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 ▀ Драконовские меры 
Как Китай защищает свой рынок от казахстанского зерна

Валерий Сурганов 

Китайские чиновники и бизнесмены 
на встрече с руководством Минсель-
хоза объяснили, почему квоты на 

ввоз казахстанского зерна в Китай до сих 
пор не повышены. «Капитал.kz» узнал все 
эксклюзивные подробности на месте со-
бытий.

Государственный визит президента Ка-
захстана Нурсултана Назарбаева в Китай 
на прошлой неделе ознаменовался под-
писанием 40 документов экономическо-
го характера на общую сумму $13 млрд. 
Ключевым соглашением в сфере сельского 
хозяйства стал проект АО «КазАзот» с ки-
тайскими компаниями Cathay Industrial 
Biotech и CITIC Construction. Он подраз-
умевает строительство на территории Ка-
захстана зерноперерабатывающего завода 
стоимостью $2,5 млрд. Но, главное, плани-
руется, что это предприятие ежегодно бу-
дут загружать казахстанские фермеры, по-
ставляя на него объем в 2,5 млн тонн зерна. 
Это очень хорошее подспорье, учитывая то, 
какие сложные переговоры по линии Мин-
сельхоза предшествовали подписанию. 

Главное – продать, а не купить
Чтобы прояснить картину в целом, невоз-
можно обойти вниманием логику миро-
вой торговли, взаимоотношения импор-
та и экспорта в каждой стране. Ясно, что 
любая страна старается больше продать 
своей продукции, чем купить и завезти в 
качестве импорта, обогатив зарубежных 
производителей. 

Однако ни одна страна в мире не может 
себе позволить не то что отказаться от им-
порта, но и резко его сократить. В против-
ном случае ее ожидает нехватка и дефицит 
товаров, как ныне в Венесуэле и Северной 
Корее или как раньше в Советском Союзе. 
Потому что ни одно государство не спо-
собно себя полностью прокормить и обе-
спечить всем необходимым, приходится 
докупать на мировом рынке. 

Тем не менее это приводит к тому, что 
по каждой товарной позиции, по каждой 
квоте на ввоз той или иной продукции, по 
каждой таможенной пошлине на импор-
тируемый товар ведется ожесточенная 
борьба между разными странами. Да, она 
ведется за столом переговоров, но каждый 
старается выдержать свой интерес: боль-
ше продать и заработать для своей страны 
и меньше купить и соответственно потра-
тить из своих «карманов». 

Что касается Китая, то его рынок на-
столько огромен и требует такого коли-
чества сельскохозяйственного сырья или 
продуктов его переработки, что ведущие 
страны мира буквально выстраиваются 
в очередь в желании угодить китайским 
покупателям. Собственно, аналогичным 
образом дела обстоят и с Индией, куда 
такие аграрные державы, как Австралия 
и Канада, спешат доставить кораблями 
масличные и бобовые, моля бога, чтобы 
Индия не ввела заградительные пошлины 
для их товаров, боясь хоть как-то обидеть 
или задеть эту страну, обеспечивающую 
их фермерам колоссальный рынок сбыта. 

Китайский рынок сбыта – это тоже одна 
из сторон той мощи, которую сформирова-
ла Поднебесная: за него идет постоянная 
конкуренция, и Казахстан в этой конку-
рентной борьбе делает пока только первые 
шаги. 

Китай не делает поблажек 
Казахстану
Безусловно, настоящим прорывом госу-
дарственного визита Елбасы в Пекин мож-
но считать подписание протоколов между 
Минсельхозом РК и Главным таможенным 
управлением КНР по инспекционным, ка-
рантинным и ветеринарно-санитарным 

требованиям по говядине, экспортируе-
мой из Казахстана в Китай. 

Однако и соглашение по строительству 
зерноперерабатывающего завода находит-
ся в том же ряду. Разница лишь в том, что 
долгое путешествие говядины из Казах-
стана в Поднебесную имело свой бэкгра-
унд: о нем много говорили и писали и вот, 
наконец, это свершилось! С казахстанской 
пшеницей и ее ухабистой дорогой в Китай 
история не менее увлекательная. 

Дело в том, что в минувшем 2017 году 
наша республика экспортировала в КНР 
307 тыс. тонн пшеницы, заработав $57,5 
млн. При этом следует учитывать, что 
только 100 тыс. тонн зерна было завезено в 
Китай по существующей квоте, то есть без 
уплаты таможенных пошлин. Остальные 
207 тыс. тонн злаков ушло в Поднебесную 
по поистине драконовским пошлинам – 
82% от стоимости одной тонны. 

Ясно, что мы имеем дело с загради-
тельными, оберегающими собственный 
рынок пошлинами. Но в любом случае это 
приведет к тому, что большого количества 
пшеницы сверх квоты Казахстан в Китай 
не завезет. Свыше 200 тыс. тонн поверх 
квоты с уплатой 80-процентной пошлины 
в прошлом году – это скорее аномалия. И 
китайские импортеры однозначно будут 
искать других поставщиков из стран, в от-
ношении которых Китай поставил более 
«дружественные» пошлины или повысил 
квоту до более серьезного уровня. 

Почему так происходит, можно только 
догадываться, но лучше тысячи слов ска-
жет одна новость: Беларусь и Китай в эти 
же дни на полях саммита ШОС в Циндао 
подписали договор о безвизовом режиме 
между двумя странами. Мы же просто не 
рассматриваем этот вопрос, продолжая 
находиться в плену антикитайских фо-
бий, напротив, на деле может происходить 

ужесточение визового режима между на-
шими государствами.

К тому же антикитайские настроения 
могут нагнетаться в казахстанских СМИ. 
А эти два вопроса являются одними из 
самых чувствительных для китайской 
стороны во взаимоотношениях с любой 
страной. 

Китай хочет, но пока не может 
нам доверять 
Так или иначе, но за разрешение зерно-
вой дилеммы в ручном режиме взялся за-
меститель председателя правительства – 
министр сельского хозяйства РК Умирзак 
Шукеев. Во-первых, активность руковод-
ства Минсельхоза на китайском направ-
лении подготовила плацдарм для под-
писания уже упомянутого протокола по 
долгожданному экспорту говядины из Ка-
захстана в Китай. Во-вторых, еще в начале 
года после прихода на должность главы 
МСХ Шукееву удалось решить проблему 
кризиса со сбытом зерна у казахстанских 
фермеров. По сути, благодаря его усилиям 
государство само стало покупателем пше-
ницы у отечественных аграриев, распла-
тившись с ними по рыночной цене. Таким 
образом, теперь на элеваторах находится 
государственное зерно, ожидающее благо-
приятной конъюнктуры на мировых рын-
ках, чтобы уйти на экспорт и возместить 
вынужденные затраты. К тому же впереди 
– новый урожай, поэтому выход на экспорт 
казахстанской пшеницы необходимо най-
ти заблаговременно. 

Накануне визита Нурсултана Назарба-
ева в Китай и его участия в саммите ШОС 
представительная делегация из КНР по-
сетила Астану, где встретилась с руковод-
ством Минсельхоза. 

[Продолжение на стр. 3]
kapital.kz

Мы в сети
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В КАРАГАНДЕ 
ОЦИФРОВАЛИ  
УСЛУГИ ДЛЯ МСБ

В Карагандинской области уровень оказа-
ния государственных услуг предпринимате-
лям в электронном виде достиг 95%. Такую 
статистику озвучил заместитель руководи-
теля департамента государственных доходов 
Кайрат Оркашбаев. «Одной из приоритетных 
задач, которую поставил глава государства, 
является повышение качества оказываемых 
государственных услуг. На сегодняшний день 
органы государственных доходов предостав-
ляют 49 видов государственных услуг, из них 
в электронном виде – 31, – сообщил Кайрат 
Оркашбаев. – За 1-й квартал 2018 года оказа-
но более 405 тыс. государственных услуг, из 
них более 385 тыс. или 95,1%, – в электронном 
виде. По сравнению с прошлым годом рост со-
ставил 7,7%». По его словам, время ожидания 
в очереди снизилось до 2,5 минут, а среднее 
время обслуживания составляет не более 5,5 
минут. Среди госуслуг наиболее востребован-
ными стали получение справок об отсутствии 
или наличии налоговой задолженности и ре-
гистрационные учеты по различным основа-
ниям. (karaganda-region.gov.kz)

ИНВЕСТОРОВ 
ЗАЩИТЯТ 
ОТ ДАВЛЕНИЯ 
ГОСОРГАНОВ

Проектный офис Protecting Business and 
Investments поможет создать благоприятный 
инвестиционный климат, повысить доверие 
бизнеса и инвесторов к институтам государ-
ственной власти и формированию позитив-
ного имиджа страны за рубежом. Об этом 
сообщили в пресс-службе министерства по ин-
вестициям и развитию. Проект реализуется 
агентством по делам государственной служ-
бы и противодействию коррупции совместно 
с министерствами иностранных дел и по ин-
вестициям и развитию при тесном взаимодей-
ствии с нацкомпанией Kazakh Invest. В рамках 
проекта планируется применять эффектив-
ные механизмы противодействия коррупции. 
Ключевым новшеством является постоянное 
присутствие агентства, министерств и Kazakh 
Invest в деятельности бизнеса и инвесторов, 
что позволит им беспрепятственно и законно 
вести бизнес. За счет обратной связи с инве-
сторами проектный офис будет предоставлять 
информацию о вопросах, возникающих в ходе 
инвестиционной деятельности, а агентство, 
в свою очередь, обязуется не оставлять их без 
должного внимания и способствовать защите 
бизнес-сообщества и инвесторов от любого 
«давления» на них. (kapital.kz)

ФЕРМЕРЫ ПОЛУЧАТ 
СТРАХОВКУ

 «Аграрная кредитная корпорация» (АКК) 
и KazakhExport подписали совместный  регла-
мент по рассмотрению и финансированию 
заявок по откормочным площадкам со страхо-
вой защитой. По словам председателя правле-
ния АКК Нармухана Сарыбаева, «инициатива 
облегчит доступ аграриев к нашему финансо-
вому продукту, ведь вопрос недостаточности 
залога зачастую является важнейшим фак-
тором отказа фермера от подачи заявки на 
финансирование своего проекта». Так, по ус-
ловиям финансирования проектов у заемщи-
ков АКК появится возможность использовать 
страховую защиту KazakhExport в качестве за-
логового обеспечения до 90% от суммы займа. 
Согласно подписанному регламенту, будут 
значительно сокращены сроки рассмотрения 
заявок на финансирование, упрощены этапы 
экспертизы проектов и оценки надежности 
заемщиков, на основании чего АКК будет вы-
носить решение по выдаче займа. Особенно-
стью осуществления регламентированных 
действий в рамках подписанного документа 
является синхронность процессов принятия 
решений как по выдаче самого займа, так и по 
обеспечению его страховой защитой. То есть 
заемщику для получения займа на заполнение 
откормочников нужно лишь подать заявку на 
финансирование, а вопрос предоставления 
страховой защиты будет обсуждаться АКК и 
KazakhExport на своем уровне. В настоящее 
время на рассмотрении в АКК находятся 4 
проекта с общим поголовьем скота –  27,5 тыс. 
единиц. Что касается общего ресурсного по-
тенциала перспективного сотрудничества с 
29 откормочными площадками, функциони-
рующими по стране, то он составляет 80 тыс. 
голов.  (KazakhExport)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

С НАЧАЛА ГОДА 
ЭКОНОМИКА РК 
ВЫРОСЛА НА 3,9%

В Казахстане по итогам 5 месяцев 
2018 года рост ВВП составил 3,9%. Об этом 
на заседании правительства сообщил ми-
нистр национальной экономики Тимур 
Сулейменов. «Подъем экономики проис-
ходит на фоне продолжающего замедления 
инфляционных процессов и высокой инве-
стиционной активности. Инфляция с на-
чала года составила 2,4%. Относительно 
аналогичного периода 2017 года – это ниже 
на 0,9 п.п. Годовая инфляция зафиксирована 
на уровне 6,2%, что является самым низким 
значением за последние 3 года. На 1 июня 
международные резервы страны увеличи-
лись на 1,4% до $90,4 млрд. Золотовалютные 
резервы выросли на 1,4% (до $31,2 млрд. 
Активы Национального фонда выросли 
на 1,5% (до $59,2 млрд)», – отметил Тимур 
Сулейменов. Министр добавил, что рост 
в промышленном производстве составил 
5,4%, в горнодобывающей отрасли сохраня-
ются набранные темпы развития на уровне 
5,6%. Рост в обрабатывающей промышлен-
ности – 5,5%. Объемы в сельском хозяйстве 
не претерпели изменений и сохранились 
на уровне 3,9%. При этом устойчивая дело-
вая активность в реальном секторе эконо-
мики и замедление инфляционных процес-
сов простимулировали рост в сфере услуг 
на 3,7%. Инвестиции в основной капитал 
увеличились на 25,3% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. «Это 
обусловлено модернизацией Шымкентско-
го нефтеперерабатывающего завода и ре-
ализацией проекта будущего расширения 
на месторождении Тенгиз. Необходимо от-
метить, что инвестиционный поток в обра-
батывающую промышленность увеличился 
на 21,5%», – рассказал Тимур Сулейменов. 
Между тем, по данным спикера, на низком 
уровне остается кредитование экономики. 
«На 1 мая 2018 года кредитование вырос-
ло менее чем на 1%, до 12,7 трлн тенге. Не-
большое увеличение связано с потребитель-
скими кредитами (рост на 14%, до 4,7 трлн 
тенге). Однако, объем кредитов бизнесу 
снизился на 5,4% (до 8 трлн тенге). Сниже-
ние кредитования отмечается во всех базо-
вых отраслях экономики (в транспортной 
сфере на 1,6%, в строительстве – на 8,6%, 
в сельском хозяйстве – на 15,2%, в торгов-
ле – на 21,8%), за исключением промышлен-
ности (рост на 6,6%)», – поделился данными 
глава ведомства. Тимур Сулейменов также 
рассказал, что внешнеторговый оборот тра-
диционно сохраняет положительную тен-
денцию. За I квартал он увеличился на 24,3% 
и составил $21 млрд. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

 ▀ Рашид Нугманов: «Казахстану 
нужен свой Miramax»
Известный режиссер о казахстанском кино, комиксах о футуристическом Ленинграде 
и об острой нехватке продюсеров в своем отечестве.

Петр Троценко

С режиссером легендарного фильма 
«Игла» Рашидом Нугмановым мы 
встретились в кафе Chaplin Megapark 

после премьеры картины Кирилла Сере-
бреникова «Лето», повествующей о жиз-
ни и творчестве Виктора Цоя, Майка На-
уменко (лидера рок-группы «Зоопарк») и 
ленинградского рок-андеграунда начала 
80-х. Разговаривали в основном о кино: о 
прокате, продюсерах, почему современ-
ные сериалы лучше полнометражных 
фильмов. А вот о Цое – почти ни слова. 
Впрочем, под конец разговора журналист 
все-таки не удержался и задал вопрос о 
рок-звезде.

Какие шансы у казахской 
комедии?

– Вы уже давно живете во Франции, 
у вас французское гражданство, но вы 
часто приезжаете в Казахстан. Это но-
стальгия? 

– Я никогда не порывал с Казахстаном – 
бываю здесь по нескольку раз в год. В душе 
я кочевник, поэтому мне сложно сидеть 
на одном месте. Даже ностальгировать 
некогда, потому что нахожусь в постоян-
ном движении. Когда кочевник покидает 
зимовку – он ведь по ней не тоскует, не ду-
мает только о том, как бы ему побыстрее 
на эту зимовку вернуться. Он кайфует от 
того, что кочует, так же и я – с детства лю-
бил путешествовать. Так что я – гражда-
нин мира.

– Следите ли за тем, что происходит в 
казахстанском киноискусстве? Как оце-
ниваете кино, которое появляется на 
внутреннем рынке?

– Я не занимаюсь оценками, потому как 
считаю себя чукчей, который не читатель, 
а писатель. Я не оперирую понятиями 
«нравится – не нравится», а расцениваю 
фильм с позиции, что могу своровать и 
использовать, потому что искусство – это 
непрерывная цепочка ДНК от одного ху-
дожника к другому. В этой цепочке нет 
плохих или хороших звеньев – они либо 
приживаются, либо нет. Я не смотрю ка-
захстанское кино в таком объеме, чтобы 
иметь о нем экспертное мнение, но при 
этом и не могу утверждать, что использо-
вал бы что-нибудь из казахстанских филь-
мов, которые посмотрел за последние не-
сколько лет. 

При этом процессы-то интересные про-
исходят. Например, в советское время все 
фильмы финансировались государством, 
государство выступало в качестве продю-
сера, а в 90-е, когда появился свободный 
рынок, кинопрокат умер, кинопроизвод-
ство стало местечковым. Сейчас у нас нет 
государственных кинотеатров, тогда как 
основная часть кинопроизводства в своей 
денежной массе приходится на государ-
ственное финансирование. 

– Но и частные инвесторы появляют-
ся.

– Как правило, это очень небольшие 
бюджеты, однако повышение внимания 
частного предпринимательства к кинема-
тографу интересно само по себе. Но в ос-
новном это комедии для развлечения мест-
ной аудитории, а комедия в кинематографе 
считается низким жанром и не приносит 
признания критиков, не выстреливает на 
фестивалях. При этом у казахской комедии 
нет шансов выйти в прокат хотя бы в Рос-
сии, не говоря уже о дальнем зарубежье.

– Даже у нас не все смотрят.
– В казахстанском кинематографе (как 

я себе это представляю) необходимо по-
явление нескольких персон, которые бы 
создали кино, способное потрясти вообра-
жение массового зрителя, но в то же время 
высокого качества по меркам искусства и 
профессии. Трудно сказать, вокруг чего 
это может возникнуть, но у министерства 
культуры и спорта слишком широкие за-
дачи, а Союз кинематографистов в много-
летнем кризисе.

– В каком виде вы хотели бы, чтобы 
это выражалось? Творческие встречи, 
показы, просмотры в каком-то режис-
серском кругу?

– В нынешних условиях скорее ком-
мерческая структура, например, силь-
ный прокатчик независимого кино. Как 
Miramax, который в свое время донес до 
широкого зрителя очень сильные несту-
дийные картины, «Криминальное чтиво», 
например. 

– Американская традиция кинопро-
изводства как раз-таки рассматривает 
кино как бизнес. Может, и нам попро-
бовать?

– С одной стороны, 18 млн человек – не 
такая уж маленькая аудитория, но у нас 
невысокое покрытие кинотеатров в регио-
нах. И это мешает развиваться кинемато-
графу. Кино ведь – не только и не столько 
копание художника в собственной душе 
или в проблемах общества, это развлече-
ние. И в этом нет ничего плохого – через 
шоу-бизнес можно транслировать очень 
глубокие вещи. А для того чтобы это раз-
вивалось, необходим развитый современ-
ный институт продюсирования. Мы сей-
час с AlmaU думаем о создании высшей 
школы продюсирования в Казахстане. 
Чтобы, помимо MBA (Master Of Business 
Administration), впервые ввести MFA 
(Master Of Fine Arts – степень в области 
искусствоведения). Двойной титул MBA и 
MFA для продюсеров признается во всем 
мире. Это практическое обучение креа-
тивному менеджменту, который, с одной 
стороны, отвечает перед инвесторами за 
возврат денег, а с другой – за высокое каче-
ство картины.

Киберкомикс про Ленинград

– «Цитадель смерти» – фильм, в кото-
ром должен был сыграть Виктор Цой, но 
не успел. В 2014-м вы объявили о планах 
снова взяться за фильм, а главным геро-
ем (по слухам) должен был стать сын 
Виктора – Александр. Как сейчас обсто-
ят дела с этим фильмом?

– Да никак. Сценарий мы написали 
вместе с отцом киберпанка, американ-
ским фантастом Уильямом Гибсоном и его 
близким другом писателем из Нью-Йорка 
Джеком Уомаком. Когда Виктора не стало, 
сценарий доделали по инерции, а затем по-
явились другие дела. Я бы с удовольствием 

выпустил на его основе комикс. Интерес-
но бы получилось – смесь киберпанка и 
стимпанка.

– А какой сюжет?
– Футуристический. 90-е, параллель-

ная реальность, Ленинград превращается 
в свободный капиталистический город 
Петроград, остальная территория бывше-
го СССР поглощена гражданской войной. 
Туда приезжает персонаж Моро (пред-
ставьте, что прошло года четыре после 
«Иглы»), чтобы выбраться из безумия, ко-
торое творится в стране. В Петрограде 
функционирует последний междуна-
родный аэропорт («Окно в Европу»), все 
остальные оккупированы военными. Но 
уехать у Моро не получается – волею обсто-
ятельств он погружается в центр интриги, 
в которой вынужден принять участие.

– Вы сами рисуете?
– Я ведь архитектор. Но у меня есть 

очень хорошие ребята, которые хотели 
бы этим заняться, – питерская арт-группа 
Doping-pong, очень интересные ребята, 
мои близкие друзья. В свое время они бле-
стяще нарисовали мне 30 пробных стра-
ниц комикса ONE про Томирис и сейчас 
готовы взяться за работу, если я найду из-
дателя.

– С точки зрения прибыли комикс ка-
жется менее доходным делом, чем кино.

– Смотря о каком рынке и о каком воз-
врате инвестиций на вложенный доллар 
мы говорим. У нас комиксы, конечно, не 
идут – культура другая, а в некоторых 
странах это колоссальная индустрия – 
огромные тиражи, бешеная популярность. 
При хорошей истории и соответствующем 
художественном уровне у комикса есть все 
шансы на успех, особенно если на обложке 
будет стоять имя Билла Гибсона, которого 
знают во всем мире.

– Тогда хотя бы навскидку: сколько 
будет стоить создание подобного филь-
ма и во сколько обойдется создание ко-
микса?

– Фильм такого жанра, чтобы он выгля-
дел привлекательным для международно-
го рынка – речь об американском, а не о 
казахстанском производстве, мы собира-
лись запускать с Эдом Прессманом, New 
Line Cinema и японской Amuse Corporation 
– к началу 90-х стоил бы в пределах $30-40 
млн. В то время как первая книжка комик-
са очень хорошего уровня обошлась бы 
примерно в 50 тыс.

Marvel vs Netflix и сериал о хане 
Бату

– А как вы относитесь к культуре се-
риалов? Сейчас их снимают не хуже (а 
нередко и лучше) полнометражных дра-
матических картин.

– Если рассматривать ситуацию в аме-
риканском мейнстриме, который довле-
ет в мире, то за последние 20-30 лет про-
изошел явный сдвиг в сторону, пользуясь 
формулировкой Эйзенштейна, «монтажа 
аттракционов». Сегодня самые кассовые 
фильмы представляют собой именно мон-
таж аттракционов, взять тот же Marvel. 
При этом глубокие в драматургическом 
плане фильмы, как правило, провалива-
ются. А в сериалах, созданных на большие 
бюджеты, как у Netflix, НВО, AMC или 
Showtime, над которыми трудятся топо-
вые драматурги, полагаются именно на 
историю, развитие персонажей и их взаи-
моотношений. Сегодня иметь свой сериал 
для драматурга в Лос-Анджелесе – предел 
мечтаний. 

– Если бы вам предложили снять се-
риал в Казахстане, о чем бы он был?

– О Бату, внуке Чингисхана, создателе 
Золотой Орды. Это был бы криминаль-
ный триллер, построенный вокруг за-
гадки гибели его отца Джучи, старшего 
сына Чингисхана, который при стран-
ных обстоятельствах был убит на охоте. 
По официальной версии его, лучшего 
полководца, буквально родившегося в 
седле, затоптал какой-то раненый ку-
лан. Бату 18 лет, и последние пять лет он 
воспитывается при Чингисхане. Когда 
приходит весть о гибели отца, все во-
круг шепчутся, что эту смерть заказал 
сам Чингисхан. И тогда Бату спрашива-
ет деда: «Правда, что ты приказал убить 
его?» Чингисхан отвечает: «Я могу при-
знаться лишь в том, что не уберег твоего 
отца, дальше решай сам». Бату обещает: 
«Клянусь, что найду этого хромого кула-
на и воздам ему должное, кем бы он ни 
оказался». Бату назначен лидером огром-
ного улуса, которым руководил его отец, 
а через несколько месяцев убивают и са-
мого Чингисхана. В ходе развития этой 
истории раскрывается суть конфликта 
Чингисхана и Джучи, Бату понимает раз-
ницу во взглядах на построение кочевой 
империи, проникается идеями отца и 
строит Золотую Орду. А потом вместе со 
своим двоюродным братом Мунке унич-
тожит заговорщиков – 77 чингизидов. 
«Крестный отец» в ХIII веке.

– Насколько сложно снять такой се-
риал?

– Зависит от профессионализма коман-
ды и бюджета. Netflix снял «Марко Поло» 
того же плана (американский сериал, 
выпускавшийся с 2014 по 2016 годы) – 
первый сезон из 10 серий стоил $90 млн. 
«Бату» имеет смысл снимать, когда есть 
заказчик уровня Netflix. Все остальное – 
местечковая «мыльная опера».

– Таким крупным игрокам могла бы 
быть интересна эта тема?

– Надеюсь, да.

– И напоследок. Практически в каж-
дом интервью вас обязательно спраши-
вают о Цое. Вас не достали эти вопросы?

– На уровне повторяемости, конечно, 
достали, но я понимаю, что они вызваны 
искренним интересом. Виктор настолько 
мне близок, почти как брат, а когда тебя 
спрашивают об ушедшем брате, разве 
можно сказать человеку «иди погугли»? 
Это будет нехорошо в отношении Виктора 
– сам-то он не может ответить на вопросы. 
Поэтому я сознаю некую моральную от-
ветственность. Вокруг Виктора множится 
большое количество мифов, легенд и не-
былиц. И если не озвучивать правду, ко-
торую знаешь, это будет означать одно: ты 
эту правду предаешь и хоронишь. 

Среди китайских гостей были заме-
ститель начальника Государственного 
управления продовольствия КНР Цзэн 
Лиин, представитель китайской государ-
ственной экспортно-импортной продо-
вольственной корпорации COFCO Далянь 
Сунь, президент корпорации Xian Aiju Цзя 
Хэи и другие. 

Компания COFCO является основным 
импортером казахстанского зерна, однако 
завозит она его не столько для себя, сколь-
ко для частных заказчиков внутри Китая. 
Одновременно COFCO соинвестирует в 
строительство завода по производству то-
матной пасты в Кызылординской области 
– емкостью 24 тыс. тонн томатной пасты в 
год и общей стоимостью в $26 млн. 

Корпорация Xian Aiju уже проинвести-
ровала $19 млн и построила в Северо-Ка-
захстанской области работающий завод 
по производству рапсового, подсолнечно-
го и сафлорового масла мощностью до 80 
тыс. тонн в год. Более того, это один из ве-
дущих производителей муки в китайской 

провинции Шэньси и именно Xian Aiju за-
возит из Казахстана «невыгодное» зерно с 
80-процентной надбавкой. 

По словам г-жи Цзэн Лиин, столь невы-
годные условия для экспорта казахстан-
ской пшеницы в Китай имеют под собой 
три причины. 

«Во-первых, казахстанское зерно пло-
хо знают на китайском рынке. Китайские 
покупатели предпочитают австралий-
ское или канадское зерно, потому что 
они с ним знакомы, а про пшеницу из 
Казахстана дальше Синьцзяня и Урум-
чи не слышали. Во-вторых, существует 
проблема с доставкой вашего зерна по 
железной дороге. У вас имеется нехватка 
вагонов. А значит есть риск срыва поста-
вок. В-третьих, в Китае тоже выращива-
ют зерно, и последний урожай пшеницы 
был очень хорош, поэтому мы не увидели 
оснований повышать квоту на пшеницу 
из Казахстана или сокращать ввозные 
пошлины на эту продукцию», – весьма 
прагматично заявила замначальника Го-
сударственного управления продоволь-
ствия Китая. 

Представитель корпорации COFCO Да-
лянь Сунь пошел еще дальше, объяснив 
затруднение в решении этого вопроса с 
китайской стороны.

«Дело в том, что Китай имеет догово-
ренности с разными странами по импорту 
пшеницы. И каждой стране определена 
своя квота. Если же мы захотим превысить 
и поднять квоту для Казахстана, тогда нам 
придется объяснить это другим партнерам 
и поставщикам, в том числе объяснить им 
и то, почему мы урезаем квоту для них и 
прибавляем ее для Казахстана. Хотя, раз-
умеется, мы сможем им объяснить, ведь 
с Казахстаном у нас дружные и добросо-
седские отношения. Однако вопрос может 
возникнуть с логистикой и доставкой, ведь 
мы уже переживали трудности с достав-
кой пшеницы из Казахстана, особенно в 
зимнее время. Поэтому будет нехорошо, 
если мы откажемся от части пшеницы у 
одних зарубежных поставщиков и начнем 
закупать ее у Казахстана, а вы не сможете 
поставить нам это зерно в срок. Также я 
хотел бы проинформировать, что помимо 
государственной квоты в Китае существу-

ет частная квота компаний – на 2 млн тонн 
пшеницы в год. И если вы будете хорошо 
рекламировать свою пшеницу, то, возмож-
но, частные китайские компании обратят 
на нее внимание и воспользуются частью 
этой квоты», – констатировал Далянь Сунь. 

Сила убеждения 
Впрочем, вице-премьер правительства и 
глава МСХ Умирзак Шукеев выдвинул ки-
тайским партнерам контрпредложение, 
которое, возможно, и повлияло на то, что в 
конце концов китайские бизнесмены реши-
ли закупать пшеницу внутри Казахстана на 
переработку, инициировав проект зернопе-
рерабатывающего завода на 2,5 млн тонн 
казахстанской пшеницы ежегодно. 

«Китай каждый год потребляет 110 млн 
тонн пшеницы. Очевидно, что 100 тыс. 
тонн пшеницы из Казахстана для вас – это 
капля в море. В то же время не могу согла-
ситься с тем доводом, что нашу пшеницу 
не знают в Китае или не хотят ее покупать. 
Если бы было так, тогда бы ваши предпри-
ниматели не завозили бы ее в три раза 
больше квоты, уплачивая 82% таможен-
ной пошлины. Сверхвысокой пошлины, 
которую по-хорошему нужно отменять. У 
нас только Северо-Казахстанская область, 
где инвесторы Xian Aiju построили свой 
завод, производит 5 млн тонн пшеницы 
в год. А ваша провинция Шэньси, откуда 
родом инвестор Xian Aiju, потребляет еже-

годно 2 млн 700 тыс. тонн пшеницы. По-
этому наша СКО могла бы целиком снаб-
жать зерном вашу провинцию Шэньси. 
Разумеется, нас не устраивают существу-
ющие объемы экспорта зерна в Китай. Мы 
хотели бы и можем увеличить этот объем 
уже в текущем году до 500 тыс. тонн, а в 
следующем году выйти на 1 млн тонн пше-
ницы. Но без разумной квоты и без раз-
умных пошлин, как мы это сделаем. Квота 
маленькая, а пошлина нереально боль-
шая. Давайте подумаем, как нам прийти 
к общему знаменателю. Здесь прозвучало 
то, что у нас возникали проблемы с до-
ставкой. Однако хотел бы вас уверить, что, 
несмотря на все трудности, мы исполнили 
перед вами свои обязательства и впредь 
так будет всегда: какие бы вызовы перед 
нами ни стояли, мы сможем отгрузить вам 
законтрактованное количество зерна», – 
заверил Умирзак Шукеев. 

Несмотря на предварительное согла-
шение о строительстве зерноперерабаты-
вающего завода в Казахстане с участием 
китайских инвесторов – с закупкой 2,5 
млн тонн зерна в год, это предприятие 
еще нужно построить. А продавать вы-
ращенное зерно нашим фермерам необ-
ходимо уже сегодня, завтра и послезав-
тра. Поэтому грамотное лоббирование 
интересов казахстанских зерновиков на 
китайском направлении придется как 
нельзя кстати. 

 ▀ Драконовские меры
[Начало На стр. 1]

 ▀ Президент в Китае
«51 совместный проект» и приглашение к приватизации 

Валерий Сурганов

Три шага, способные стать реально-
стью: инвестфонд, зерновой завод 
и приватизация Qazaq Air. Государ-

ственный визит президента Нурсултана 
Назарбаева в КНР на минувшей неделе 
можно назвать успешным: это и «сверка 
часов», и перегруппировка инвесторов в 
совместные проекты, и, конечно, заключе-
ние еще большего количества соглашений 
об экономическом сотрудничестве. Для 
сравнения: Казахстан и Россия в эти дни 
параллельно подписали документы о соз-
дании инвестфондов с Китаем. При этом 
с учетом масштабов экономик казахстан-
ско-китайский фонд уступает российско-

му аналогу ненамного: $ 500 млн против 
$ 1 млрд. 

Совместный инвестфонд Казахстана 
и Китая, как планируется, должен напра-
вить финансовые потоки, привлеченные 
из Поднебесной, в переработку природ-
ных ресурсов, логистику, обрабатываю-
щую промышленность и сельское хозяй-
ство. Аналогичный российско-китайский 
фонд направит саккумулированные день-
ги в логистику и развитие туристического 
кластера для китайцев в РФ. 

Глава государства в очередной раз заве-
рил китайских партнеров о реализации в 
Казахстане «51 китайского проекта» на об-
щую сумму $ 28 млрд. В настоящее время 
это мощное направление сотрудничества 

между нашими странами, вплетенное в 
экономическую геостратегию КНР – «Эко-
номический пояс Шелкового пути». Впро-
чем, до 51 проекта еще далеко, так как 
реально на стадии реализации находятся 
меньше 10 проектов. В основном это тех-
нологические мощности и производствен-
ные линии китайских инвесторов на уже 
существующих казахстанских предпри-
ятиях в сфере машиностроения, нефтепе-
реработки, производства строительных 
материалов и т.д. 

Из действительно построенных с нуля, 
что называется, «в чистом поле» заводов 
на деньги китайских инвесторов назвать 
пока можно только два. Причем оба проек-
та относятся к сфере агропромышленного 

комплекса. Это предприятие в СКО по глу-
бокой переработке масличных и зерновых 
культур ТОО «Тайынша-май» корпорации 
Xian Aiju. И уже почти готовый к сдаче 
в эксплуатацию завод по переработке и 
производству верблюжьего и кобыльего 
сухого молока в городе Туркестане Юж-
но-Казахстанской области, проинвести-
рованный китайской компанией Golden 
Camel Group. 

В то же время президент Назарбаев 
впервые лично пригласил крупные ки-
тайские компании поучаствовать в при-
ватизации национальных компаний Ка-
захстана. При этом он заверил, что акции 
казахстанских госкомпаний могут быть 
выставлены на Шанхайскую и Гонконг-
скую фондовые биржи. 

«Мы осуществляем масштабную при-
ватизацию. Выставляются на продажу 
активы горнодобывающих, металлурги-
ческих, транспортных и других предпри-
ятий. В ближайшие годы мы планируем 
вывести на IPO такие крупные националь-
ные компании, как «Казахтелеком», «Эйр 
Астана», «КазМунайГаз», «Казахстан те-
мир жолы», «Казпочта» и другие. Нами 
изучается спрос со стороны иностранных 
инвесторов для определения наиболее 
привлекательных для сделок объектов. 
Несомненно, азиатский рынок в этом 
смысле является одним из приоритетных. 
Мы рассматриваем возможность выхода 
наших компаний на биржевые площадки 
Гонконга и Шанхая. Тем более что Шан-
хайская биржа теперь является страте-
гическим партнером Международного 
финансового центра Астана, который мы 
собираемся открыть 5 июля этого года», – 
заявил Нурсултан Назарбаев. 

К слову, о приватизации: принад-
лежащий ФНБ «Самрук-Казына» казах-
станский лоукостер Qazaq Air подписал 
меморандум о взаимопонимании по 
вопросам развития стратегического со-
трудничества в сфере международных и 
региональных пассажирских перевозок и 
возможном участии в приватизации с ки-
тайским авиаперевозчиком China Express 
Airlines.

В целом сумма предварительных эко-
номических соглашений отечественных 
компаний с китайскими инвесторами 
впечатляет – $ 13 млрд. Однако какое ко-
личество из них в реальности поступит 
в казахстанскую экономику и сколько 
совместных проектов будет осуществле-
но в действительности, сказать трудно.  
Одним из таких проектов может стать за-
вод по переработке зерна, в который ки-
тайские компании планируют вложить 
$2,5 млрд. 

 ▀ Северная Корея решила  
пойти по пути Казахстана

Аскар Муминов

В Сингапуре завершилась 
историческая без преувеличения 
встреча президента США 

Дональда Трампа и северокорейского 
лидера Ким Чен Ына. Американская 
пресса выходит с заголовками о том, 
что мир пребывает в новой реальности 
и что началась долгожданная разрядка 
на Корейском полуострове

Ранее МИД Казахстана перед стартом 
переговоров двух лидеров приветствовал 
встречу, глава внешнеполитического ве-
домства Кайрат Абдрахманов заявил, что 
в РК с надеждой смотрят на «положитель-
ные сигналы, поступающие с Корейского 
полуострова». Эксперты отмечают, что 
и Казахстан внес свою скромную лепту в 
этот процесс в рамках председательства 
в Совете безопасности ООН и путем про-
паганды идей отказа от ядерного оружия. 
Эти усилия Астаны в том числе были оце-
нены южнокорейской стороной во время 
встречи глав МИД двух стран в апреле ны-
нещнего года. 

«Мы ценим уникальный голос Казах-
стана как страны, добровольно отказав-
шейся от ядерного арсенала, выбравшей 
дорогу мира. Мы видим, какой ваша стра-
на стала с тех пор. Историю Казахстана 
нужно рассказывать много раз, особенно 
в контексте ситуации с Северной Кореей. 
Мы пытаемся убедить КНДР выбрать тот 
же путь, что когда-то выбрал Казахстан. 
У нас есть историческая возможность 
сделать это», – подчеркнула глава южно-
корейского внешнеполитического ведом-
ства Кан Ген Хва.

Забыть груз прошлого
Стоит отметить, что в ходе встречи Трамп 
и Ын подписали соглашение, в котором 
наметили работать по четырем основным 
направлениям для достижения разряд-
ки на полуострове и в мире. Так, Штаты 
и КНДР обязуются установить новые от-
ношения в соответствии со стремлением 
народов двух стран к миру и процветанию. 

Они намерены объединить усилия по 
созданию прочного и стабильного мирного 
режима на Корейском полуострове. КНДР 
обязуется добиваться полной денуклеари-
зации полуострова. Обе страны обязуются 
идентифицировать и вернуть в США остан-
ки военнопленных, которые находятся в 
КНДР со времен корейской войны.

«Председатель Ким сказал мне, что Се-
верная Корея уже уничтожает крупный 
полигон по испытанию ракетных двигате-
лей», – заявил Трамп.

Отношения с Северной Кореей будут 
совершенно отличаться от того, что было 
прежде, заверил Трамп, ставя подпись под 
совместный договор с КНДР. По его сло-
вам, стороны достигли большого прогрес-
са, и встреча прошла лучше, чем кто-либо 
мог предположить.

 «Он взял на себя руководство в 26 лет. 
И он сумел управлять страной, и делал это 
жестко. Я не говорю, что он при этом был 
милым», – похвалил Ына Трамп.

Мир ждет перемен
В свою очередь сам северокорейский ли-
дер пообещал миру большие перемены 
уже в ближайшее время. По его словам, 
две страны решили оставить прошлое по-
зади. Главное требование Пхеньяна, что-
бы Штаты прекратили военные учения у 
границ КНДР, сказал глава Северной Ко-
реи.

Мировое сообщество приветствовало 
итоги встречи в Сингапуре. Так, в ООН 
отметили, что мандат Международного 
агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) 
включает контроль за мирным исполь-
зованием ядерных материалов, а также 
тех, что ранее составляли часть военной 
программы. Важную роль в отслежива-
нии объявленного КНДР мониторинга на 
ядерные испытания может сыграть и Ор-
ганизация по Договору о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испытаний.

«Капитал.kz» попросил экспертов оце-
нить итоги эпохальной встречи и достиг-
нутые договоренности.

Решение тактических вопросов
Эксперт в области внешней политики, 
обороны и безопасности Григорий Тро-
фимчук отметил, что обе стороны решают 
за счет этой встречи свои тактические во-
просы, причем каждая понимает, что ни-
какого разоружения Северной Кореи при 
этом не произойдет. 

Прежде всего, Дональду Трампу выгод-
но показать США и миру, что он спокойно 
«додавил» Пхеньян, как этого не мог сде-
лать ни один из его предшественников. 
Ким Чен Ыну на этом фоне, как бы поды-
грывая Трампу, выгодно как можно доль-
ше тянуть время, в том числе прикрывая 
Китай, на котором, по мнению того же 
Трампа, лежит ответственность за поведе-
ние Северной Кореи. 

Ким Чен Ын уничтожать ядерные запа-
сы и носители, естественно, не собирает-
ся, убежден политолог, по его словам, Пхе-
ньян опять начнет пускать в космос свои 
«болванки», как только от него потребуют 
сдать оружие. Но проблема Ына теперь в 
том, что после договоренностей на личной 
встрече с Трампом его поставили в жест-
кие рамки и сроки, несоблюдение которых 
даст Белому дому основания для усиления 
давления на Пхеньян в любое время. 

Быстро без передышки
Тем более что санкции с Пхеньяна никто 
снимать не собирается, а сам Трамп за-
явил на весь мир, что постарается двигать 
процесс денуклеаризации как можно бы-
стрее, то есть без передышки для Пхенья-
на, сказал г-н Трофимчук. 

По его словам, вопрос о том, будут ли 
соблюдать договоренности в отношении 
КНДР сами США, уже имеет ответ: Трамп 
будет действовать в своем привычном сти-
ле, прерывая действие документа на лю-
бом этапе и по любому поводу. 

Поэтому весь смысл саммита в Синга-
пуре состоял в том, чтобы существенно су-
зить поле маневра для Ким Чен Ына. С воз-
можным бонусом для Дональда Трампа в 
виде номинации на Нобелевскую премию 
мира, прогнозирует эксперт. 

«Казахстан в очень серьезной степени 
интересует происходящее в американо-
северокорейских отношениях с учетом 
собственной инициативы по глобально-
му отказу от ядерного оружия. Но Астане 
при этом придется оценивать происходя-
щее не с формальной, а с реалистической 
точки зрения, отдавая себе отчет в том, 
что после встречи в Сингапуре обстанов-
ка существенно усложнилась, а напряже-
ние между Пхеньяном и Вашингтоном 
никуда не ушло», – прокомментировал 
политолог.

По его словам, говорить о таких вещах, 
как «объединение двух Корей», было бы 
верхом наивности. США будут обклады-
вать Пхеньян до тех пор, пока не дезакти-
вируют эту страну, включая смену власти, 
считает Трофимчук.

Ответить чаяниям людей
Политолог Султанбек Султангалиев счи-
тает, что теперь Ким Чен Ын будет вытор-
говывать у США всевозможные уступки и 
преференции для своей страны, а амери-

канская администрация будет вынуждена 
идти на определенные уступки, чтобы со-
хранить лояльность северокорейского во-
ждя духу принятой декларации. Каких-то 
особых подвижек во взаимоотношениях 
двух Корей именно сингапурская встреча 
не окажет, также убежден он. 

«Хочу заметить, что, собственно, пре-
зидент Южной Кореи совершенно не про-
тив нормализации отношений между 
двумя странами, как и лидер Северной, 
и обоих в значительной степени к тако-
му мирному курсу подталкивают обще-
ственные настроения и чаяния людей на 
Корейском полуострове по обе стороны 
границы, а не влияние внешних сил», – от-
метил эксперт.

Весомый вклад Казахстана
Депутат нижней палаты казахстанского 
парламента Айкын Конуров считает, что 
за Казахстаном уже стойко закрепилось 
реноме страны – флагмана в борьбе за 
безъядерный мир, и если денуклеариза-
ция Корейского полуострова завершится 
удачно, то в этом результате будет весо-
мый вклад Казахстана. На сегодня под ло-
зунгом «сообщество стран единой судьбы» 
реализует свой глобальный проект Китай, 
именно по этому серьезно изменилась си-
туация и на Корейском полуострове.

Эксперт сказал, что глобализация не 
терпит военной напряженности, тем бо-
лее под боком у главного бенефициара. 
Основным в таких процессах являются 
гарантии безопасности, к чему и пришли 
в результате переговоров. Дополнитель-
ными гарантиями будут, скорее всего, 
позиции Пекина и Кремля. В такой ситуа-
ции для КНДР будет логичным направить 
высвободившиеся демилитаризованные 
средства на развитие реального сектора, 
подчеркнул г-н Конуров. 

«Когда формируется новая концепция 
глобального мира под патронажем Пеки-
на, можно предположить, что КНДР пой-
дет по проверенному пути социализма с 
китайской спецификой, ведь ментально 
они очень близки. А при открытии внеш-
них рынков Северная Корея имеет реаль-
ные шансы совершить экономический 
скачок, потому что к этому располагают и 
человеческие ресурсы, и научно-техниче-
ский потенциал, что был заточен на ВПК», 
– сказал Конуров.

Задел для нового срока Трампа
Координатор аналитических проектов 
евразийского центра «Самрау» Дмитрий 
Михайличенко считает, что Трампу край-
не важно уже сейчас сделать себе задел 
для возможного второго президентского 
срока. Для этого желательно решить ка-
кую-либо глобальную проблему. В таком 
качестве выбрана Северная Корея. 

Он заметил, что в США проблема Север-
ной Кореи обсуждается очень серьезно, 
фактически это одна из тем, которая фор-
мирует мнение американцев о мировой 
политике. Для Ким Чен Ына крайне важно 
зафиксироваться на том уровне междуна-
родной субъектности, который он достиг, 
демонстрируя свой ядерный потенциал, 
сказал политолог. 

«Полагаю, обе стороны заинтересо-
ваны в сделке и она вполне возможна. 
Сомневаюсь, что в ближайшее время Се-
верная Корея полностью откажется от 
своего главного козыря – ядерного ору-
жия. Однако курс на постепенное сотруд-
ничество в стратегическом смысле озна-
чает усиление влияния Южной Кореи на 
Северную Корею, сближение двух стран и 
преодоление изоляции. Этот сценарий гу-
бителен для режима Ким Чен Ына, здесь 
уместны аналогии с ГДР. В Пхеньяне это 
прекрасно понимают, однако катастро-
фическое положение северокорейской 
экономики вынуждает их сотрудничать 
с Западом. Думаю, для Казахстана, как и 
всех стран, ориентированных на разви-
тие мировой кооперации, это неплохая 
новость, однако степень ее важности я бы 
пока не стал преувеличивать», – заклю-
чил г-н Михайличенко.  

АЙДЫН  
ОРАЗХАНОВ

назначен заместителем 
председателя правления по 
корпоративному обеспечению 
АО «Национальная компания 
«Казахстан темир жолы»

АРМАН ЖУДЕБАЕВ
назначен ректором Казахской 
национальной консерватории имени 
Курмангазы

БОЛАТ ЕРЖАНОВ
назначен президентом АО 
«Международный аэропорт Алматы»

ДИНАРА ЩЕГЛОВА
назначена вице-министром 
информации и коммуникаций РК

ЖАНИЯ  
АУБАКИРОВА

освобождена от должности 
ректора Казахской национальной 
консерватории имени Курмангазы

ЗАГИПА БАЛИЕВА
освобождена от должности 
Уполномоченного по правам ребенка 
в Республике Казахстан

НАРИМАН  
МУКУШЕВ

назначен вице-министром труда и 
социальной защиты населения РК

ОЛЖАС АБИШЕВ
назначен вице-министром 
здравоохранения РК

РУСТЕМ БИГАРИ
назначен вице-министром 
образования и науки РК

САУЛЕ АЙТПАЕВА
назначена Уполномоченным по 
правам ребенка в Республике 
Казахстан
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УСЛУГИ ДЛЯ БИЗНЕСА 
ОЦИФРУЮТ

На заседании правительства под предсе-
дательством премьер-министра Бакытжана 
Сагинтаева рассмотрен вопрос цифровиза-
ции МСБ. О ходе исполнения мероприятий 
государственной программы «Цифровой 
Казахстан» по поддержке малого и среднего 
предпринимательства доложил министр Ти-
мур Сулейменов. «На сегодняшний день на 
портале egov.kz из 746 госуслуг, оказываемых 
бизнесу и населению, автоматизированы 452, 
где зарегистрировано более 6,8 млн пользо-
вателей, получивших более 190 млн услуг. 
Тогда как мобильное приложение исполь-
зуют более 3,3 млн пользователей, которым 
оказано более 10 млн услуг», – проинформи-
ровал министр. По его словам, это позволит 
заменить работу различных экспертных 
групп и комиссий на автоматизированные 
процессы, которые исключат вероятность 
принятия решений на основании субъектив-
ных мнений. Наряду с этим, при интеграции 
информсистем госорганов сократится более 
50% документов, полей заполнения и сроков 
рассмотрения. В качестве примера Тимур 
Сулейменов привел инструмент господдерж-
ки – предоставление гарантий по кредитам 
субъектов частного предпринимательства в 
рамках «ДКБ-2020», где существенно сокра-
щается срок оказания услуги – с 15 до 2 рабо-
чих дней, количество запрашиваемых доку-
ментов – с 8 до 1 вида и полей заполнения – с 
59 до 5. (primeminister.kz)

БИЗНЕСМЕН ВЛОЖИТ 
200 МЛН ТЕНГЕ  
В СТАДИОНЫ

Алматинский бизнесмен Акылбек Ак-
кайыр построит современные стадионы при 
двух школах – № 95 и № 40 в Алмалинском 
и Бостандыкском районах. Общая сумма ин-
вестиций превышает 200 млн тенге. Об этом 
сообщили в пресс-службе Палаты предпри-
нимателей Алматы. При каждом стадионе 
будут три футбольных поля, теннисный корт, 
баскетбольная площадка, кроссфит, беговая 
дорожка, раздевалка с душевыми кабинами 
и санузлами. Оба объекта будут сданы в экс-
плуатацию к сентябрю 2018 года. «Мы приме-
няем только самые современные технологии 
в строительстве. Акцент делаем на сейсмо-
стойкости, удобстве и безопасности для детей. 
Мы закупили самый лучший газон со специ-
альным настилом. Он бактерицидный и обла-
дает амортизирующими свойствами. То есть 
при падении ребенок не получит ушибов 
и травм», – говорит генеральный директор 
ТОО «НПО «Акылбек» Акылбек Аккайыр. 
Проекты реализуются через механизм госу-
дарственно-частного партнерства (ГЧП): госу-
дарство предоставляет территорию, инвестор 
вкладывает свои средства в реконструкцию 
и развитие объекта. Таким образом, школа бу-
дет использовать стадион бесплатно с 9.00 до 
19.00, в остальное время предприниматель 
может коммерциализировать объект для его 
окупаемости. По договору инвестор эксплуа-
тирует объект ГЧП до момента истечения сро-
ка (до 10 лет с возможностью продления), по-
сле чего полностью передает его государству. 
(kapital.kz)

 
В РК ЗАПУЩЕН 
ХЛЕБОЗАВОД  
ЗА 2 МЛРД ТЕНГЕ 

В Жезказгане апустили хлебозавод «Улытау 
Нан» стоимостью 2 млрд тенге. Как отметил 
на открытии завода учредитель предприятия 
Ерлан Нигматулин, строительство завода на-
чалось в сентябре 2017 года. Мощность пред-
приятия составляет 35 тонн хлебобулочных 
изделий в сутки. «Мы стартуем с 19 наимено-
ваний хлебобулочных изделий. В ближайшее 
время мы намерены выпускать 50 наименова-
ний. Реализация будет осуществляться в сети 
магазинов. Кроме того, у нас имеется своя 
торговая сеть. Мы запускаем передвижные 
магазины и планируем построить стационар-
ную сеть», – отметил Ерлан Нигматулин. По 
его словам, завод оснащен современным энер-
гоэффективным зарубежным оборудованием. 
(«Интерфакс-Казахстан»)

КАЗАХСТАН  
И УЗБЕКИСТАН 
СОЗДАДУТ СП 

В целях развития торгово-экономическо-
го коридора Шымкент-Ташкент планируется 
создание казахстанско-узбекского транс-
портно-логистического совместного пред-
приятия. Ожидается, что в рамках работы 
данного СП будет, в частности, организован 
«зеленый коридор» для грузового транспорта, 
который обслуживается в логистических цен-
трах обоих государств, с ожидаемым объемом 
перевозок 250 тыс. – 400 тыс. тонн в год. Этот 
проект будет реализован в рамках транспор-
тно-логистического центра (ТЛЦ) класса «А» в 
Шымкенте. Центр, введеный в эксплуатацию 
в конце 2017 года при финансировании «Бан-
ка Развития Казахстана», планирует до конца 
текущего года обработать до полумиллиона 
тонн грузов, заполнив складские площади на 
80%. Отметим, что с мая 2018 года на терри-
тории ТЛЦ по принципу «одного окна» предо-
ставляются услуги таможенного оформления 
грузов, что существенно сократило время вы-
пуска одной декларации с одних суток до 30 
минут. Введенный в строй ТЛЦ соответству-
ет требованиям, предъявляемым к складам 
класса «А» по международной классификации 
Knight Frank. ТЛЦ включает в себя админи-
стративный корпус, контейнерный терминал, 
зоны таможенного контроля и сопутствую-
щую инфраструктуру, а также складские по-
мещения общей площадью около 25 000 кв. 
м. (сухой и климатические склады). БРК от-
крыл финансирование строительства ТЛЦ в 
январе 2017 года в рамках второй пятилетки 
программы новой индустриализации. Сумма 
займа составила 11,8 млрд тенге, срок – до 15 
лет, заемщиком выступило ТОО «Continental 
Logistics Shymkent». (kdb.kz) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

ХАЛЫКУ ОДОБРИЛИ 
ПОКУПКУ «ДОЧЕК» 
КАЗКОМА

Национальный банк РК выдал разрешение 
Народному банку на добровольную реоргани-
зацию в форме присоединения Казкоммерц-
банка к Народному банку. Также уточняется, 
что финрегулятором Казкому выдано раз-
решение на добровольную реорганизацию 
в форме присоединения Казкома к Народному 
банку. «Народному банку выдано разрешение 
на приобретение дочерних организаций Каз-
коммерцбанка — АО «КСЖ «Казкоммерц-Life», 
страховой компании «Казкоммерц-Полис», 
АО «Казкоммерц Секьюритиз», — говорит-
ся в сообщении финрегулятора. Также На-
родному банку Нацбанк выдал разрешение 
на приобретение дочерних организаций — КБ 
«Москоммерцбанк», ЗАО «Казкоммерцбанк 
Таджикистан», «дочек» Казкома — ТОО «КУСА 
ККБ-1», ТОО «КУСА ККБ-2», ТОО «КУСА ККБ-
3». К тому же Нацбанк выдал разрешение На-
родному банку на значительное участие банка 
в уставном капитале — ТОО «Первое кредит-
ное бюро».  (kapital.kz)

РК И КНР БУДУТ 
АКТИВНЕЕ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
НАЦВАЛЮТЫ

Казахстан и Китай расширят сотрудниче-
ство в финансовой сфере, увеличат объемы 
использования национальных валют в тор-
говле и инвестициях. Об этом говорится в со-
вместном заявлении Нурсултана Назарбаева 
и Си Цзиньпина от 7 июня 2018 года. Будет 
продолжена реализация соглашения между 
Национальным банком Казахстана и Народ-
ным банком Китая о валютном свопе «тенге/
юань», внедрении инновационных методов 
финансирования и гарантий, эффективном 
использовании различных инвестиционных 
платформ, комбинировании инвестиций 
и кредитов. Кроме того, стороны договори-
лись укреплять сотрудничество в сфере транс-
граничной электронной торговли, в том числе 
учредить механизм взаимодействия в данной 
сфере. Предполагается создать новую плат-
форму и модель сотрудничества, стимулиро-
вать сопряжение национальных программ 
развития «цифровой экономики». В докумен-
те лидеры приветствовали запуск Междуна-
родного финансового центра Астана (МФЦА). 
Стороны поддерживают налаживание стра-
тегического сотрудничества и партнерства 
между МФЦА, Фондом Шелкового пути и Ки-
тайско-Евразийским Фондом экономического 
сотрудничества. (kapital.kz)

ДЛЯ КРЕДИТОВАНИЯ 
БАНКИ ПОЛУЧАТ 
200 МЛРД ТЕНГЕ 

В настоящее время рефинансировано кре-
дитов на сумму 865 млрд тенге, из которых 
было выдано займов на сумму 170 млрд тенге. 
Об этом сообщил председатель Нацбанка Да-
нияр Акишев на заседании правительства. 
Данияр Акишев рассказал, что в целях раз-
вития долгосрочного кредитования банки 
получат 200 млрд тенге в рамках Программы 
7−20−25 уже в ближайший год, которые на-
правят на ипотечное кредитование. В пер-
спективе сумма достигнет 1 трлн тенге, что 
позволит удвоить текущий объем ипотечного 
портфеля банков до 2 трлн тенге. «200 млрд 
тенге банки получат на 5 лет в рамках запуска-
емой программы инвестиций средств ЕНПФ 
в облигации банков. Поскольку размещение 
облигаций предполагает обязательное па-
ритетное участие рыночных игроков, банки 
удвоят сумму привлечения. 1,2 трлн тенге — 
это сумма кредитов, которые выдадут банки 
участникам программы оздоровления. На се-
годняшний день рефинансировано 865 млрд 
тенге, из которых выдано новых кредитов 
на сумму 170 млрд тенге. В рамках програм-
мы оздоровления банки получили суборди-
нированные займы в размере 654 млрд тенге 
на 15 лет, которые могут быть направлены 
на кредитование в ближайшее время. Казком-
мерцбанк приобрел ГЦБ Минфина на сумму 
в размере 1 трлн тенге. Потенциально эти 
средства будут высвобождаться банком для 
кредитования», — сообщил глава Нацбанка. 
По его словам, в целом, с учетом новых за-
ймов в рамках программы оздоровления, Про-
граммы 7−20−25, облигационной программы 
ЕНПФ общая сумма длинного фондирования 
банков увеличится на 3,5 трлн тенге в бли-
жайшие полтора-два года. (kapital.kz)

ЧИСЛО БАНКОВСКИХ 
КАРТ ДОСТИГЛО 
РЕКОРДА

Количество банковских карточек, исполь-
зуемых казахстанцами, перевалило за 10 млн. 
Самые активные пользователи «пластика» — 
жители Алматы: доля мегаполиса за год вы-
росла с 27% до 37%. Количество карт в обраще-
нии выросло за год сразу на 25,6%, с 16,3 млн 
до 20,5 млн -– это рекордный показатель за по-
следние несколько лет. Для сравнения: годом 
ранее рост составил всего 1,4%. Количество 
использованных карт за год выросло на 23,1% 
(также рекордный показатель), до 10,2 млн 
единиц, годом ранее рост составлял 2,3% год-к-
году. Доля активных карт от карт в обращении 
сократилась на 1 п.п., до 49,6%. Подавляющее 
большинство карт в обращении — дебетные, 
их количество составляет на конец апреля 
2018 года 16,9 млн единиц, из них чуть боль-
ше половины активные — 8,5 млн единиц. 
Количество кредитных карт составило 3 млн 
единиц, из которых 1,4 млн — использованные 
карты. На иные (предоплаченные и дебетные 
карты с кредитным лимитом) приходится 
549,6 тыс. карт в обращении, из них 260,5 тыс. 
— активные. Количество активных карт за год 
выросло в 15 из 16 регионов Казахстана. Един-
ственный регион, где их количество сократи-
лось — Западно-Казахстанская область. Лиди-
рует по годовому росту использованных карт 
с большим отрывом Алматы. (ranking.kz) 

 ▀ Статистика взломанных криптобирж 
Хакеры уже похитили $2,3 млрд 

Дмитрий Чепелев

За прошедшие семь дней общая рыноч-
ная капитализация криптовалютно-
го рынка стремительно снизилась 

на 14,2%, и на утро 13 июня совокупная 
стоимость всех криптовалют составляла 
$296,2 млрд. 

Аналитический ресурс CryptoAware 
опубликовал обширное исследование 
истории взломов криптовалютных бирж 
в период с 2011 года и пришел к выводу, 
что хакерские атаки стоили инвесторам 
$2,3 млрд, что составляет практически 1% 
от общей капитализации крипторынка на 
текущий момент. 

Взлом популярнейшей в свое время 
биржи Mt. Gox, в результате которого было 
похищено 800 тыс. BTC (внушительные 
$450 млн по курсу на момент совершения 
взлома и астрономические $5,4 млрд по 
текущему курсу), остается непревзойден-
ным по своему масштабу и может назы-
ваться взломом «вне категорий». 

На текущий момент было зафиксирова-
но более 40 различного рода взломов бирж 
и площадок, которые повлекли за собой 
кражу средств. 

По статистике CryptoAware, в среднем 
в месяц происходит один взлом, а самым 
свежим можно назвать взлом южнокорей-
ской биржи CoinRail, в результате которо-
го было похищено $37 млн, $20 млн из ко-
торых составляют токены Pundi X (NPXS). 
Однако рекордсменом за последние не-
сколько лет остается печально известная 
биржа CoinCheck, которую обокрали на 
$500 млн в криптовалюте NEM. 

Самой часто взламываемой биржей 
стала Bitcoinica, у которой в результате 
трех атак было украдено 78 000 BTC. Так-
же аналитики приводят статистику в раз-
резе украденных криптовалют за период с 
2011 года: 

• 1,7 млн Bitcoin (BTC)
• 4,5 млн Ethereum (ETH)
• 304 тыс. Litecoin (LTC)
• 500 млн NEM
• 30 млн Tether (USDT)
• 17 млн NANO
• 670 тыс. Stellar Lumens (XLM)

Подобная статистика в определенной 
мере является следствием пренебреже-
ния базовыми правилами безопасности 
со стороны как пользователей, так и вла-

дельцев бирж, но также не стоит сбрасы-
вать со счетов то, что такие анонимные 
высоколиквидные активы, как криптова-
люты, всегда будут манить разного рода 
хакеров. Поэтому инвесторам стоит очень 
ответственно относиться к своим крип-
товалютным активам и строго соблюдать 
писанные «слезами владельцев взломан-
ных кошельков» правила безопасности. 
Что же касается криптовалютных бирж, то 
их главный актив – это репутация, именно 
поэтому инвестиции в построение непре-
ступной защиты должны стоять на первом 
месте их финансового плана.

1. Bitcoin (BTC). Утром 13 июня за 1 BTC 
можно было получить $6799, что на 10,9% 
меньше, чем давали за «цифровое золото» 
неделю назад. При этом доля «первой крип-
товалюты» в общей капитализации крип-
торынка увеличилась за семидневный 
отрезок времени с 37,8% до 39,2%. Bitcoin 
(BTC) начал неделю с незначительного 
увеличения своей стоимости и оставался 
стабильным около отметки в $7600 вплоть 
до стремительного снижения стоимости, 
которое произошло 10 июня. В этот день 
Bitcoin (BTC) резко потерял в цене 10% за 24 
часа и на утро 13 июня так и не сумел вос-
становиться. При этом эксперты отрасли 
затрудняются назвать конкретную причи-
ну, вызвавшую столь существенный обвал. 
Именно поэтому в экспертной среде воз-
никли разного рода догадки, как, напри-
мер, то, что данное падение Bitcoin (BTC) 
и всего остального крипторынка было вы-
звано запоздалой реакцией инвесторов на 
требование американской Комиссии по 
срочной биржевой торговле (CFTC) о рас-
крытии информации о сделках, связанных 
с фьючерсами на Bitcoin, которое было на-
правленно в адрес таких крупных игроков, 
как Coinbase, Kraken и BitStamp. Однако 
данная гипотеза упускает из внимания тот 
факт, что новость о требовании CFTC была 
опубликована еще 8 июня. Альтернатив-
ная версия, которая гласит, что обвал мог 
быть вызван взломом южнокорейской бир-
жи CoinRail, также не выглядит убедитель-
ной, так как данная биржа занимает лишь 
90-е место по объему торгов ($2,6 млн), и 
ее взлом не мог столь существенно повли-
ять на рынок в $300 млрд. Единственной 
версией, имеющей под собой логику, оста-
ется то, что была краткосрочная продажа 
достаточно крупного количества Bitcoin 
(BTC) по рыночной цене, которая вызвала 
цепную панику среди инвесторов, нервы 

которых натянуты из-за столь долго про-
должающегося нисходящего тренда.

2. Ethereum (ETH), «цифровая нефть» 
эпохи блокчейна, потерял в цене 13,2% 
за прошедшую неделю. На утро 13 июня 
за 1 «эфир» предлагали $527. Так же как и 
Bitcoin (BTC) 10 июня Ethereum (ETH) су-
щественно потерял в цене, вплотную при-
близившись к отметке $500. 

Некоторые аналитики несильно обе-
спокоены снижением цены на Ethereum 
(ETH), так как рассматривают его не толь-
ко как инвестицию, но и как успешную 
блокчейн-платформу, а в плане популяр-
ности у разработчиков «эфир» вне конку-
ренции. Криптовалютный эксперт Кевин 
Рук опубликовал в своем блоге исследова-
ние, из которого следует, что из 100 луч-
ших блокчейн-проектов 94 работают на 
платформе Ethereum. По заявлению экс-
перта, сейчас сообщество Ethereum состо-
ит из более чем 250 тыс. разработчиков. 
«Это волнующее число, даже несмотря на 
то, что криптовалютная индустрия все 
еще находится в зачаточной стадии раз-
вития. При этом, несмотря на падение 
цены в 2018 году, интерес инвесторов к 
платформе продолжает расти», – заявил 
Рук. Однако исследователь отмечает, что 
потенциал сети Ethereum напрямую за-
висит от запуска успешных децентрали-
зованных приложений. Из этого следует, 
что, если разработчики станут покидать 
платформу, она потеряет свою ценность. 
«Обычно деньги могут дать старт проекту, 
но стоит отметить, что сегодня в крипто-
индустрии почти ни у кого нет проблем с 
финансами, в том числе и у Ethereum, так 
что они не дают конкурентного преиму-
щества», – добавил автор.

3. Ripple (XRP) за прошедшую неделю 
потерял в цене 13,8%. При этом, цена за 1 
XRP на утро 13 июня составила $0,582. Ми-
нимальная цена за неделю, которая соста-
вила $0,565, была зафиксированная утром 
11 июня, а максимальной недельной цены 
$0,686 Ripple (XRP) достиг 7 июня. 
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Новинки законодательства
Внесены изменения в НПА по 
вопросам введении ограничения 
и запретов на пользование 
объектами животного мира, их 
частей и дериватов, установлении 
мест и сроков их пользования

Приказом председателя Комитета лес-
ного хозяйства и животного мира Ми-
нистерства сельского хозяйства Респу-
блики Казахстан от 14 мая 2018 года № 
17-5-6/135 внесены изменения в приказ 
исполняющего обязанности председа-
теля Комитета лесного хозяйства и жи-
вотного мира Министерства сельского 
хозяйства Республики Казахстан от 24 
июля 2015 года № 190 «О введении огра-
ничений и запретов на пользование 
объектами животного мира, их частей и 
дериватов, установлении мест и сроков 
их пользования»

В частности, в Приказ внесены следующие 
изменения:

в Приложении 1 «Ограничения и запре-
ты на пользование рыбными ресурсами и 
другими водными животными их частей 
и дериватов» утвержденного указанным 
приказом:

пункт 6 изложен в следующей редак-
ции:

«6. В период нереста и размножения 
рыбных ресурсов и других водных живот-
ных ввести запрет на рыболовство в следу-
ющих местах и сроки:

1) на реке Сырдария от линии Вос-
точный сброс (устье реки Куркелес) до 
государственной границы с Республикой 
Узбекистан и на участках основных не-

рестилищ (Восточный сброс, устье рек 
Куркелес, Утурлы, залив Корейский) во-
дохранилище Шардара - с 1 апреля по 30 
июня;

2) на акватории водохранилища Шар-
дара - с 10 апреля по 20 мая;

3) на водоемах в пределах Южно-Казах-
станской области и на реке Сырдария от 
водохранилища Шардара до администра-
тивной границы с Кызылординской обла-
стью - с 15 апреля по 31 мая;

4) на реке Сырдария от устья до адми-
нистративной границы с Южно-Казах-
станской областью - с 1 апреля по 30 мая;

5) на акватории Малого Аральского 
моря - с 1 мая по 10 июня;

6) на водоемах в пределах Кызылордин-
ской области - с 20 апреля по 10 июня;

7) на заливах Сарышыганак и Бутако-
ва, а также протоках, соединяющих эти 
заливы - с распалением льда до 10 июня.»;

примечание пункта 8 изложить в сле-
дующей редакции:

«Примечание: в целях предотвращения 
гибели рыбы рыболовство допускается в 
нижнем бьефе Кокаральской плотины, в 
протоке соединяющей Малое Аральское 
море с Большим Аральским морем.»;

подпункт 2) пункта 9 изложить в следу-
ющей редакции:

«2) на реках Каратал, Аксу, Лепсы, Ая-
гуз, включая устья, протоки и поймы этих 
рек от устья их впадения в озеро Балкаш, 
и вверх по течению по всей длине реки и 
ее основных притоков, а также вглубь и 
по обе стороны озера Балкаш в радиусе 
5 км от устьев этих рек - с 15 апреля по 1 
июня;»;

заголовок главы 8 изложен в следую-

щей редакции:
«Ограничения и запреты по Жайык-Ка-

спийскому бассейну и реки Кигач»;
пункт 24 изложить в следующей редак-

ции:
«24. Ввести запрет на повсеместный от-

лов раков с 1 апреля по 15 июня.»;
подпункт 3) пункта 26 изложен в следу-

ющей редакции:
«3) в предустьевом пространстве реки 

Жайык в пределах границ:
на западе - по прямой линии от точки 

46°44’38.74» северной широты (далее ‒ 
с.ш.) 52°17’10.89» восточной долготы (да-
лее ‒ в.д.) до точки 46°28’07.6» северной 
широты 52°16’08.6» восточной долготы;

на востоке - по прямой линии от точки 
46°55’33.18» северной широты 50°48’53.29» 
восточной долготы до точки 46°43’40.36» 
северной широты 50°48’26.55» восточной 
долготы;

на юге - по прямой линии от точки 
46°50’37.3» северной широты и далее (с.ш.) 
до точки 51°22’39.2» восточной долготы 
до точки 46°38’47.7» северной широты и 
51°42’27.9» восточной долготы.»;

в Приложении 2 «Места и сроки поль-
зования рыбными ресурсами и другими 
водными животными, их частей и дерива-
тов»:

пункт 1 изложить в следующей редак-
ции:

«1. Установить места и сроки пользо-
вания рыбными ресурсами и другими во-
дными животными, их частей и дериватов 
(далее - места и сроки пользования):

1) на реке Сырдария от линии Восточ-
ный сброс (устье реки Куркелес) до госу-
дарственной границы с Республикой Узбе-

кистан и Шардаринском водохранилище 
на участках Восточный сброс, устье рек 
Куркелес, Утурлы, залив Корейский - с 1 
июля по 31 марта;

2) на акватории водохранилища Шар-
дара - с 21 мая по 9 апреля;

3) на водоемах в пределах Южно-Казах-
станской области и реке Сырдария от Шар-
даринского водохранилища до админи-
стративной границы с Кызылординской 
областью - с 1 июня по 14 апреля;

4) на реке Сырдария от устья до адми-
нистративной границы с Южно-Казах-
станской областью - с 31 мая по 31 марта;

5) на акватории Малого Аральского 
моря - с 11 июня по 30 апреля;

6) на водоемах в пределах Кызылордин-
ской области - с 11 июня по 19 апреля;

7) на Большом Аральском море, вклю-
чая залив Тущебас, Чернышева, в преде-
лах территории Республики Казахстан до 
государственной границы с Республикой 
Узбекистан для сбора и заготовки цист ар-
темии - с 1 августа по 31 марта;

8) на заливах Сарышыганак и Бутакова, 
а также протоках, соединяющих эти зали-
вы - с 11 июня до распалением льда.»;

подпункт 2) пункта 2 изложен в следу-
ющей редакции:

«2) на реках Каратал, Аксу, Лепсы, Ая-
гуз, включая устья, протоки и поймы этих 
рек от устья их впадения в озеро Балкаш, 
и вверх по течению по всей длине реки и 
ее основных притоков, а также вглубь и по 
обе стороны озера Балкаш в радиусе 5 км 
от устьев этих рек - с 2 июня по 14 апреля.»;

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования. 

 ▀ Адвокатам удалось 
отстоять свои права

Аскар Муминов

Адвокаты Казахстана стали участни-
ками самой масштабной и неодно-
значной реформы законодательства 

об адвокатуре и юридической помощи в 
истории страны. 

Проекты Законов «Об адвокатской де-
ятельности и юридической помощи» и «О 
внесении изменений и дополнений в не-
которые законодательные акты Республи-
ки Казахстан по вопросам адвокатской 
деятельности и юридической помощи» 
были внесены правительством в мажилис 
2 ноября 2017 года. С этого момента было 
проведено 50 заседаний рабочей группы, в 
работе которой участвовали представите-
ли Республиканской коллегии адвокатов, 
а также адвокаты территориальных кол-
легий. 

Реформа адвокатуры, изначально пред-
ложенная разработчиками, ожиданиям 
юридического сообщества не соответство-
вала. Не оспаривая наличия определен-
ных проблем и необходимости реформы в 
целом, юристы считали неверным выбор 
ключевых направлений реформы. О том, 
с чем же адвокатское сообщество и пред-
ставители парламента подошли к финаль-
ной точке – обсуждению законопроекта в 
сенате, – «Капитал.kz» рассказал глава Ре-
спубликанской коллегии адвокатов (РКА) 
Ануар Тугел. 

– Ануар Курманбаевич, что вам уда-
лось в ходе непростого, скажем откро-
венно, противостояния с разработчи-
ками законопроекта, какие плюсы и 
минусы нового закона вы видите?

– 5 июня 2018 года на пленарном 
заседании мажилиса парламента 
проект законопроекта был одобрен 
в целом во втором чтении. Депута-
тами мажилиса законопроект пере-
работан на 80%. Большинство норм 
было изложено в редакции, облег-
чающей их понимание и примене-
ние. Необходимо отметить, что ад-
вокатскому сообществу есть за что 
поблагодарить депутатов мажилиса. 
Это было, без сомнения, открытое и 
очень детальное обсуждение, кото-
рое позволило сгладить многие спорные 
моменты проекта. Все наши предложения 
были выслушаны и обсуждены без огра-
ничения по времени. Все предложенные 
нами международные эксперты были при-
глашены на заседание рабочей группы и 
заслушаны. 

В ходе работы над проектом были 
полностью учтены наши пожелания ка-
сательно развития статуса адвокатской 
конторы, повышения квалификации ад-
вокатов, комплексной социальной юриди-
ческой помощи (pro bono). Ряд поправок, 
внесенных депутатами, затронул принци-
пиальные разногласия, озвученные адво-
катским сообществом. Так, была принята 
поправка, исключающая возможность 
создания государственной адвокатуры. 
Также исключены из состава дисципли-
нарных комиссий представители мини-
стерства юстиции. Исключен контроль го-
сударства за деятельностью адвокатуры, 
проведения проверок Республиканской 
коллегии адвокатов. 

Изменена недемократичная процеду-
ра назначения председателя Республи-
канской коллегии адвокатов из числа и 
по решению председателей коллегий на 
выборы конференцией. Расширен пере-
чень гарантий адвокатской деятельно-
сти. Взамен отмененного ордера введе-
на форма документа, подтверждающего 
полномочия адвоката на участие в деле 
– письменного уведомления о защите 
или представительстве, что обеспечи-
вает беспрепятственное вступление в 
дело и исключает процедуру допуска. 
Кроме того, исключена норма о реко-
мендательной тарифной сетке оплаты 
юридической помощи. Однако, к сожа-
лению, неурегулированными остались 
следующие принципиальные разногла-
сия, поправки по которым вносились 
депутатами, но не были приняты. Это, 
во-первых, необходимость согласова-
ния с уполномоченным органом вну-

тренних актов адвокатуры. Во-вторых, 
это ограничения по возможности пере-
избрания на новый срок членов органов 
управления адвокатуры. В-третьих, по-
прежнему у нас вызывает возражения 
идея создания «параллельной» адвока-
туры в форме палат юридических кон-
сультантов.

– Известно, что первоначально пред-
ложенный вариант вызвал реакцию не 
только в Казахстане, но и за его преде-
лами. Дело дошло даже до ООН. В чем 
была причина такого международного 
интереса?

– Это действительно так, ранняя вер-
сия законопроекта стала причиной об-
суждения в ООН, но не только там. На 
прошедшей в Анкаре Генеральной ассам-
блее TÜRK-AV – Ассоциации адвокатских 
организаций тюркоязычных и родствен-
ных стран – отдельным вопросом в об-
суждении была затронута тема нашего 
законопроекта. Он также обсуждался чле-
нами правления ассоциации, куда входят 
в качестве учредителей и наблюдателей 
представители адвокатских сообществ 17 
стран: Турции, Азербайджана, Албании, 
России, Молдовы, Кыргызстана, Монго-
лии, Боснии и других. 

Республиканской коллегией адвокатов 
в рамках рабочей группы были организо-
ваны выступления представителей ООН 
и ОБСЕ, которые ознакомили депутатов с 
заключениями экспертов данных органи-
заций. Депутаты, выслушав мнение пред-
ставителей ведущих международных ор-
ганизаций, согласились с большинством 
их доводов, таким образом, состоялся 
конструктивный обмен мнениями между 
казахстанскими парламентариями и меж-
дународными экспертами в юридической 
области. Представителями РКА были до-
ведены до депутатов основные принци-
пиальные позиции адвокатского сообще-
ства. 

В частности, тогда отмечалось, что 
установление проектом закона государ-
ственного контроля и надзора за адвока-
турой, возможности проверок со стороны 
государства, а также необходимости со-

гласования всех ключевых внутренних 
документов с министерством юстиции 
– это нарушение принципов независи-
мости и самоуправления адвокатуры, 
установленных международными 

стандартами.
В результате обращений адвокат-

ского сообщества были получены 
заключения международных ор-
ганизаций и экспертов, которые в 

различной мере подвергли вне-
сенный законопроект критике 

и в то же время разделяли вы-
раженную адвокатским со-
обществом обеспокоенность по 

основным принципиальным раз-
ногласиям, противоречащим между-

народным стандартам деятельности ад-
вокатуры. 

– Основным вопросом, влекущим не-
обходимость реформы, по мнению ее 
авторов, является дефицит адвокатов в 
Казахстане, вызванный наличием всту-
пительных взносов в коллегии адвока-
тов.

– Мы с таким мнением не согласны, 
хотя совершенно не возражаем против 
того, чтобы ряды адвокатов пополнялись. 
В настоящий момент количество адво-
катов соответствует текущим потребно-
стям. Отмена вступительных взносов не 
решает проблему с доступом к профессии. 
В свою очередь мы предложили сделать 
вступительные взносы добровольными в 
зависимости от формы деятельности ад-
воката. Если адвокат желает использовать 
имеющуюся материальную базу, он мог 
бы добровольно заплатить такой взнос. В 
противном случае коллегии могут стол-
кнуться с проблемами обеспечения адво-
катов условиями для работы в юридиче-
ских консультациях. 

В конечном итоге мажилисменами 
была одобрена формулировка, суть кото-
рой сводится к запрету вступительных 
взносов с возможностью привлечения це-
левых взносов. 

Если говорить о численности адвока-
тов в Казахстане по сравнению с числен-
ностью населения, то она более низкая, 
чем, например, в европейских странах. 
Раньше приводилась такая цифра, что в 
стране один адвокат приходится на че-
тыре тысячи человек. Однако статистика 
совершенно не учитывает числа юриди-
ческих консультантов, которые в настоя-
щее время занимают большую долю рын-
ка при оказании услуг по гражданским 
делам и юридическому консалтингу. 
Получается, что статистика не отражает 
реальной картины. Не зарегистрирова-
но ни одного случая, когда гражданину 
требовался адвокат и он не был бы ему 
предоставлен по причине дефицита ад-
вокатов. 

– Что теперь поменяется, отразятся 
ли изменения на услугах адвоката, их 
стоимости? 

– Несмотря на то, что не все наши пред-
ложения были приняты, у нас остается 
положительное впечатление о проделан-
ной работе. Адвокатура проявила себя 
институтом, способным формулировать 
и выдвигать свою позицию. А депутаты 
проявили желание и способность вести с 
адвокатурой прямой и открытый диалог. 
Думаю, это пойдет на пользу всем участ-
никам процесса. Говорить о том, как и что 
изменится в работе адвоката, пока пре-
ждевременно. Работа над принципиаль-
ными разногласиями по законопроекту 
будет продолжена Республиканской кол-
легией адвокатов в ходе его рассмотрения 
в сенате парламента. Стоит отметить, что 
Концепция правовой политики Республи-
ки Казахстан на период с 2010 до 2020 года 
подчеркивает ведущую роль адвокатуры 
как ядра системы оказания гражданам 
юридической помощи.

 ▀ Как алматинец продает 
подписи онлайн
Стартап сокращает расходы на деловую переписку в 10 раз

Георгий Ковалев

Представляете ли вы, сколько сто-
ит деловая переписка? Расходы на 
нее спрятаны в общих затратах на 

бумагу и конверты, услуги почты и курье-
ров, транспорт и штатное расписание.

IT-предприниматель Олжас Кундакба-
ев знает точный ответ. Средние затраты на 
отправку одного письма составляют 900 
тенге.

А сколько можно сэкономить, если пе-
ревести всю переписку онлайн? Эта идея 
и легла в основу стартапа «Подпиши он-
лайн», который предложил рынку сокра-
тить эти расходы в 10 раз.

Проект стартовал летом 2017 года. Ол-
жас Кундакбаев, генеральный директор 
«Подпиши онлайн», подвел итоги года для 
«Капитал.kz»

Семь раз отмерь
«Подпиши онлайн» – это седьмой по счету 
проект Олжаса Кундакбаева и первый, ко-
торый рынок принимает без оговорок. В 
развитие собственных идей наш собесед-
ник стал вкладываться начиная с 2014 года. 

Изначально это были системы лояль-
ности, подобные Uber. Они приносят 
большие деньги и компании очень быстро 
растут. В числе первых проектов Олжаса 
Кундакбаева был аналог популярного сей-
час «Рахмет». Идея была преждевремен-
ной: тогда рынок не захотел отказываться 
от системы дисконтных карт и переводить 
бонусную систему в смартфоны. 

Другая идея была реализована в 
маркетплейcе «Айкам», но магазины не 
захотели платить за размещение там сво-
его товара. Была идея перевода системы 
школьного питания в прозрачное поле 
безналичных платежей – она забуксовала 
еще на подходах к забюрократизирован-
ной системе среднего образования.

Потратив на все поиски в общей слож-
ности $500 тыс. своих собственных денег, 
Олжас Кундакбаев обрел отличную ко-
манду и нащупал свою Идею. 

Без бумажки ты – прогрессивный 
предприниматель
«Подпиши онлайн» решает проблему мо-
рально устаревшей формы бизнес-дого-
воров на бумаге. С одной стороны, есть 
система ЭЦП, электронно-цифровой под-
писи, которой уже 13 лет. Изначально в 
нее была заложена возможность подоб-
ного решения. Однако, по словам Олжаса 
Кундакбаева, устаревший софт, на кото-
ром построена система ЭЦП, не гаранти-
ровал бесперебойной работы.

Однако идея уже созрела и требовала 
реализации: онлайн-платформа для от-
правки и принятия договоров, завизиро-
ванных электронно-цифровой подписью. 
Все меняется, говорит Олжас Кундакбаев, 
круглая печать уже отменена для индиви-
дуальных предпринимателей, в будущем 
году станет ненужной печать для визиро-
вания документов ТОО. 

Нужно было возглавить этот тренд и 
первым предложить рынку новую выгод-
ную услугу. Так появился стартап «Подпи-
ши онлайн». Проблему нестабильной ра-

боты ЭЦП решили, переписав устаревший 
софт системы ЭЦП определенным крипто-
языком на новых технологиях.

Первый клиент экономил  
на 5 тыс. письмах ежемесячно 
Первым клиентом стала компания «Каз-
транском». Проблема компании состояла 
в том, что ежемесячно она оформляла и 
отправляла клиентам 5 тыс. актов вы-
полненных работ. Эта процедура на три 
дня выключала руководство компании из 
оперативной деятельности. К тому же не-

оперативность почтового взаимодействия 
постоянно сказывалась на дебиторской 
отчетности.

Как много времени было потрачено на 
то, чтобы доказать выгодность сотрудни-
чества? Олжас Кундакбаев говорит, что 
на отработку взаимодействия с «Казтран-
скомом» ушло три месяца. Еще два месяца 
были потрачены на работу с контрагента-
ми компании – все они тоже должны были 
оценить и принять новую форму отноше-
ний. Причем для них финансовая выгода 
была более чем очевидной: услуга опла-
чивается один раз, затраты берет на себя 
инициатор переписки.

Почему новая услуга в 10 раз 
дешевле 
Легко ли продвинуть на рынке новую услу-
гу, даже если она в 10 раз дешевле привыч-
ной? Олжас Кундакбаев считает, что глав-
ная сложность – определенная инерция 
бюрократической машины. Привыкнув к 
определенному алгоритму действий, она 
с трудом принимает перемены, даже если 
они сулят выгоду.

Но стартап «Подпиши онлайн» решил 
сразу внести в повестку дня не просто 
экономию, а чувствительное сокращение 
расходов. Олжас Кундакбаев считает пра-
вильной практику мировых стартапов, 
когда новое IT-решение предлагают цену 
в 10 раз ниже устоявшейся. Это рычаг не 
только влияния на быстрое освоение ин-
новацией рынком, но и отсекающий воз-
можных конкурентов.

Подсчитав минимальные расходы 
первого клиента, Олжас Кундакбаев обо-
значил их в пределах 750-900 тенге за 
письмо. Сокращение расходов в 10 раз за-
ставило «Казтранском» задуматься о том, 
что полученную маржу можно потратить 
либо на удешевление пакетов для кли-
ентов (а средний клиентский пакет со-
ставляет 5 тыс. тенге), либо увеличивать 
доходность пакета и дополнительную 
прибыль инвестировать в развитие. 

Клиенты становятся в очередь
Вторым клиентом стала микрофинансовая 
организация Solva. Подключивший к си-
стеме «Подпиши онлайн», Solva смогла вы-
йти на рынок онлайн-кредитов, сократив 
время на оформление одного клиента с 3-4 
дней до 15 минут, а финансовые затраты – с 
7500 тенге до 99 тенге. Теперь МФО выдает 
онлайн от 50 до 100 кредитов в день. 

Вслед за Solva на систему «Подпиши он-
лайн» обратили внимание другие микро-
финансовые организации и даже банки, 
планирующие выход на рынок онлайн-
кредитования. 

Общие затраты, понесенные на разра-
ботку проекта, по словам Олжаса Кундак-
баева, составили 200 млн тенге. Годовой 
оборот сейчас достиг 20 млн тенге. Резуль-
тат, к которому стремится компания, – 150 
млн тенге годового оборота. 

За будущее стартапа Олжас Кундакбаев 
спокоен: проект смог завлечь трех якор-
ных игроков разных сегментов рынка. 
Теперь их конкурентам, чтобы уравнять 
преимущества, придется либо быстро 
присоединяться к «Подпиши онлайн», 
либо… сделать это с опозданием. 
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ 
ПРИВЛЕЧЕТ 
СТАРТАПЕРОВ

Британский Хоум-офис (департамент пра-
вительства, ответственный за иммиграцион-
ный контроль, безопасность и порядок) анон-
сировал создание в стране новой программы 
по выдаче виз людям, которые хотят открыть 
в Великобритании собственный бизнес. 
Об этом со ссылкой на заявление ведомства со-
общает газета The Independent. Новый проект, 
как полагают в ведомстве, сделает процесс по-
лучения виз для приезжающих в Великобри-
танию бизнесменов «более быстрым и более 
плавным». Кроме того, целью этой програм-
мы, как поясняет издание, является стимули-
рование стартаперов на создание в Британии 
своих предприятий. В целом же новый способ 
получения въездных документов, уточняет 
газета, дополнит визовый режим, который 
прежде действовал в Великобритании исклю-
чительно в отношении выпускников вузов, 
открыв его для более широкого круга людей. 
Первые визы в рамках этой программы начнут 
выдаваться стартаперам весной 2019 года. Все 
заявители, как пояснили в Хоум-офисе, долж-
ны получить одобрение университета или 
своего бизнес-спонсора в Великобритании.  
(РБК)

TOYOTA ВЛОЖИТ 
$1 МЛРД В СЕРВИС 
GRAB

Японская Toyota Motor Corp согласилась 
инвестировать $1 млрд в сингапурский сер-
вис онлайн-заказа такси Grab в качестве ве-
дущего инвестора в текущем раунде финан-
сирования компании, сообщает Reuters. Это 
крупнейшая сумма, когда-либо вложенная 
автопроизводителем в сервис онлайн-за-
каза такси, говорится в заявлении Grab. Ра-
нее в сингапурский стартап инвестировали 
японская SoftBank Group Corp и китайский 
сервис заказа такси Didi Chuxing. Инвестиции 
Toyota позволят Grab еще больше расширить 
спектр услуг, таких как доставка продуктов 
и цифровые платежи, в Юго-Восточной Азии. 
Grab будет оценен чуть более чем в 10 млрд 
долларов после инвестиций Toyota, рассказал 
агентству Reuters источник, знакомый с си-
туацией. Топ-менеджер Toyota будет назна-
чен в совет директоров Grab, а член команды 
Toyota станет исполнительным директором 
в сингапурской компании. Это углубляет 
партнерство Toyota с Grab после более ран-
них, нераскрытых инвестиций торгового 
подразделения автопроизводителя в про-
шлом году.  (vestifinance.ru)

TOSHIBA РЕШИЛА 
ВЫКУПИТЬ АКЦИИ 

Японская корпорация Toshiba Corp. объ-
явила о выкупе акций на сумму в 700 млрд 
иен, или $6,39 млрд, после завершения сделки 
по продаже бизнеса чипов памяти. «Toshiba 
Corporation объявляет о том, что совет дирек-
торов на проведенной сегодня встрече принял 
новую политику по доходу акционеров те-
перь, когда сделка по продаже Toshiba Memory 
Corporation завершена», — указывается в заяв-
лении корпорации. Согласно новой политике, 
акционеры получат около 700 млрд иен в рам-
ках программы обратного выкупа акций (buy 
back). Компания уточняет, что выкуп акций 
начнется в самое ближайшее время, точные 
сроки при этом не указаны. Акции компании 
подорожали к закрытию торгов на 6%. Toshiba 
Corporation является крупнейшим в Японии 
производителем карт оперативной памяти 
компьютеров. Компания, основанная в 1875 
году в Токио, специализируется на выпуске 
сверхточной электроники и электротехники, 
интегральных схем, промышленных компью-
теров, сотовых телефонов, LCD-телевизоров, 
лифтов. (rosbalt.ru)

ZTE ПОТЕРЯЛА БОЛЕЕ 
ТРЕТИ СТОИМОСТИ 

Акции китайской ZTE Corp., торги кото-
рыми возобновились 13 июня после почти 
двухмесячного перерыва, потеряли более 
трети своей стоимости из-за сохраняющихся 
опасений относительно дальнейшей судьбы 
телекоммуникационной компании. В пер-
вые минуты торгов цена бумаг ZTE упала на 
40% – до 15,36 гонконгского доллара (1,96 
доллара), что сократило капитализацию 
компании почти на $8 млрд. К закрытию 
рынка падение стоимости акций составило 
41,6%. Торги акциями ZTE были остановле-
ны 17 апреля после того, как США ввели се-
милетний запрет на закупку ZTE продукции 
американских технологических компаний. В 
мае ZTE объявила о приостановке операций 
из-за санкций. На прошлой неделе министр 
торговли США Уилбур Росс сообщил, что 
американские власти заключили соглаше-
ние с ZTE Corp., которое снимет санкции с 
китайской компании и позволит ей остаться 
в бизнесе. Соглашение предусматривает вы-
плату компанией штрафа в размере $1 млрд, 
а также открытие счета эскроу на сумму 
$400 млн, средства с которого могут быть 
списаны в случае, если компания допустит 
какие-либо нарушения в будущем. Помимо 
этого, от ZTE требуется внести изменения в 
совет директоров и команду управляющих в 
течение 30 дней. В компании будет создана 
команда в сфере комплаенс из числа сотруд-
ников, выбранных американской стороной. 
До приостановки торгов акциями в апреле 
капитализация ZTE оценивалась в $20 млрд. 
(«Интерфакс-Казахстан») 
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Бизнес-афоризмы
Привычка – это всего-навсего умение неправильно 
объяснять новые явления старыми законами. 

Евгений Клюев

...только иллюзии способны подвигнуть верующих, 
только иллюзии, а не истина.

Кортасар 

Нет страшнее и жальче людей,  
понявших, что их одурачили. 

Елена Ершова

Время – это та система координат, по которой выверяются все поступки. 
Время – это ясность, отделяющая истинное от ложного. 

Алан Лайтман

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

ИИ ПРИВЛЕК 
МИЛЛИОНЫ ФУНТОВ

Компания Eigen Technologies уже полу-
чила 13 млн фунтов от своего основного ин-
вестора – Goldman Sachs и государственного 
инвестиционного фонда Сингапура. Идея 
компании достаточно проста. Они исполь-
зуют искусственный интеллект для озна-
комления с юридическими и финансовыми 
документами, что очень привлекает потен-
циальных клиентов. Eigen Technologies, об-
разованная в Лондоне доктором Льюисом З. 
Лю, еще три с половиной года назад решила 
создать искусственный интеллект, на основе 
работы которого клиенты компании будут 
принимать решения. Сегодня их продукт 
призван упростить юристам и банкирам 
анализ сложных контрактов и нахождение в 
них конкретных положений. Благодаря полу-
ченным инвестициям компания планирует 
расширяться и выходить на новые рынки. 
(hi-news.ru)

В НИДЕРЛАНДАХ 
СТРОЯТ ДОМ 
С ПОМОЩЬЮ 
3D-ПРИНТЕРА 

Технический университет Эйндховена 
объявил о планах по 3D-печати пяти бетон-
ных домов в течение пяти лет, которые можно 
будет арендовать. Как утверждают проекти-
ровщики, здания будут отвечать всем совре-
менным требованиям комфорта, их выкупит 
компания по недвижимости и будет зани-
маться вопросами управления. Первый дом, 
как ожидается, завершат в 2019 году. Он будет 
одноэтажный, с тремя спальнями. После этого 
будет построено еще четыре многоуровневых 
дома. Резиденции будут создаваться по оче-
реди, чтобы команда могла воплощать новый 
опыт в каждом последующем здании. Для на-
чала элементы будут напечатаны в универси-
тете, но цель состоит в том, чтобы в конечном 
итоге переместить все действия на строитель-
ную площадку. По словам команды, оконча-
тельный дом будет полностью напечатан и 
собран на месте. Согласно предварительному 
проекту, дома будут отличаться изогнутыми 
бетонными стенами, навесными балконами и 
глубоко посаженными окнами и дверями. Зда-
ния будут органично вписываться в зеленый 
ландшафт. Эйндховен, который также явля-
ется родиной престижной Академии дизайна 
Эйндховена, надеется позиционировать себя 
как лидер по 3D-печати зданий из бетона. По 
мнению проектировщиков, бетон – универ-
сальный материал, позволяющий реализо-
вать конструкции любого размера и формы, 
обеспечивающий высокую устойчивость зда-
ния. (Prian.ru)

 БЕСПИЛОТНИКИ 
ПОЯВЯТСЯ В РФ  
С 2030 ГОДА

Массовое использование беспилотного 
транспорта наравне с управляемыми челове-
ком машинами на российских дорогах может 
начаться после 2030 года, это соответствует 
мировому консенсус-прогнозу автомобиле-
строения, сообщил журналистам замгла-
вы «Камаза» Ирек Гумеров на презентации 
электробуса «Ш.а.т.л 2.0» в Казани. Но до это-
го времени использование беспилотников 
возможно на закрытых, специальных тер-
риториях, уточнил он. «Беспилотное движе-
ние — прежде всего имеет законодательные 
ограничения. Но я уверен, что все партне-
ры, уже за 20-м годом смогут это сделать в 
какой-то мере. Но законодательство и обще-
ство не готовы. Поэтому консенсус-прогноз 
на сегодня мирового автомобилестроения 
– это порог 30-го года, — сообщил спикер 
журналистам. — Он отметил, что речь идет 
о полностью автономном движении автомо-
биля, «где человек вообще не вмешивается в 
управление, даже в аварийных ситуациях». 
Он подчеркнул, что до 2030 года, очевидно, 
будет наблюдаться развитие использования 
беспилотных автомобилей на каких-либо за-
крытых территориях, в специальных услови-
ях. (RNS)

ИНВЕСТОРЫ 
ПОТЕРЯЛИ $2,3 МЛРД  
В КРИПТОВАЛЮТЕ

Хакерские атаки на биржи и торговые 
платформы преследуют биткоин и другие 
криптовалюты практически всю историю 
их существования. Последним таким инци-
дентом стал взлом японской биржи Coinrail 
в минувшее воскресенье, после чего общая 
сумма потерь инвесторов и трейдеров в пе-
риод с 2011 года достигла $2,3 млрд. Такие 
обновленные данные приводит аналитиче-
ский ресурс CryptoAware, отмечая, что сюда 
входят инциденты вроде печально известного 
TheDAO в 2016 году, а также различные ска-
мы. Коллапс Mt. Gox в 2014 году, когда было 
похищено около 800 000 BTC, по-прежнему 
остается наиболее крупнейшим инцидентом 
в криптовалютной индустрии, однако база 
данных CryptoAware более 40 различных атак 
и взломов. При этом за последний год они про-
исходят в среднем раз в месяц. Потери Coinrail 
в результате недавнего взлома оцениваются 
в $37 млн, и по своим размерам это девятая 
крупнейшая кража средств в 2018 году. Пе-
чальную «пальму первенства» удерживает 
другая японская биржа Coincheck, которая 
в январе лишилась 500 млн NEM или около 
$400 млн. Также назван и «лидер» по коли-
честву взломов — им стала биржа Bitcoinica, 
которая в результате трех различных атак 
потеряла более 78 000 BTC. В общей сложно-
сти крупнейшие потери инвесторов в крип-
товалютах за период с 2011 года оценивают-
ся в 1.7 млн BTC, 4.5 млн ETH, 304 000 LTC, 
500 млн NEM, 30 млн USDT, 17 млн NANO, 
670 000 XLM. Подобная картина, безусловно, 
не может не вызывать беспокойство, и оста-
ется надеяться, что по мере развития инфра-
структуры на адекватный уровень также вы-
йдет безопасность бирж и торговых платформ. 
(forklog.com) 

 ▀ Почему компания бизнесмена Балиева хочет 
отсудить миллиарды тенге у «Кселл»?

Владимир Иванов

Компания казахстанского бизнесме-
на Данияра Балиева DL Construction 
подала в суд на «Кселл» и его партне-

ра ТОО «Terraline» за нарушение авторских 
прав во время телетрансляций. Суд пер-
вой инстанции уже вынес решение: взы-
скать с компаний 672 млн тенге. Между 
тем «Кселл» и Terraline с обвинениями не 
согласны и заявляют, что не нарушали за-
кон. В ближайшее время они собираются 
обжаловать решение суда.

В 2015 году компания Terraline, которая 
занимается развитием цифрового теле-
видения на рынках стран СНГ и обладает 
лицензией на телевещание, совместно 
с «Кселл» запустила услугу мобильного 
телевидения, которая сегодня известна 
под брендом Mobi TV. А в конце 2017 года 
ТОО «DL Construction» через РОО «КОУПИ» 
предъявило требование к «Кселл» и его 
партнеру ТОО «Terraline» о якобы допу-
щенном нарушении авторских прав, когда 
в течение 18 дней на телеканале Muzlife, 
который входит в пакет Mobi TV (совмест-
ный бренд двух компаний), якобы транс-
лировались 49 клипов. Суд первой инстан-

ции признал нарушение авторских прав 
компаниями «Кселл» и Terraline и при-
судил взыскать в качестве компенсации 
сумму в размере 670 млн тенге. А затем 
компания Данияра Балиева предъявила 
АО «Кселл» еще 2 досудебные претензии 
на общую сумму более 5 млрд тенге. При 
этом истцы не намерены останавливаться 
на достигнутом и собираются взыскать с 
АО «Кселл» около 40 млрд тенге в качестве 
компенсации за якобы «нарушение со сто-
роны мобильного оператора и его партне-
ра всех переданных компании господина 
Балиева авторских прав».

Свою позицию представители компа-
ний «Кселл» и Terraline озвучили 13 июня 
в ходе брифинга. По их мнению, обвине-
ния DL Construction не имеют под собой 
оснований, поскольку ответственность за 
контент несет телеканал, а не операторы.

«Буквально два года назад мы запусти-
ли линейку Mobi – музыка, телевидение, 
– чтобы развивать легальный контент 
в Казахстане. Наш партнер, компания 
Terraline, которому принадлежит эта ус-
луга Mobi TV, транслирует там различные 
телеканалы – подобное сотрудничество 
практикуется во всем мире. Но когда ре-

транслируется музыкальный канал, нет 
возможности контролировать, что они 
ставят в эфир», – заявил главный исполни-
тельный директор «Кселл» Арти Отс.

Генеральный директор ТОО «Terraline» 
Алибек Сарсенбаев отметил, что его ком-
пания работает в рамках закона и имеет 
лицензию для занятия деятельностью по 
распространению телеканалов и заключа-
ют договоры с телекомпаниями.

«В настоящее время компания предо-
ставляет порядка 150 отечественных и за-
рубежных телеканалов в рамках сервиса 
Mobi TV, – говорит Сарсенбаев. – Мы име-
ем договоры с абонентами на оказание ус-
луг телевещания и осуществляем выплату 
роялти в сторону обществ по коллективно-
му управлению авторскими и смежными 
правами».

По словам юриста Terraline Исканде-
ра Ишмухамедова, в ходе рассмотрения 
гражданского дела истцом не было предъ-
явлено доказательств фактического ве-
щания видеоконтента с нарушением ав-
торских прав компании, принадлежащей 
Данияру Балиеву.

«За 15 лет деятельности мы впервые 
столкнулись с тем, что ответственность 

за контент, которая лежит на телекана-
ле, была перевозложена на операторов. 
При этом канал в имеющихся договорах 
гарантировал то, что осуществляет свою 
деятельность в соответствии с законом. 
Однако уже в суде мы не смогли найти 
подтверждения данным заверениям и 
выяснили, что эти гарантии были ни-
чтожными. Такие решения могут при-
вести к краху рынка телерадиовещания, 
исчезновению как субъекта операторов 
телерадиовещания. Такие требования не-
выполнимы, так как законодательно не 
обеспечены. Это приведет к неконтроли-
руемому пиратству и замедлит развитие 
сегмента», – отмечает юрист.

Независимый юрист Дмитрий Братусь, 
который также принял участие в брифин-
ге, сообщил, что если посредник на рынке 
телекоммуникационных услуг, интеллек-
туальной собственности не обрабатывал 
информацию, не влиял на содержание ин-
формации, мгновенно заблокировал спор-
ный контент, то есть вел себя максимально 
добросовестно, то он не несет ответствен-
ности за содержание информации. 

«Меня удивило то, на основании каких 
доказательств суд выносит свое решение 
и мотивирует вердикт. Пресловутый акт 
об использовании музыкальных произ-
ведений с одной стороны подписывает 
сторона истца, а с другой – компания, 
которая предоставляла права на контент 
ответчиков. 

Вопрос достоверности этого доказа-
тельства должен быть оценен, но в реше-
нии мы этой оценки не видим. Я не увидел 
оценку потенциальных достоверных дока-
зательств. Доказательства обеспечивают-
ся нотариусом или судом. 

Кроме того, компенсация взыскивает-
ся, когда есть убытки, упущенная выгода, 
и этот факт нужно заявить, иначе вместо 
чего взыскивается компенсация? Истец 
должен доказать убытки в том или ином 
размере. Не зная их, он обращается к ком-
пенсации. В данном случае я в решении 
суда каких-либо цифр не вижу», – говорит 
Братусь. 

Компании «Кселл» и Terraline намерены 
обжаловать решение суда первой инстан-
ции – они убеждены, что поступают в со-
ответствии с действующим законодатель-
ством, и собираются это доказать. 

 ▀ Переживет ли шоколад ручной 
работы спад на рынке?
Шоколатье поделилась мнением

Елена Тумашова

Шоколад ручной работы – явление 
не новое для Казахстана, в свое 
время на рынке появилось не-

мало мастерских, специализирующихся 
на этом продукте. «Определенный хайп, 
конечно, был», – соглашается Ирина Гвоз-
децкая, основатель мастерской сладостей 
IVANI. Сейчас же, говорит она, заметен 
спад интереса потребителей: корпора-
тивные клиенты стали делать меньше за-
казов, что стало особенно заметно в этом 
году. Почему – об этом эксперт рассказала 
деловому еженедельнику «Капитал.kz», а 
также поделилась опытом, как стоит про-
двигать и как не стоит.

Старт начался с удачи
Свою мастерскую Ирина открыла семь 
лет назад. В то время компания, в кото-
рой она работала бухгалтером, оказалась 
на грани закрытия, и Ирина, всегда лю-
бившая возиться с выпечкой и сладостя-
ми, решила начать шоколадный бизнес. 
Поехала учиться на шоколатье в Москву. 
Оказавшись в кругу единомышленников, 
погрузилась в шоколадную атмосферу, 
зарядилась от ребят, которые в этом деле 
уже давно, и поняла: нужно не просто ва-
рить лакомство дома, а создавать цех по 
всем правилам и требованиям. Для начи-
нающего предпринимателя это оказалось 
делом непростым: занимает определенное 
время и средства.

Первый заказ удалось получить еще до 
официального открытия: девушка зака-
зала ей конфеты на свадьбу. «Нужно было 
300 бонбоньерок, это 30 килограмм. Мы 
все изготовили, сами привезли и расста-
вили, где нужно. И там же, на свадьбе, по-
лучили следующий заказ – бонбоньерки к 
торжеству. Люди стали к нам обращаться, 
появились постоянные клиенты», – рас-
сказывает собеседница.

Ирина считает, что сарафанное радио 
– лучший способ распространения. Про-
бовали продвигать себя через журналы, 
когда открылись, сразу дали рекламу на 
год в один из журналов. Это стоило очень 
дорого, и вложения не оправдали себя на 
100%, но, с другой стороны, это помогло 
найти корпоративных клиентов.

Шоколад – чувствительный 
продукт
Взлет был хорошим. «Но в какой-то момент 
мы поняли: сезонность есть. Как бы нам 
ни казалось, что шоколад должен пользо-
ваться спросом всегда, летом людям хочет-
ся мороженого и холодных напитков. Май 
для нас всегда мертвый месяц: количество 
свадеб ощутимо сокращается. Шоколад 
очень чувствительный к действию разных 
факторов продукт», – продолжает шокола-
тье.

Пришло осознание и такого важного 
момента: помимо шоколада, необходимо 
производить еще что-то, чтобы не ощу-
щать сезонные перепады. Стали делать 

пироги. Появился как раз запрос от кли-
ента на такую продукцию. Это позволило 
лучше себя чувствовать в периоды спада 
спроса на шоколад.

Поначалу Ирина работала исключи-
тельно с корпоративными клиентами 
(делать одну-две коробочки для розницы 
невыгодно). Обслуживала свадьбы, тои, 
выполняла заказы для банков, страховых 
компаний, очень активно сотруднича-
ла с казино. «Но потом наступил кризис. 
Какие-то компании, которые были очень 
хорошими клиентами для нас, закрылись, 
кто-то кого-то поглотил, кто-то вообще за-
крылся. Кто-то сократил свои расходы на 
подарки до минимума. Сейчас, я могу точ-
но сказать, на 8 Марта, например, уже не 
делают таких подарков, как раньше, – и по 
сумме, и по объему. Если раньше шоколад 
заказывали и для партнеров, и для сотруд-
ниц, то сейчас в лучшем случае покупают 
цветы. Немного лучше ситуация с Новым 
годом – праздник, когда подводят итоги 
года, не перестают отмечать», – делится 
наблюдениями Ирина.

Соотношение розничных и корпора-
тивных заказов в объеме производства у 
компании поначалу составляло 30 на 70, а 
то и 20 на 80, сейчас – примерно 50 на 50. 
Общие объемы производства небольшие, 
в месяц примерно 100 килограмм.

Масс-маркет как спасение
Безусловно, приход кризиса отразился на 
доходах производителя шоколада ручной 
работы: у людей нет денег, говорит Ирина. 
Пришлось запустить производство в масс-
маркете – марку «Секреты кондитера». 
Булочки, рулеты, кексы, печенье – то, что 
потребляется каждый день. Вышли с этой 
продукцией в сетях категории А, в супер-
маркеты, и в магазинчики категории Б.

«Масс-маркет не то чтобы приносит 
больше прибыли, просто он более ста-
бильный», – поясняет собеседница. Мар-
жинальность, безусловно, различается. В 
масс-маркете – в среднем 30%, в премиум-
классе можно и 100% «поймать». «Это за-
висит от определенных факторов – иногда 
от объема, иногда – от того, что вы хотите 
от конкретного проекта (пиар или зарабо-
ток?). Иногда, бывает, работаешь по барте-
ру или чтобы сделать шаг в сторону потен-
циального клиента, который узнает о нас 
через ту компанию, с которой мы сейчас 
работаем. Все случаи индивидуальны», – 
делится опытом предпринимательница.

В премиум-сегменте, по ее словам, мар-
жинальность, конечно, выше, чем в масс-
маркете, но и затраты здесь больше – и до-
полнительные трудовые ресурсы иногда 
приходится привлекать, и продукты необ-
ходимы наилучшего качества. В премиум-
классе нельзя животные сливки, напри-
мер, заменить растительными, сливочное 
масло – маргарином.

Конкуренты «из кастрюлек»
Определенную конкуренцию мастерским 
шоколада ручной работы составляют те, 

кто варит шоколад дома. «Сейчас таких 
производителей появилось очень много. 
Они выполняют небольшие заказы и тем 
самым сильно сбивают цену. И это нехо-
рошо. Да, у нас шоколад дороже, но у нас 
и расходов больше – заработные платы со-
трудников, налоги, аренда, ежегодная сер-
тификация. А есть люди, которые, не неся 
вот таких расходов, получают небольшую 
маржу, и им этого хватает. Но, тем не ме-
нее, на цене это сказывается», – говорит 
Ирина.

Она считает: нужно четкое понимание, 
где хобби, а где – производство. Обеим сто-
ронам нужно деликатнее относиться друг 
к другу.

Более того, есть и проблема некаче-
ственного производства. Далеко не все 
«домашние производители» делают дей-
ствительно шоколад. Иногда на кондитер-
ских изделиях это бывает просто глазурь. 
А потребители далеко не всегда разбира-
ются в таких тонкостях и думают, что им 
предлагают настоящий шоколад.

Путь не дохода, но опыта
В открытие бизнеса в 2011 году Ирина вло-
жила изначально примерно $50 тыс., эта 
сумма охватила все расходы – на обору-
дование, разрешительные документы, за-
куп ингредиентов, форм, брендированной 
упаковки и т.д. В процессе самой работы 
пришлось какое-то оборудование доку-
пать, какое-то, наоборот, продавать.

Были и дополнительные вложения. На-
пример, пробовали открывать магазин в 
торговом комплексе премиум-класса в Ал-
маты, и потеряли очень много. «Наш мага-
зин просуществовал три года, но дело не 
пошло, хотя район хороший. Отсутствие 
опыта, конечно, сказалось, возможно, не-
достаточно проанализировали тот район, 
недостаточной оказалась наша финансо-
вая «подушка», – говорит шоколатье. По 
всей видимости, сделали этот шаг слиш-
ком быстро, как ребенок, который еще не 
научился ходить, но захотел побежать. Но 
рано было именно там открывать и за та-
кие большие средства.

Может быть, проблема была в том, что 
шоколад ручной работы люди привыкли 
искать по социальным сетям, а не в специ-
ализированных магазинах? «Нет, мы ма-
газин открыли потому, что стали получать 
запросы от частных покупателей. Когда 
розницей не занимались, приходилось от-
казывать. Но когда корпоративных клиен-
тов стало значительно меньше, подумали, 
а почему бы и не выйти в розницу. Тогда 
и пришла идея с магазином. Решили, для 
хорошего фирменного магазина это самое 
место. Проблема оказалась еще и в том, 
что в самом торговом комплексе очень 
невысокая проходимость. Ждали захода 
супермаркета, рассчитывали, что какая-
то часть потока посетителей достанется и 
нам. Супермаркет появился, но это также 
не сработало. Считаем, что купили опыт 
за очень большие деньги», – заключает со-
беседница. 

To'ak
$260

To'ak – компания, которая 
выпустила в 2014 году 

шоколад за $260, также 
предлагает шоколад за 

$365, который 3 года 
выдерживался во француз-

ской дубовой коньячной 
бочке

1

 DeLafée 
$57*

С коробкой с золотой 
монетой бренд пользуется 

большой популярностью 
у элиты.

 
На самом деле основное его 

направление – все, что 
связано с золотом

2

 «Крапчатое 
яйцо» 

$10000

Самое дорогое 
недрагоценное шоколадное 

яйцо называлось «Золотое 
крапчатое яйцо». Оно 

весило 49 кг 500 г и было 
куплено за более чем

3

Frrrozen
Haute 

$25000

Возможно, этот элитный 
шоколад — один из самых 
известных в мире. Frrrozen 
Haute Chocolate от компа-
нии Serendipity 3 представ-
ляет собой горячий шоко-
лад из 28 экзотических и 
редких видов какао—бобов

4
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* Всего за две небольшие конфеты

 ▀ Собачий аппетит
Как сделать бизнес на производстве корма для животных

Елена Тумашова

Сергей Шевелев, производитель 
корма для собак и кошек YUMMI, 
начинал свой бизнес в Петропав-

ловске несколько лет назад, сейчас по-
ставляет продукцию по Казахстану и в 
Россию, причем в соседней стране спрос 
оказался выше. Деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» эксперт рассказал о том, во 
что нужно вложить немало средств при 
открытии цеха по производству корма, че-
рез какое время можно получить прибыль 
и что в «кормовом» бизнесе охраняется 
больше всего.

Сколько вложений потребовалось
Производство корма для собак и кошек на-
чиналось для Сергея Шевелева как часть 
бизнеса. С 2005 года он занимается вы-
пуском кормов для птицы и сельскохозяй-
ственных животных. «В 2008 году у меня 
появилась собака, стал покупать ей хоро-
шие готовые корма, и возникла мысль: 
«Может быть, открыть свое производство 
сухих кормов?» В 2013 году идея воплоти-
лась в жизнь», – вспоминает собеседник о 
том, с чего начинался бизнес.

Оборудование приобрели примерно 
за 20 млн тенге, очень дорого обошлось 
налаживание производства – в это при-
шлось вложить раза в два больше. «Это 
специфичный процесс, потому что ниче-
го не было известно, приходилось произ-
водить, тестировать, выбрасывать, и так 
неоднократно, а оборудование не может 
выпустить два-три килограмма, только 
несколько десятков-сотен килограмм», – 
рассказывает Сергей Шевелев.

Самая охраняемая часть бизнеса
Отрабатывать технологию в течение не-
скольких лет пришлось из-за того, что об-
щей для всех технологии нет. Есть база – 
как производить, но рецептура у каждого 
производителя своя. «Вообще рецептура 
– это самая охраняемая часть в нашем биз-
несе. Например, рецепт печенья или пива 
вы сможете найти в свободном доступе в 
интернете или другом источнике, в на-
шем бизнесе это сделать очень тяжело. Мы 
общались с французскими, немецкими, 
украинскими друзьями, они нам помог-
ли», – рассказывает эксперт.

Особенность рецептуры и нежелание 
делиться ею с коллегами связана, прежде 
всего, с потребителями – животными. 
Очень сложно подобрать ингредиенты 
так, чтобы они подходили большой груп-
пе собак: есть собаки миниатюрные, есть 
огромные, и у всех – разные потребности. 
«Корм должен удовлетворять все физио-
логические потребности, от него у собак 
должна блестеть шерсть и все в порядке 
должно быть с глазами. Это сложная за-
дача. Мой испытатель – мой пес, он посто-
янно употребляет корм, который произво-
дим мы», – говорит собеседник.

Ингредиенты: между «дорого» и 
«дешево»
Что именно будет включено в состав кор-
ма, каким будет соотношение мясной 
составляющей, кукурузы, других ингре-
диентов и добавок, зависит и от оборудо-
вания, которое используется в производ-
стве.

Самый дорогостоящий ингредиент – 
мясная мука, в себестоимости производ-
ства она занимает примерно 80%. «Мы 
производим собственную мясную муку 
из свежезамороженного сырья. Это, есте-
ственно, обходится дороже, чем покупка 
мясокостной муки. Но мясокостная мука, 
изготовленная сторонними производите-
лями, может быть очень низкого качества, 
ее могут делать в том числе из бесплатного 
сырья, которое остается при производстве 
колбасных изделий», – объясняет Сергей 
Шевелев.

Что касается стоимости других ингре-
диентов, то она может существенно отли-
чаться в зависимости от качества. Так, на-
пример, кормовая кукуруза стоит 40 тенге 
за килограмм, кукуруза, которую исполь-
зуют для производства консервов, – 120 
тенге за килограмм, кормовая пшеница 
стоит 30 тенге за килограмм, твердые со-
рта пшеницы – 60 тенге за килограмм.

«Если использовать более дешевое сы-
рье, то можно получить рентабельность и 
50%, и 100%. У нас рентабельность 25% за 

счет того, что мы используем только доро-
гое сырье, но мы считаем это неплохим по-
казателем», – комментирует собеседник.

Когда начинается первая 
прибыль
Сейчас компания производит 50-100 тонн 
в год, это очень небольшой объем. Для 
того чтобы выходить на большие объемы, 
нужен цех с большей мощностью, что, 
естественно, требует вложений. «Прибыль 
уже получаем, это произошло примерно за 
три года, но пока вся прибыль уходит на 
погашение старых долгов и на заработную 
плату персоналу. К слову, сотрудников 
много не требуется – пять-шесть человек. 
Пока мы за прибылью не гонимся. Прежде 
всего, мониторим и отрабатываем техни-
ческий процесс», – рассказывает Сергей 
Шевелев.

С самого начала компания специали-
зируется на производстве сухих кормов 
для собак и кошек. Выпуск влажных кор-
мов предполагает другую технологию, 
которую также нужно будет отрабаты-

вать, а это, соответственно, тоже потребу-
ет вложений. И, кроме этого, потребуется 
покупать другое оборудование, а оно мо-
жет стоить порядка $4 млн. Хороший за-
вод, как сообщили коллеги из Германии, 
может потребовать примерно 2 млн евро. 
Кроме того, нужны будут определенные 
вложения в упаковку. «Производство 
влажных кормов – направление интерес-
ное, но пока не видим в нем экономиче-
ского смысла для себя», – комментирует 
собеседник.

Где корм покупают лучше?
Спрос классически определяется соотно-
шением цена/качество. «Если цена на наш 
корм будет ниже, то и спрос будет выше. В 
зоомагазинах Алматы наш корм для собак 
продается по 8,5-9 тыс. тенге за 20 кг, корм 
для кошек – по 7-8 тыс. за 10 кг», – приво-
дит цены производитель.

В Казахстане корм продается в Петро-
павловске, Алматы и Астане (больший 
спрос наблюдается в Алматы, потому 
что город большой), в России – от Санкт-
Петербурга до Новосибирска. Основной 
потребитель – Россия.

Сезонность в спросе есть: летом поку-
пают больше. Объясняется это тем, что в 
холодное время года владельцы собак мо-
гут приготовить питомцам еду на несколь-
ко дней и она не пропадет, а летом с этим 
сложнее.

Компания работает через зоомагазины, 
заводчиков, презентует свою продукцию 
на выставках. Лучший вариант продвиже-
ния на сегодняшний день – через выстав-
ки и специализированные организации. 
Работает и сарафанное радио.

Почему – премиум-сегмент?
Изначально компания выбрала для себя 
премиум-сегмент. «Для того чтобы рабо-
тать в экономклассе, объем производства 
должен быть изначально как минимум 
100 тонн в месяц, чтобы можно было хоть 
что-то заработать. И, кроме того, нужно 
будет заходить в супермаркеты, а это уже 
совсем другое», – говорит Сергей Шеве-
лев.

Он рассказывает, что на компанию вы-
ходила с предложением российская сеть 
супермаркетов, им требовалось порядка 
500 тонн продукции в месяц. «Работа с 
супермаркетами специфична. Помимо 
того, что они хотят получать большой 
объем сразу, также срок хранения у са-
мой продукции должен быть увеличен 
минимум до одного года, что, соответ-
ственно, отражается на качестве из-за 
необходимости использования консер-
вантов. И потом, представьте, в случае 
возврата какие могут быть объемы», – го-
ворит спикер.

Что нужно производителям 
корма?
На сегодняшний день в Казахстане есть 
несколько местных производителей (на 
севере страны наш собеседник – един-
ственный). По оценке Сергея Шевелева, 
ниша производства кормов для живот-
ных на внутреннем рынке огромная, им-
порта сейчас чуть не 99%. Единственное, 
необходимо перешагнуть через барьер 
неприятия местного. Покупатели очень 
чутко реагируют на малейшие события. 
Допустим, кто-то выпустил некачествен-
ный продукт, это тут же проецируется 
на всех производителей корма. Поэтому, 
считает эксперт, казахстанским произ-
водителям кормов для животных не-
обходима отраслевая ассоциация, это 
помогло бы регулировать вопросы, де-
литься опытом, закупать качественные 
ингредиенты. 

 ▀ Терминальная стадия
Все инициативы по выводу расчетов малого бизнеса в легальное поле терпят неудачи. 
Получится ли у стартапов, предлагающих платежные онлайн-терминалы?

Георгий Ковалев

Для программы цифровизации эко-
номики страны маленькие мага-
зинчики грозят стать неприступной 

крепостью. Много лет государство пред-
принимает усилия по переводу их бухгал-
терии и расчетов в легальное поле, однако 
до сих пор явных успехов в этом деле не на-
блюдается.

Говоря о малом бизнесе, в первую оче-
редь надо иметь в виду огромную армию 
магазинов у дома – их порядка 500 тысяч 
по всей стране. Еще 100 тысяч – мелкие 
участники онлайн-торговли. Таким обра-
зом, совокупное число участников торгов-
ли, скрывающих свои обороты, – порядка 
600 тысяч.

Принято считать, что причина, которая 
заставляет их работать с наличными пла-
тежами – просто нежелание платить нало-
ги. Однако никаких точных исследований 
этой темы в стране не проводилось. 

В НПП «Атамекен», куда «Капитал.kz» 
обратился за комментариями, указали, 
что при Палате предпринимателей рабо-
тает созданный недавно Совет по разви-
тию стартапов и IT-экосистмы, который 
обратит на эту тему внимание. 

Между тем 600 тысяч участников мел-
кой торговли – это не только налоги для 
государства, но и хороший рынок для при-
ложения IT-проектов, оцифровывающих 
процессы торговли. Насколько эта среда 
податлива для внедрения проектов фи-
нансового учета, удобных с точки зрения 
практического применения?

Для получения общей картины мы 
связались с ТОО «Smart Production», про-
изводящим программы для смартфонов, 
которые теперь можно использовать вме-
сто громоздких и непрактичных кассовых 
аппаратов. По словам Альжана Даткаева, 
генерального директора компании, рынку 
предложены два удобных решения. 

Первое – мобильный онлайн-кассовый 
аппарат, работающий через смартфон, с 
помощью которого можно регистриро-
вать любые платежи за наличный расчет, 
цена подключения – 16 тыс. тенге. Второе 
– мобильный терминал для безналич-
ных платежей, также работающий через 
смартфон. Его удобство в том, что любые 
сделки можно проводить в любом ме-
сте, где есть телефонная связь, цена – 12 
тыс. тенге. Использование приложений 
подразумевает техническую поддержку 
и смс-оповещение, за что предпринима-
тель доплачивает 1000 тенге ежемесячно.

Обе программы не требуют скачивания 
специальных программ, они работают че-
рез установленный браузер после актива-
ции купленного программного кода. За 
год предложения мобильный кассовый 
аппарат был куплен 1000 раз, мобильный 
терминал для безналичных платежей – 
9000. При этом приложения дешевле в 5 
раз любых других аналогов. 

Рассказать об интенсивности использо-
вания программ в компании отказались, 
сославшись на коммерческую тайну. Од-
нако, как нам стало известно от источника 
в НПП «Атамекен», количество транзак-
ций по этим терминалам не превышает 1 
тысячи в месяц.

По словам Альжана Даткаева, расходы 
по продвижению каждой проданной про-
граммы составили около 3 тыс. тенге. По 
его наблюдениям, приобретает новинку 
один из десяти потенциальных покупате-
лей. Наиболее полезным с точки зрения 
продвижения стало сотрудничество с ма-
газинами, предлагающими подобные ин-
струменты отчетности.

Очевидно, что проблема цифровизации 
объектов торговли требует пристального 
и детального рассмотрения. Без этой рабо-
ты все громко заявленные планы цифро-
визации страны можно считать неосуще-
ствимыми.
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КАЗАХСТАН

США В ЛИДЕРАХ ПО 
СУПЕРКОМПЬЮТЕРАМ 

IBM и Окриджская Национальная лабора-
тория Министерства энергетики США (ORNL) 
ввели в эксплуатацию новейший суперком-
пьютер. Вычислительная система получила 
символичное имя Summit (вершина). Произ-
водительность самого мощного и «умного», 
по заявлению IBM, суперкомпьютера в мире 
составляет 200 Петафлопс. Таким образом, 
Summit на пике может выполнять до 200 ква-
дриллионов операций над числами с плаваю-
щей запятой в секунду, что более чем в два раза 
превышает производительность предыдущего 
лидера – китайского суперкомпьютера Sunway 
TaihuLight, способного похвастаться 93 Петаф-
лопсами. Процесс сбора заявок на использова-
ние Summit стартует уже в этом году. Планиру-
ется, что в 2019 году суперкомпьютер начнет 
свою работу в рамках ранее одобренных про-
ектов. К 2021 году в США намерены создать 
полноценную вычислительную экосистему 
производительностью не менее эксафлопса 
(квинтиллион операций в секунду), а запуск 
Summit – важная веха на пути к достижению 
этой цели. Система Summit состоит из 4608 вы-
числительных серверов, каждый из которых 
оснащен парой процессоров IBM Power9 с 22 
ядрами и шестью графическими процессора-
ми Nvidia Tesla V100. В общей сложности кла-
стер располагает оперативной памятью объе-
мом свыше 10 ПБ. Наличие графических чипов 
позволит суперкомпьютеру более эффективно 
решать задачи в области машинного обучения 
и искусственного интеллекта. (cnews.ru)

APPLE УЖЕСТОЧАЕТ 
ПРАВИЛА ДЛЯ APP 
STORE 

Корпорация Apple ужесточает правила 
работы своего магазина приложений для 
представителей криптовалютного сектора. 
Новые требования будут распространяться на 
будущие и уже существующие приложения. В 
частности, отныне независимые разработчи-
ки не смогут публиковать в App Store любые 
приложения-кошельки. Такую возможность 
будут иметь лишь разработчики, связанные с 
зарегистрированными организациями. Кро-
ме того, Apple запретила приложениям за-
ниматься майнингом на девайсах, хотя они 
по-прежнему смогут предоставлять услуги 
по облачному майнингу. Компания пошла на 
этот шаг, так как майнинг может приводить 
к уменьшению производительности устрой-
ства и срока работы батареи. Apple также за-
прещает приложениям третьих сторон осу-
ществлять криптовалютные транзакции на 
зарегистрированных биржах. Теперь только 
официальные приложения, разработанные 
самой торговой площадкой, могут оказывать 
подобные услуги. Что касается привлечения 
финансирования через не урегулированные 
ICO, отныне Apple разрешает лишь продукты 
от официально работающих банков, дилер-
ских компаний, фьючерсных посредников или 
других одобренных государством финансовых 
институтов. Эти условия распространяются 
на приложения, обеспечивающие торговлю 
фьючерсами на криптовалюты, другими то-
кенизированными ценными бумагами или 
аналогами таких ценных бумаг. Кроме того, 
Apple запрещает приложениям выплачивать 
бонусы и вознаграждения в криптовалютах. 
(coinspot.io)

FACEBOOK СНОВА 
ПОПАЛСЯ

Facebook поддерживал секретные партнер-
ские соглашения с несколькими крупными 
компаниями, предлагая им специальный до-
ступ к пользовательским записям. Об этом 
сообщает The Wall Street Journal со ссылкой 
на документы суда. По данным издания, «бе-
лые списки» давали возможность некоторым 
корпорациям получать дополнительную ин-
формацию о друзьях зарегистрированных 
юзеров, включая номера их телефонов. Сре-
ди компаний-партнеров, предположительно, 
значатся Royal Bank of Canada и Nissan Motor 
Company. Журналисты отмечают, что Facebook 
обещала отключить доступ к этим специ-
альным записям еще в 2015 году, однако не 
сдержала слово. Вице-президент компании по 
взаимодействию с партнерскими продуктами 
Име Арчибонг заявил изданию, что соцсеть 
действительно дала нескольким компаниям 
«кратковременные расширения» для этих дан-
ных. Однако в остальном никаких поблажек 
не было, заявил Арчибонг. Ранее разработ-
чиков Facebook обвинили в тайной передаче 
пользовательских данных производителям 
смартфонов. По данным журналистов, соцсеть 
сформировала партнерские отношения с 60 
компаниями. В апреле 2018 года СМИ узнали 
о масштабной утечке пользовательских дан-
ных: под угрозой оказалась информация о 87 
млн зарегистрированных в Facebook людей. 
Основатель соцсети Марк Цукерберг на допро-
се в конгрессе США заявил, что он сам также 
пострадал от утечки. (lenta.ru)

INSTAGRAM РАЗРЕШИЛ 
РЕПОСТИТЬ ИСТОРИИ

У пользователей Instagram, упомянутых 
в «истории», появилась возможность сделать 
репост фотографии или видео, в которых они 
были отмечены. Как сообщается в блоге серви-
са, при отметке в Stories пользователи получат 
личное сообщение от человека, сделавшего 
пост, и смогут поделиться им в собственной 
«истории». Новая функция включена в 48-й 
версии клиента, доступной для скачивания 
из Google Play и App Store. В репостах имя 
человека, разместившего первоначальную 
«историю», будет указано в самом верху. Но-
вовведение касается только публичных акка-
унтов. Ожидается также, что скоро Instagram 
разрешит пользователям выкладывать видео 
продолжительностью до часа. Сейчас накла-
дываемый на один ролик лимит составляет 
минуту, на «истории», исчезающие спустя сут-
ки, — 15 секунд. По собственной статистике 
Instagram на ноябрь прошлого года, «история-
ми» ежедневно пользуются свыше 300 млн че-
ловек. Аудитория самого сервиса насчитывает 
более 800 млн пользователей. (hitech.vesti.ru) 
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МИРОВЫЕ

АКЦИОНЕР ПОДАЛ  
В СУД НА TESLA 

Акционер Tesla Ричард Торнетта  через 
суд потребовал от компании уменьшить ком-
пенсационный пакет Илона Маска и пере-
смотреть состав совета директоров. Истец 
обвинил совет директоров и Маска в необо-
снованном обогащении. В иске Торнетта заяв-
ляет, что компенсационный пакет Маска пре-
вышает аналогичные выплаты всем другим 
главам публичных компаний. Представители 
Tesla рассказали, что считают иск попыткой 
перехватить власть в компании. 22 марта 2018 
года акционеры Tesla одобрили компенсаци-
онный пакет для Илона Маска. Работа Маска 
будет оплачиваться опционами на акции, ко-
торые разделены на 12 траншей на будущие 
десять лет. Маск будет получать компенсацию 
вместо гарантированного оклада, причем ее 
размер будет зависеть от капитализации и 
других показателей Tesla. Первую часть ком-
пенсации Илон Маск получит после того, как 
капитализация Tesla превысит $100 млрд, 
каждый последующий транш — после увели-
чения рыночной стоимости компании на $50 
млрд. (vc.ru)

MICROSOFT КУПИЛА 
ПЯТЬ СТУДИЙ 

Microsoft на своей пресс-конференции 
в рамках выставки E3 2018 объявила о том, 
что открывает новую студию под названием 
The Initiative. Но самое интересное другое: 
корпорация также купила Playground Games, 
Ninja Theory, Undead Labs и Compulsion Games. 
«Оригинальные игры, которые мы создаём 
в Microsoft Studios, являются одними из на-
ших самых больших активов. Наша стратегия 
роста заключается в том, чтобы продолжать 
расширять миры, которые любят игроки, раз-
рабатывая новые эксклюзивные игры. […] 
Мы рады приветствовать пять новых студий 
в семье Microsoft», — сказал корпоративный 
вице-президент Microsoft Studios Мэтт Бути. 
The Initiative – новая студия-разработчик, воз-
главляемая ветераном индустрии Даррелом 
Галлахером, которая займётся созданием 
новых миров, персонажей и игровых впечат-
лений. Британская студия Playground Games 
является партнером Microsoft с 2010 года. Она 
помогла франшизе Forza подняться на новые 
высоты. Приобретение Ninja Theory корпора-
цией Microsoft обеспечит творческую команду 
ресурсами для создания амбициозных игр. 
Студия Undead Labs из Сиэтла создала фран-
шизу State of Decay. В первые две недели после 
запуска State of Decay 2 более двух млн поклон-
ников присоединились к борьбе за выживание 
и уничтожили свыше двух миллиардов зомби. 
Покупка студии обеспечит дальнейший рост 
этой франшизы. Compulsion Games — мон-
реальская студия. Как утверждает Microsoft, 
в новом качестве Compulsion Games получит 
ресурсы, платформу и свободу для более высо-
ких творческих рисков. (3dnews.ru)

 «ДОЧКА» FOXCONN 
ПРОВЕЛА IPO 

Тайваньский контрактный производитель 
электроники Foxconn, известный в первую 
очередь по сборке смартфонов Apple, вывел на 
биржу дочернюю компанию Foxconn Industrial 
Internet (FII). Последняя стала крупнейшей 
технологической компанией, чьи акции раз-
мещены в материковом Китае. В рамках IPO 
было привлечено 27,1 млрд юаней, что ста-
ло самым высоким показателем для бирж, 
находящихся на материковой части Китая 
(Шэньчжэньская или Шанхайская площадка), 
с 2015 года. IPO стало четвертым по величи-
не в Китае за последние десять лет, уступив 
только листингу следующих компаний: China 
State Construction Engineering, China Railway 
Construction Guotai Junan Securities. Успех 
FII при выходе на биржу аналитик Yuanta 
Securities Investment Consulting Джеймс Вэй 
отчасти объясняет тем, что стоимость IPO 
оказалась в 17 раз больше прибыли компании, 
что на величину до 43% меньше по сравнению 
с другими участниками Шанхайской фондо-
вой биржи. По словам эксперта, китайские 
инвесторы доверяют председателю совета 
директоров и фактическому главе Foxconn 
Терри Гоу как управленцу. Многие другие 
компании, чьи акции размещены в Шанхае, 
являются более рискованными, чем FII, доба-
вил Вэй. FII создает электронные устройства, 
оборудование для облачных дата-центров и 
промышленных роботов. В 2017 году чистая 
прибыль компании достигла 16,2 млрд юаней 
($2,4 млрд), увеличившись примерно на 6,3% 
за год. (vestifinance.ru)

XIAOMI УВЕЛИЧИЛА 
ПРОДАЖИ 
СМАРТФОНОВ 

Китайский производитель электроники 
Xiaomi Corp., планирующий провести IPO 
в этом году, зафиксировал в первом кварта-
ле чистый убыток в размере 7 млрд юаней 
($1,1 млрд). Показатель включает единов-
ременные факторы, говорится в сообщении 
Xiaomi. Без учета этих факторов квартальная 
прибыль Xiaomi составила 1,7 млрд юаней.  
Выручка компании в минувшем квартале 
составила 34,4 млрд юаней, продажи смарт-
фонов взлетели на 88% – до 23,2 млрд юаней. 
Согласно оценкам аналитической компании 
Counterpoint, количество смартфонов, продан-
ных Xiaomi в январе-марте, выросло вдвое — 
до 28,1 млн с 13,4 млн годом ранее. Доля Xiaomi 
на глобальном рынке смартфонов за этот пе-
риод также удвоилась, достигнув 8%, свиде-
тельствуют данные Counterpoint. Xiaomi рас-
считывает на оценку в порядка $70 млрд в ходе 
IPO, которое может стать крупнейшим в этом 
году, сообщает Dow Jones. В мае компания от-
крыла первый из планируемых 10 магазинов 
бренда Xiaomi в Париже и один магазин в Ми-
лане. Помимо этого у Xiaomi имеются магази-
ны в Испании. В планах компании также про-
дажа смартфонов в США. На долю зарубежных 
продаж в первом квартале пришлось 36% вы-
ручки Xiaomi по сравнению с 28% годом ра-
нее. Продажи смартфонов составили 68% всей 
выручки в январе-марте (70% по итогам всего 
2017 года). («Интерфакс-Казахстан») 

Георгий Ковалев

Актуальность темы безопасности 
финансовых структур – развитие 
программы «Киберщит Казахстана» 

и изменения в законах, ужесточающие 
требования к защите систем данных, – за-
ставили «Капитал.kz» изучить тему шире. 
Готов ли бизнес подхватить заданный го-
сударством тренд на обеспечение безопас-
ности собственных данных? Какие бреши 
в системах защиты являются типичными 
для компаний нашей страны? К каким по-
терям приводит пренебрежение базовыми 
принципами сохранения коммерческой 
тайны? Эти темы «Капитал.kz» изучил че-
рез практику частных детективов.

Предприниматели пренебрегают 
антивирусами
Сколько стоит хищение коммерческой тайны 
в Казахстане? Наши собеседники приводили 
примеры, когда хакер атаковал компьютер-
ную сеть крупной компании за вознаграж-
дение в $5 тыс. В другом случае бизнесмену 
за $10 тыс. была предложена флешка с файла-
ми, касающимися планов конкурента. Сдел-
ка не состоялась, потому что покупателю 
цена показалась возмутительно завышенной 
– он был согласен на $500.

Игорь Чернов, директор компании 
Informsecurity, заведующий сектором 
информационной безопасности обще-
ственного объединения «Объединение 
профессионалов корпоративной безопас-
ности и детективной деятельности «Кал-
кан», считает, что рынок взлома и защиты 
компаний в стране не устоялся, поэтому 
любая сделка может обсуждаться в весь-
ма широком ценовом диапазоне. Виктор 
Покусов, председатель Казахстанской 
ассоциации информационной безопасно-
сти, говорит, что половина казахстанских 
предпринимателей пренебрегают риска-
ми кибервзлома и даже не устанавливают 
на компьютеры антивирусные програм-
мы. В будущем же из тех, кто стал жерт-
вой хищения данных или средств через 
компьютерные сети, о правилах цифро-
вой безопасности задумывается тоже не 
более 50%.

Между тем в общем рейтинге киберу-
гроз заражение компьютеров программа-
ми-шифровальщиками занимает третье 
место. Первое место в этом криминаль-
ном рейтинге занимают хищения средств 
с банковских счетов через клиентские 
программы, второе – хищение личных 
данных.

Глобальная безопасность  
стоит $100 млрд
По данным Gartner, авторитетной компа-
нии рынка исследований и консалтинга в 
области информационных технологий, в 
2018 году во всем мире затраты на инфор-
мационную безопасность составят $96,3 
млрд. Это на 8% больше, чем годом ранее. 

53% опрошенных Gartner экспертов счи-
тают, что главная движущая сила, влеку-
щая повышение этих расходов, – реальность 
угрозы сокрушительных кибератак. К при-
меру, в мае 2017 года 300 тыс. компьюте-
ров 74 стран мира одновременно атаковал 
вирус-шифровальщик WannaCry. Попадая 
в компьютер, этот вирус распространяется 
по всей сети, блокируя ее работу. 

В сентябре 2017 года было атаковано 
крупнейшее в мире бюро кредитных исто-
рий Equifax. Хакеры завладели личными 
данными почти 160 млн человек, включая 
номера их банковских счетов.

Почему жертвы обращаются  
к частным детективам
Комментируя тему информационной 
безопасности казахстанских компаний, 
Игорь Чернов подчеркивает, что кибербе-
зопасность – всего лишь часть этой боль-
шой задачи. Криминальная статистика 
подтверждает этот тезис. 

Например, за первые 4 месяца текущего 
года МВД зарегистрировало 210 тыс. краж, 
32 тыс. случаев мошенничества, 6500 – при-
своения или растраты вверенного имуще-
ства, разбоя – 800, вымогательства – 500. 
То есть криминал, как и прежде, не блещет 
утонченными манерами и далек от высоких 
технологий. При этом, уточняет эксперт, 

значительная часть правонарушений была 
направлена против предпринимателей.

А что же с информационной безопасно-
стью? За те же 4 месяца зарегистрированы 
80 случаев неправомерного доступа к ин-
формации. 

Правда, надо учесть специфику этого 
правонарушения: жертвы не стремятся 
предавать такие случаи огласке. Полиция 
работать с такими преступлениями не 
привыкла: улики и доказательства неоче-
видны, да и судебная система рассматри-
вать «кибердела» не готова. 

Игорь Чернов рассказал об обороти-
стом специалисте, который на рынке, где 
конкурировали четыре компании, смог 
войти в доверие, получить работу и похи-
тить ценную информацию в трех из них. 
Понимая бессмысленность уголовного 
преследования, владельцы мирились с 
убытками.

Что же остается жертвам преступлений? 
Они могут проанализировать слабые сто-
роны организации системы безопасности 
и ликвидировать слабые места. Для этого 
они обращаются к частным детективам.

Частный детектив:  
между законом и спросом
Андрей Крикнин, директор Агентства 
коммерческой безопасности «Правда-
Лаб», заведующий сектором детективной 
деятельности ОО «Объединение профес-
сионалов корпоративной безопасности 
и детективной деятельности «Калкан», 
считает, что в Казахстане услуги част-
ного сыска оказывают около 2 тысяч че-
ловек. При этом только 38 детективов и 
детективных агентств дают рекламу о 
своих услугах.

Работа эта в стране не запрещена. Закон 
о детективной деятельности не принят, по-
этому сыщики руководствуются 5 статьей 
Предпринимательского кодекса, разреша-
ющего то, что прямо не запрещено.

Игорь Чернов полагает, что в ближай-
шее время ситуация изменится. По его 
мнению, участившиеся коррупционные 
скандалы и громкие аресты указывают 
на меняющийся характер бизнес-сре-
ды. Заканчивается эпоха безраздельного 
управления рынком чиновниками разно-
го ранга, наступает время рыночной кон-
куренции.

Информация становится товаром
Игорь Чернов называет два гарантирован-
ных способа достичь успеха на рынке: ис-
пользование административного ресурса, 
то есть коррупция, и шпионаж. Cистема 
коррупционного рынка, по его мнению, 
дает сбой. Казахстан неизбежно становит-
ся частью глобального рынка промышлен-
ного шпионажа. 

По словам Игоря Чернова, последнее 
время стали привычными обращения 
компаний, которые не понимают, почему 
их отодвинули от недавно еще гаранти-
рованного доступа к тендерным контрак-
там. Им кажется, что чиновники играют 
с ними в какие-то игры на повышение 
вознаграждения – хотя на самом деле это 
вполне понятный страх наказания. 

Конкуренция стимулирует бизнесме-
нов покупать секреты конкурентов. Самое 
громкое событие последнего времени – 
потеря одной из казахстанских компаний 
контракта, гарантирующего ей прибыль 
в 2,4 млрд тенге. Частное расследование 
показало, что причина провала – баналь-
ный подкуп топ-менеджмента, который 

передал конкуренту подробности сделки. 
Конкурент успел сделать заказчику более 
выгодное предложение. 

Коммерческая информация превраща-
ется в товар. Это также значит, что в кри-
минальные сводки может вернуться такое 
понятие, как заказное убийство, мотивом 
которого будет конкуренция, считает 
Игорь Чернов. 

Логика событий заставит государство 
принять закон о частной детективной дея-
тельности. Чтобы закон разрабатывался с 
учетом опыта реальной работы, наиболее 
экспертная часть детективов учредила 
общественное объединение «Калкан». Это 
объединение профессионалов корпора-
тивной безопасности и детективной дея-
тельности. Далее, считает Игорь Чернов, 
в стране появятся 10-12 крупных детек-
тивных фирм, обеспечивающих весь цикл 
систем безопасности и частных сыскных 
мероприятий. 

Характер задач частного 
детектива меняется
Андрей Крикнин также видит все призна-
ки изменения правил игры. По его мне-

нию, чиновников все жестче заставляют 
работать в правовом поле. При росте за-
конности и порядка снижается важность 
административного ресурса. 

Как это отражается на работе частного 
детектива? Андрей Крикнин говорит, что 
увеличилось число заказов на проверку 
лояльности работников интересам ком-
паний. Эксперт считает это логичным, 
ведь сотрудничество с госчиновниками 
не просто имеет все меньше гарантий, но 
и становится опасным. Главным фактором 
успеха становится сплоченность команды.

Андрей Крикнин специализируется на 
составлении психологических портретов. 
Как это помогает владельцам бизнеса? На-
пример, в компании произошло хищение 
средств или утечка информации. В ком-
пьютерной сети не осталось следов, ука-
зывающих прямо на злоумышленника. Де-
тектив определяет круг подозреваемых и 
изучает каждого на предмет способности 
к подобным действиям через все легаль-
ные инструменты, включая социальные 
сети. Когда определяется главный подо-
зреваемый, владелец компании может по-
требовать от него проверки на полиграфе 
– детекторе лжи. В среднем подобное рас-
следование занимает две недели.

Сколько стоит проверка  
на полиграфе
Стоимость полиграфического оборудова-
ния зависит от имени производителя. При-
бор от малоизвестного производителя сто-
ит примерно $2500. Хороший российский 
прибор можно купить за 2,8 млн тенге, аме-
риканский – 3,5 млн тенге. Чернильнопи-
шущие полиграфы, отражающие кривые 
результатов на бумаге, остались в кино: 
современные аппараты составляют отчеты 
при помощи специального компьютерного 
софта. Существуют мобильные версии по-
лиграфов, их цена – примерно $7 тыс. 

По словам Андрея Крикнина, в общих 
потерях компаний недобросовестные дей-
ствия работников в среднем достигают 
17%. Поэтому часто заказывают проверку 
на полиграфе во время принятия человека 
на работу. Стоит эта услуга 35 тыс. тенге, 
проверка соискателя длится до трех часов.

Игорь Чернов говорит, что минималь-
ный комплект для качественной проверки 
помещения на предмет «жучков» стоит 2 
млн тенге, серьезное снаряжение – 6 млн 
тенге. Сейчас на рынке много предложе-
ний обеспечения безопасности перегово-
ров за 30 тыс. тенге. Эксперт указывает, 
что за эти деньги возможна проверка толь-
ко одного канала утечки информации. 
Всего же их 6, и каждый имеет свои под-
каналы, что расширяет возможности для 
прослушки до 40 позиций. 

Главная задача безопасника – 
контроль сотрудников
Игорь Чернов утверждает, что главная 
уязвимость любой компании кроется не 
в компьютерных сетях, а в головах ее ра-
ботников. Он рассказал о случае, когда со-
трудник похищал секретные документы 
для передачи конкуренту, просто фото-
графируя их с экрана компьютера. В то же 
время руководство компании нанимало 
последовательно все более дорогих специ-
алистов, чтобы обнаружить причину утеч-
ки данных в компьютерной сети. 

Воздействуя на сотрудников компании-
конкурента, можно добиться получения 
любой информации, не рискуя при этом 
быть обвиненным в организации уголов-
ного преступления. То же самое касается 
и завербованного работника: невозможно 
доказать, что он осознавал факт передачи 
секретной информации. 

Взлом компьютерных сетей – второй по 
эффективности способ рассекречивания 
данных. Третий способ – перехват инфор-
мации по техническим каналам, то есть с 
помощью прослушки, и так далее. Казах-
станские компании, как правило, выстра-
ивают работу от обратного: департаменты 
кибербезопасности купаются в бюджетах, 
в то время как «оперативные» подразделе-
ния финансируются по остатку. 

Как обеспечить комплексную инфор-
мационную защиту? Увеличить статью 
расходов на информационную безопас-
ность с привычных для нашего бизнеса 
3% до 20%. Направлять эти средства на 
превентивную работу, а не на борьбу с по-
следствиями. Внедрять в бизнес-процесс 
понятие о коммерческой тайне, чем наши 
компании пренебрегают. Штатные со-
трудники должны иметь четкое понятие о 
том, какая именно информация охраняет-
ся законом и об уголовном наказании за ее 
разглашение. 

 ▀ «Взломать» конкурента
Сколько стоит хищение коммерческих секретов в Казахстане

Петр Троценко

В связи с тем, что авиакомпания 
«Эйр Астана» открывает новое 
авиасообщение Астана – Тюмень 

– Астана, фотограф «Капитал.kz» 
Владимир Третьяков побывал в 
Тюмени и рассказал, стоит ли туда 
лететь

Для тех, кто не в курсе, Тюмень носит не-
официальный статус нефтяной столицы 
России. В 1960-е в Тюменской области на-
чали активно добывать нефть и газ, и го-
род стал развиваться. Сейчас там много эт-
нических казахов, из-под земли, помимо 
нефти, бьют геотермальные источники, а 
местные жители трепетно соблюдают ве-
ковые чайные традиции. Но обо всем по 
порядку. Трижды в неделю, по понедель-
никам, средам и субботам, из Астаны до 
Тюмени летает авиалайнер Embraer 190. 
Стоимость экономкласса (в оба конца) на-
чинается от 67 173 тенге, бизнес-класса – 
от 156 025 тенге. Наш фотограф Владимир 
Третьяков слетал в Тюмень специальным 
рейсом и поделился своими впечатления-
ми от путешествия.

Атырау vs Тюмень: чья нефтяная 
столица лучше? 
Разумеется, я был в Атырау, но могу ска-
зать, что Тюмень круче. Это очень благо-
устроенный город (особенно в сравнении 
с тем же Атырау). При этом Тюмень не-
сильно акцентирует внимание на том, что 
это нефтяная и газовая столица России. У 
них есть памятник на месте первой про-
буренной скважины – стилизованная 
вышка. Но в этом месте нефть не нашли, 
зато обнаружили источник с минералкой 
и геотермальные источники. А нефть и газ 
нашли чуть позже.

Атырау – избалованно дорогой город. 
Местные привыкли думать, что там тусят 
одни нефтяники, и поэтому приходишь в 
ресторан, где на тебя смотрят, как на не-
фтяного добытчика, а ты на самом деле 
обычный журналист, который приехал 
написать о нефтяном добытчике. И ты 
сидишь целый вечер и потягиваешь одно 
(зато дорогущее) пиво через трубочку.

Про кошек и благоустройство
Во время блокады Ленинграда все кошки 
исчезли (по понятным причинам). Из-за 
этого в городе развелось много крыс, и 
туда из Тюмени направляли сибирских 
кошек, которые практически спасли Эр-
митаж со всеми его ценностями – не по-
зволили крысам все сожрать. В честь этого 
в городе разбит парк, там много скуль-
птур кошек, даже фонари в виде кошек со-
орудили.

Вообще, город очень благоустроенный, 
наверное, потому что богатый. Я думаю, 
что если сравнивать Тюмень с точки зре-
ния удобства для пешеходов, он в этом 
плане даже лучше Алматы: там очень 
много зелененьких скверов, пешеходных 
зон, велодорожек, классная набережная с 
красивыми фонарями. Еще есть мост влю-

бленных – грандиозное вантовое соору-
жение, которое очень ярко подсвечивает-
ся ночью. В принципе, в городе повсюду 
очень хорошее освещение – можно делать 
классные ночные кадры.

Про историческое наследие
В Тюмени много исторических и памят-
ных мест, к сохранению которых относят-
ся очень трепетно: если это купеческий 
дом, он останется купеческим домом, даже 
если там сделают ресторан или гостиницу. 
Это здание будут реставрировать, там бу-
дет висеть табличка и его никто никогда 
не снесет.

Мы видели там интересное полузабро-

шенное здание (оно сейчас не использу-
ется) – водонапорную башню, которую 
выставили на торги: купи и делай с ней 
что хочешь, только не сноси и не нарушай 
исторического облика. Думаю, из этой 
башни может получиться крутой лофт. 

 
Про острог и дыбу
В Ялуторовске (городке в 80 километрах 
от Тюмени) расположен целый музей-
ный комплекс, рассказывающий о том, 
как происходило освоение Сибири, как 
развивалась торговля, как пытали лю-
дей в старину. Острог – это не тюрьма, а 
крепостное укрепление, которое позже 
использовалось для содержания заклю-
ченных. Дыба (орудие пытки, предназна-
ченное для медленного и крайне болез-
ненного разрыва суставов) находится в 
пыточной – это такая маленькая комнат-
ка, там стоит палач в капюшоне, а рядом 
– внушительных размеров топор для от-
рубания голов.

В целом Ялуторовск оставляет впечат-
ление сильно рафинированного тури-
стического места. Как центр буддизма на 
Хайнане – там нет веры. Вот и тут веры в 
дыбу тоже нет – не внушает она ни страха, 
ни почтения.

 
Про чай
В Тюмени есть чайный музей, который 
расположен в здании, принадлежавшем до 
революции семье Колокольниковых. Ко-
локольниковы – династия тюменских куп-
цов, промышлявших чайной торговлей и 
весьма преуспевших на этом деле. В музее 
предлагают попробовать разные сорта 
чая, сравнить их между собой – от белого 
чая (бывает и такой) до черного (желтого, 
зеленого, красного). 

И еще там очень много чисто русских 
особенностей, связанных с чайными цере-
мониями, которые отличаются от наших, 
казахских. Например, мы любим крепкий 
чай с молоком, а там пьют без молока, зато 
вприкуску с чем-нибудь вкусным. А рань-
ше пили еще и вприглядку. Чай впригляд-
ку – традиция для небогатых семей, где 

сахарная голова (здоровенный конусоо-
бразный кусок сахара – по тем временам 
дорогое удовольствие) разбивалась толь-
ко по большим праздникам. А в обычные 
дни сахарную голову вешали над столом и 
смотрели на нее во время чаепития: слад-
ко становилось от одних только воспоми-
наний о сахаре. 

Про казахскую диаспору
Казахская диаспора в Тюмени очень боль-
шая, мы заезжали к ним в гости. Они ста-
раются соблюдать традиции, учат детей 
казахскому языку. Нас усадили на корпеш-
ки, угощали бешбармаком – все как по-
ложено. Конечно, очень сильно казахская 
диаспора там друг друга поддерживает. 
Многие занимаются бизнесом: кто-то тор-
гует, кто-то в издательствах работает, кто-
то животноводством занимается, лошадей 
выращивает.

 
Про цены
Тюмень – город не из дешевых, чуть доро-
же Алматы. В первую очередь это касает-
ся продуктов и прочих потребительских 
товаров. По ценам на недвижимость я бы 
не сказал, что он дорогой, – нам говори-
ли, что в новостройке можно приобрести 
квартиру по цене чуть больше $1000 за 
квадратный метр.

Прелесть Тюмени в том, что она не 
нуждается в большой поставке продуктов. 
Например, на Дальнем Востоке (а я был и 
там) все очень дорого, потому что у них 
практически все привозное.

Про бизнес-класс
Обратно я (впервые в жизни!) летел биз-
нес-классом, там было около 10 мест. За-
помнились очень вкусная еда, красивые 
бортпроводницы и удобные кресла – там 
даже удалось вздремнуть (обычно в са-
молете я вообще не могу расслабиться и 
уснуть – как аэрофоб очень боюсь турбу-
лентности). Полет из Астаны в Тюмень 
длится всего 1 час 15 минут, так что пока 
я съел свой вкусный обед и попытался ус-
нуть, мы уже прилетели.

 ▀ Когда и как госорганы имеют 
право проверять бизнес?

Софья Инненкова

С 8 июня 2018 года в Казахстане 
действует обновленный порядок 
осуществления государственного 

контроля и надзора за соблюдением субъ-
ектами предпринимательства требований 
казахстанского законодательства. Юлия 
Чумаченко, партнер AEQUITAS, рассказа-
ла «Капитал.kz», что бизнесменам нужно 
знать, чтобы уметь защищать свои права.

По словам эксперта, изменения направ-
лены в основном на более широкое приме-
нение профилактических мер без возбуж-
дения административного производства. 
При этом сокращен перечень подкон-
трольных сфер деятельности (из 114 сфер 
исключены 20, из 544 контрольных функ-
ций государственных органов исключены 
108). Из Кодекса РК об административных 
правонарушениях исключены 47 статей, 
по которым ранее предусматривалась ад-
министративная ответственность пред-
принимателей.

Какие существуют виды 
контроля и надзора и основания 
для их назначения?
Предпринимательским кодексом РК в об-
новленной редакции предусмотрено, что 
государственный контроль и надзор за 
деятельностью субъектов предпринима-
тельства могут осуществляться в форме: 
проверки (проводимой в особом порядке на 
основе оценки степени риска или внеплано-
во) и профилактического контроля и над-
зора (который может осуществляться с по-
сещением субъекта и/или принадлежащих 
ему объектов либо без посещения таковых).

В зависимости от того, какие виды кон-
троля и надзора применяются к проверя-

емым субъектам, последние делятся на 
четыре группы.

К первой группе относятся субъекты 
с высокой степенью риска. Для данной 
группы субъектов предусмотрена пери-
одичность проверок в особом порядке и 
профилактического контроля с посещени-
ем не чаще одного раза в год. Запрещается 
проведение проверок по особому порядку 
и профилактического контроля с посе-
щением в отношении субъектов малого 
предпринимательства в течение трех лет 
со дня их государственной регистрации 
(кроме созданных юридических лиц в по-
рядке реорганизации и правопреемников 
реорганизованных юридических лиц).

Основанием для назначения проверок 
особого порядка и профилактического 
контроля с посещением является полу-
годовой график (список), утвержденный 
регулирующим государственным органом 
или местным исполнительным органом. 
Полугодовые графики (списки) формиру-
ются в отношении субъектов с обязатель-
ным указанием объектов, в отношении 
которых назначена проверка или профи-
лактический контроль. Полугодовой свод-
ный график (список) размещается на ин-
тернет-ресурсе Генеральной прокуратуры 
в срок до 25 декабря и до 25 мая текущего 
календарного года. Внесение изменений 
в полугодовые графики (списки) не допу-
скается.

Критерии оценки степени риска и про-
верочные листы, применяемые для про-
верок и профилактического контроля, 
утверждаются актом регулирующих го-
сударственных органов и размещаются на 
их интернет-ресурсах.

Внеплановой проверкой является про-
верка, назначаемая органом контроля и 

надзора по конкретным фактам и обсто-
ятельствам, послужившим основанием 
для назначения такой проверки, с целью 
предупреждения и (или) устранения не-
посредственной угрозы жизни и здоровью 
человека, окружающей среде, законным 
интересам граждан и компаний, а также 
государства. 

Внеплановые проверки проводятся по 
следующим основаниям: контроль испол-
нения предписаний об устранении выяв-
ленных грубых нарушений в результате 
проверки и профилактического контроля 
с посещением; контроль исполнения пред-
писаний об устранении выявленных зна-
чительных и незначительных нарушений 
в результате проверки и профилактическо-
го контроля с посещением, если субъект 
более одного раза не предоставил инфор-
мацию об устранении выявленных нару-
шений и (или) не устранил нарушения; 
обращения граждан, компаний и государ-
ственных органов или поручения органов 
прокуратуры по конкретным фактам на-
рушений требований законодательства, 
неустранение которых влечет причинение 
вреда жизни и здоровью человека, либо по 
конкретным фактам о причинении вреда 
жизни, здоровью человека, окружающей 
среде и законным интересам граждан, ком-
паний и государства; встречная проверка в 
отношении третьих лиц, с которыми про-
веряемый субъект имел гражданско-пра-
вовые отношения, с целью получения не-
обходимой для осуществления проверки 
информации; повторная проверка, связан-
ная с обращением проверяемого субъекта 
о несогласии с первоначальной проверкой, 
и некоторые другие основания.

По итогам профилактического кон-
троля без посещения в случае выявления 

нарушений составляются итоговые до-
кументы (справка, заключение, рекомен-
дации и другие) без возбуждения дела об 
административном правонарушении, но с 
обязательным разъяснением субъекту по-
рядка устранения нарушения.

Ко второй группе относятся субъекты, 
в отношении которых проводятся внепла-
новые проверки, профилактический кон-
троль с посещением и без посещения.

К третьей группе относятся субъекты, 
в отношении которых проводятся внепла-
новые проверки и профилактический кон-
троль без посещения.

К четвертой группе относятся субъ-
екты, в отношении которых проводится 
только профилактический контроль без 
посещения.

Субъекты контроля и надзора, отне-
сенные к первой и второй группам, могут 
быть переведены в третью группу, если 
такие субъекты заключили договоры 
страхования гражданско-правовой ответ-
ственности перед третьими лицами, либо 
являются членами саморегулируемой ор-
ганизации, основанной на добровольном 
членстве (участии), но при условии, что в 
законах РК и критериях оценки степени 
риска регулирующих государственных 
органов определены случаи освобожде-
ния от проверок и профилактического 
контроля.

Каков порядок проведения 
проверки/профилактического 
контроля?
Проверка и профилактический контроль 
проводится на основании акта о назначе-
нии проверки/профилактического кон-
троля. 

В акте о проверке должны быть указа-
ны: номер и дата; наименование государ-
ственного органа; фамилия, имя, отче-
ство и должность лица, уполномоченного 
на проведение проверки; сведения о спе-
циалистах, консультантах и экспертах, 
привлекаемых для проведения проверки; 
наименование субъекта (фамилия, имя, 
отчество физического лица), в отноше-
нии которого назначено проведение про-
верки, его место нахождения, идентифи-
кационный номер, перечень объектов 
контроля и надзора, участок территории. 
В случае проверки филиала и (или) пред-
ставительства юридического лица в акте 
о проверке указываются его наименова-
ние и место нахождения; предмет назна-
ченной проверки, основания ее проведе-
ния, в том числе нормативные правовые 
акты, обязательные требования которых 
подлежат проверке; проверяемый пери-
од; срок проведения проверки или про-
филактического контроля; правовые ос-
нования проведения контроля и надзора, 
в том числе требования проверочных 
листов; права и обязанности проверяе-
мого субъекта; подпись лица, уполномо-
ченного подписывать акт о проверке, и 
печать государственного органа; подпись 
руководителя юридического лица либо 
его уполномоченного лица, физического 
лица о получении или об отказе в получе-
нии акта о проверке. 

 ▀ Однажды в Тюмени
 ▀ Дизайн-студии  
теряют VIP-клиентов
Как изменились предпочтения заказчиков?

Елена Тумашова

За последние несколько лет в архи-
тектурно-дизайнерской сфере про-
изошло много нового: изменились 

подходы компаний к работе, измени-
лись и предпочтения клиентов. О том, 
как чувствуют себя профессиональные 
участники рынка, деловому еженедель-
нику «Капитал.kz» рассказала Лаура 
Шарипова, председатель Ассоциации ар-
хитекторов, дизайнеров и иных профес-
сиональных участников строительной 
индустрии.

– Как изменился рынок услуг архи-
тектурных бюро и проектных компа-
ний за последние годы?

– Изменения налицо. Проектные ком-
пании и архитектурные бюро стали пред-
лагать дополнительные опции, расширять 
линейку услуг. Активно появляются и 
развиваются  мультибрендовые студии 
дизайна, предлагающие, помимо дизайна 
интерьера, полную комплектацию про-
екта, что для заказчиков, несомненно, 
удобно и привлекательно. Подача матери-
ала, подготовка презентаций для клиента 
улучшились.

– Достаточно ли у компаний заказов?
– Количество заказов уменьшилось, 

но не существенно. Больше это косну-
лось дизайна интерьера внутренних про-
странств независимо от сегмента, я имею 
в виду как жилые, так и коммерческие 

пространства. Но рынок оживился в ча-
сти проектирования жилых комплексов, 
гостиниц и крупных магазинов рознич-
ной торговли. Кроме того, поступают за-
просы на проектирование промышлен-
ных объектов.

– Если говорить о доходах, они умень-
шились или увеличились?

– Динамично и быстро реагирующие 
на запросы клиента компании чувствуют 
себя хорошо, и, соответственно, как отра-
батывают проект, как его обслуживают, 
такую доходность и получают.

– Произошли ли какие-то изменения 
в спросе?

– Больше корпоративных заказов, рост 
их количества очевиден. Если говорить о 
студиях дизайна, то можно отметить, что 
спрос есть, но уменьшился поток заказов 
по VIP-проектам. Многие дизайн-студии 
стали выбирать четкую нишу и развивать-
ся именно в ней. Кто-то выбрал недорогое 
жилье, кто-то работает только в сегменте 
HoReCa (гостиницы и рестораны).

– Какова стоимость работ?
– Стоимость заказов зависит от площа-

ди помещения, выбранного стиля, удален-
ности проекта и, самое главное, от состава 
проекта. В сумму закладывается отсут-
ствие или наличие авторского надзора и 
командировок для комплектации проек-
та. На примере своей дизайн-студии могу 
сказать, что, бывает, приходится ездить в 

Европу, Китай и напрямую на фабриках 
закупать материалы, мебель, аксессуары.

Расценки на дизайн интерьера сейчас – 
от $15 до $70, но это очень приблизитель-
ные расчеты.

– Каков «средний чек» у компаний, 
которые работают на этом рынке?

– Понятие «средний чек» в нашей сфере 
за последние три-пять лет практически из-
жило себя, так как компании стали гибче в 
ценообразовании. Во многом это связано 
с тем, что необходимо обеспечивать кол-
лектив сотрудников объемом работ, упла-
чивать налоги и в целом поддерживать 
жизнедеятельность компании.

– Как распределяется рынок между 
Алматы, Астаной и регионами?

– В столице значительно больше зака-
зов, нежели в Алматы и в регионах.

– Как за последнее время изменились 
предпочтения заказчиков по самим 
проектам?

– Значительно изменилось отношение 
к расчету бюджета на затраты заказчиков, 
больше времени уходит на согласование 
цен и спецификаций, пока заказчик не 
убедится в целесообразности покупки 
того или иного материала, мебели и т.д., 
ничего не утверждается. Зачастую заказ-
чик сейчас проводит конкурс, что-то вроде 
тендера, и по самой оптимальной для себя 
стоимости определяет подрядчика на про-
ектирование.
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Алия Бекова

Зеленеть Шымкент будет в соответ-
ствии с целевой программой «Шым-
кент – зеленый город», предпола-

гающей реализацию комплекса мер по 
созданию единого зеленного массива го-
рода, комфортного для проживания его 
населения. Потребность в ее разработке, 
как пояснил «Капитал.kz» замакима Шым-
кента, доктор экономических наук Тимур 
Баймуханов, исходила из необходимости 
остановить наблюдающуюся в последние 
десятилетия тенденцию деградации зеле-
ных насаждений в городе. 

Повышение загазованности, наличие 
подземных коммуникаций и сооружений 
в зоне корневой системы растений, допол-
нительное освещение растений в ночное 
время, механические повреждения – эти 
и другие факторы городской среды ока-
зывают негативное влияние на жизнеде-
ятельность растений и в целом обедняют 
урбанофлору. 

«В сфере озеленения накопился целый 
ряд нерешенных вопросов, – констатиро-
вал замакима. – Назрела необходимость 
реконструкции парковых зон, озеленен-
ных территорий, расширения ассорти-
мента растений, усовершенствования 
агротехники их выращивания, приемов 
озеленения, специфичных для жаркого 
климата Шымкента, развития сети ир-
ригации. Применение преимущественно 
приемов озеленения и паркостроения 
европейских стран без учета историче-
ского местного опыта садово-паркового 
хозяйства привело к потере своеобразия 
восточного стиля городских улиц, пар-
ков, бульваров и скверов. Кроме того, это 
нерентабельность озеленения только де-
коративными деревьями, выведение из 
сельхозугодий земель, обеспечивающих 
продовольственную безопасность города 
в условиях поливного земледелия. Необхо-
димо увеличить нормативный показатель 
по площади зеленых территорий общего 
пользования за счет строительства новых 
парков, бульваров и скверов и озеленения 
улиц».

«Шымкент, являясь мегаполисом с 
миллионным населением, имея благопри-
ятные природно-климатические условия 
для зеленых насаждений, испытывал вы-
сокую потребность в целенаправленной 
программе по озеленению с сохранением 
уникального агропродовольственного по-
яса, – отметил замакима. – Для решения 
этих задач в условиях резкого расширения 
территории города почти в 3 раза – до 117 
тыс. га – и было решено разработать про-
грамму озеленения, которая охватывала 
бы развитие проектов «Зеленый пояс го-
рода Шымкента», «Озеленение улиц горо-
да Шымкента», «Развитие парковых зон», 
«Создание ботанического сада и создание 
этнопарка».

Пройдусь по «Қыз-Жибек»,  
дойду до «Төлегена»
Как проинформировал Баймуханов, на 
сегодня площадь выделенных под зеле-
ный пояс земель составляет 5064 гектара, 
97,5% которых засажены карагачем, в бу-
дущем к нему прибавится еще 3 тыс. га на 
территории Абайского района. Под много-
летними сельскохозяйственными насаж-
дениями занято 1635 га, площадь под по-
севами – 39 612 га, пастбищами – 19 371 
га, паровыми землями – 1600 га, сеноко-
сом – 244 га, под теплицами – 341 га. При 
этом площадь озелененных пространств, 
включающая используемые строго по на-
значению земли сельхозназначения, мо-
жет быть доведена 46 512 га (40% общей 
площади городской территории), а на тер-
ритории 3455 га (резервные земли) могут 
располагаться лесопарки с зонами отдыха. 

«Юг Казахстана, в том числе город 
Шымкент, является основным поставщи-
ком сельскохозяйственной продукции, 
– отметил Баймуханов. – Потому сохра-
нение сельскохозяйственных посевов и 
садов является актуальным вопросом в 
решении как озеленения, так и продо-
вольственного обеспечения населения 
региона. При реализации программы по 
озеленению близлежащей территории го-
рода необходимо сохранить имеющиеся 
сельхозугодия, а на окраине вдоль трасс 
автодорог провести лесонасаждения пло-
довых и лиственных деревьев, что обеспе-
чит улучшение микроклимата окружаю-
щей среды и сохранит посевы от ветровой 
и водной эрозии». 

Для создания города-сада, как он по-
яснил, между севооборотами можно про-
вести размещение плодовых рощ с ис-
пользованием наиболее перспективных, 
адаптированных на 
юге Казахстана сортов 
плодовых деревьев. 
При этом необходимо 
учесть, что приорите-
тами отрасли сельско-
го хозяйства явятся 
расположенные ого-
родные, плодово-ягод-
ные, пчеловодческие 
и другие хозяйства. 
Это обеспечит южный 
регион страны овоща-
ми, фруктами и яго-
дами в натуральном и 
переработанном виде, 
а также медом. В связи 
с чем было рекомендо-
вано высадить лесной 
массив в виде рощ по 
четырем основным 
въездам в Шымкент, 
расположенным в раз-
ных климатических 
зонах, – кленовой 
(роща Қыз-Жибек), 
дубовой (Төлеген), 
акациевой (Еңлік), 
платановой (Кебек) 
– и соединить их сме-
шанными лесопосад-
ками. Кроме того, в 
с е в е р о - в о с т о ч н о м 
районе города рекомендовано создание 
миндальной рощи, которая станет своего 
рода зоной лечения и профилактики бо-
лезней дыхательных путей. Также опреде-
лены виды деревьев и кустарниковых, ре-
комендуемых при озеленении территорий 
промышленных и создании санитарно-за-
щитных зон. 

Зеленый пояс без особой 
жесткости
Как напомнил замакима, согласно кон-
цепции зеленых поясов, наилучший 
способ остановки разрастания городов 
и деградации окружающей среды градо-
строители видели в жестком отделении 
сельских пространств от городской за-
стройки. «В то же время мировой опыт 
показывает, что жесткий запрет на стро-

ительство на территориях, при-
легающих к городу, не является 
самым эффективным способом 
защиты окружающей среды, – 
отметил он. – Градостроители в 
различных странах мира разра-
ботали несколько решений, по-
зволяющих избежать негатив-
ных последствий этого процесса. 
Во-первых, чтобы избежать жи-
лищного кризиса, при планиро-

вании зеленых зон нужно 
обозначить участки, на 
которых застройка воз-
можна и на которых она 
категорически запреще-
на. По примеру Гонконга 
можно предусмотреть 
строительство небольших 
коттеджных поселков в 
зеленой зоне. Такие по-
селки оказывают минимальное негатив-
ное влияние на состояние окружающей 
среды. В нашем случае это 41 сельский 
населенный пункт, присоединенный к 
Шымкенту. Во-вторых, особое внимание 
нужно уделить развитию транспорта. До-
ступный и эффективный транспорт по-
зволит жителям метрополии быстро дое-
хать до рекреационных зон, находящихся 

в черте города, а также добраться до мест 
работы, расположенных в новых центрах 
роста. В-третьих, гармонизировать зеле-
ные пояса, жестко ограничивающие рост 
городов, созданием аналогов древних 
бульваров-хиабанов по примеру древнего 
Самарканда, Герата и Исфахана и «зеле-
ных клиньев» по примеру скандинавских 
стран (Стокгольм, Копенгаген). 

Европейские клинья и райские 
восточные квадраты
К слову, «зеленые клинья» – это полосы 
парков, водных пространств и лесных мас-
сивов, которые тянутся от центра города к 
его окраинам, благодаря чему город при-
нимает форму звезды. Внутри города они 
обеспечивают лучшую защиту окружаю-
щей среды и совместно с зеленым поясом 
станут более доступными для рекреации. 
Горожане смогут пройти пешком до нуж-
ного места, не покидая зеленой зоны, в 
тени, что особенно важно для местного 
жаркого климата.

В то же время, как сказал Баймуханов, 
не стоит зацикливаться на приемах озе-
ленения и паркостроения европейских 
стран, а также применять местный вос-
точный опыт садово-парковых хозяйств, 
в частности, использующийся при их 
строительстве принцип квадратов. «Осно-
ву садов восточного типа составляет так 
называемый «чор-багхах» (в переводе на 
русский «четыре сада»), – пояснил замаки-
ма. – То есть план формируется из одного 
или нескольких квадратов. Строгая геоме-
тричность планировки подчеркивается с 
помощью дорожек, растений и канальцев 
с водой. В центрах квадратов стоят неболь-
шие фонтаны или бассейны, которые яв-
ляются главным украшением всего сада. 
Такая форма, видимо, является отражени-
ем легенды о райском саде, из которого в 
четырех направлениях вытекают четыре 
реки. Все в этих садах располагает к неге 
и томлению: тихо журчащие фонтаны, 
легкие струи воды, искрящиеся на солнце, 
благоухающие цветы, поющие птицы в зо-
лотых клетках. Попадая в такой сад, чело-
век чувствует себя как в раю. Причем там 
же находятся виноградники, плодовые и 
даже овощебахчевые культуры. Во всем 
этом скрыта целесообразность. В жару 
человек приходит в парк и сразу попадает 
в квадрат-микрозону, где наслаждается 
прохладой, отдыхает у фонтана. Тогда как 
в европейском парке для этого нужно дой-
ти до центра, еще и можно запутаться по 
пути». 

Элементы городского ландшафта: 
овраги, реки, хлебные нивы
Очень важным для Шымкента замаки-
ма также считает использование имею-
щегося холмистого рельефа шаткалов 
и живописных очертаний берегов реки 
Бадам, Кошкар-аты и крупных массивов 
зеленых насаждений – это придаст не-
повторимую и оригинальную живопис-
ность и выразительность природы город-
ской среде. Кроме того, составной частью 
ландшафта города, по его мнению, могли 
бы стать сельскохозяйственные поля, к 
примеру, ровные хлебные нивы. Таким 
образом, агропродовольственный пояс 
Шымкента, помимо обеспечения продо-
вольственной безопасности города, мог 
бы еще выполнять и эстетическую функ-
цию.

Озеленение улиц, по видению акимата, 
должно передавать национальный коло-
рит южного региона и быть максимально 
полезным для горожан, особенно в жаркие 
периоды года. В программе дается града-
ция трасс, проспектов, главных и парко-
вых улиц. По 33 главным улицам города 
уже проведена инвентаризация централь-
ных участков. По 9 улицам на 2018 год 
даны рекомендации по их озеленению. 
Также даны предложения по созданию 
этнографических аллей и аллей, украшен-
ных виноградниками, составлен паспорт 
и определены формы деятельности бота-
нического сада.

Зеленых насаждений на одного 
шымкентца станет больше  
в 7,5 раза
Для реализации программы планируется 
создать городской Совет по озеленению 
и градостроительству, дирекцию парков 
и скверов при акимате Шымкента, СП с 
фирмами ближнего и дальнего зарубежья 
по созданию зеленого пояса, парков, пи-
томников и фруктово-овощных садов. Фи-
нансирование программы предполагает-

ся осуществить за счет 
госбюджета и частных 
инвесторов в соотноше-
нии 70 на 30%. 

«Озеленение Шым-
кента с сохранением 
уникального агропро-
довольственного пояса 
в благоприятных для 
земледелия условиях 
будет идти с учетом раз-
вития тысячелетнего, 
богатого историей и 
традициями региональ-
ного южного города 
мегаполиса и будет на-
правлено на сохранение 
и приумножение его 
биоразнообразия и эко-
системы», – резюмиро-
вал Баймуханов. 

На сегодня Шымкент 
имеет 13 парков, 3 скве-
ра, 2 бульвара, одну ал-
лею и благоустроенную 
часть территории реки 
Кошкар-ата. В перспек-
тиве предусмотрено 
расширение парковой 

зоны до 1472 га и создание до 2030 года 
еще 12 парков, 10 скверов, 5 аллей и от-
ведение дополнительно до 1000 га под 
будущие скверы, аллеи и парки. Согласно 
градостроительному балансу, зеленые на-
саждения общего пользования в расчете 
на 1 человека на 2018 год составляют 3,6 
кв. м, а к расчетному 2030 году этот пока-
затель должен достичь 26,9 кв. м.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

СПРОС НА КРУПЫ 
ЗАКРЫЛИ  
КОМПАНИИ РК

За 4 месяца казахстанские компании про-
извели 28,1 тыс. тонн круп (+11,8% за год) и 73 
тыс. тонн риса (+15,9% за год). На рисоводстве в 
основном специализируется Кызылординская 
область (94,4% от РК), 42% всего производства 
круп сконцентрировано в Павлодарской об-
ласти. Новые мощности по производству круп 
ввели в Петропавловске, СКО. Так «РахатОпт» 
решило приобрести производственное по-
мещение и оборудование по очистке зерна и 
гречихи и производить гречневую, перловую, 
ячневую, пшенную и пшеничную крупы. Для 
осуществления проекта компания воспользо-
валась поддержкой госпрограммы «Дорожная 
карта бизнеса-2020». Сегодня линии по про-
изводству крупы частично запущены. Пла-
нируемый объем производства – порядка 40 
тонн готовой продукции в месяц. Закуп сырья 
осуществляется у местных крестьянских хо-
зяйств, а реализовывать готовую продукцию 
компания планирует во всех крупных торго-
вых объектах Петропавловска и за пределы 
области. В текущем году «РахатОпт» планиру-
ет открыть официальные филиалы в Алматы, 
Караганде, Кызылорде, Костанае, Шымкенте. 
По итогам I квартала, помимо роста производ-
ства риса и прочих круп на 10,7% год-к-году, 
немного вырос и импорт – на 4,6%. Впрочем, 
собственное производство обеспечивает сразу 
95,9% спроса в секторе. Помимо перекрытия 
внутренних потребностей, казахстанские 
производители ведут активную экспортную 
политику: объемы поставок на внешние рын-
ки выросли на 26,4% за год. (energyprom.kz)

В АКМОЛИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ОТКРОЮТ 
ПТИЦЕФАБРИКУ

Крупнейшая птицефабрика в стране от-
кроется в IV квартале текущего года. Об этом 
стало известно в ходе рабочей поездки ана-
литической рабочей группы по привлечению 
инвестиций, реализации инвестпроектов и 
развитию МСБ под председательством заме-
стителя акима Акмолинской области Каната 
Идрисова в Буландынский район, сообщили 
в управлении предпринимательства и про-
мышленности. На территории района ведется 
строительство «Макинской птицефабрики» 
с мощностью 60 тыс. тонн в живом весе в год 
и созданием 900 новых рабочих мест. Первая 
очередь мощностью 25 тыс. тонн будет введе-
на в эксплуатацию в четвертом квартале 2018 
года. Будут введены в эксплуатацию 8 площа-
док: инкубатор, четыре бройлерных площад-
ки, завод по переработке птицы, кормоцех, 
площадка компостирования помета.  На се-
годняшний день на производственных пло-
щадках птицефабрики возведены основные 
производственные здания, ведутся работы по 
внутренней отделке, установке оборудований. 
(kapital.kz)

CHINA EXPRESS AIR-
LINES МОЖЕТ КУПИТЬ 
ДОЛЮ В QAZAQ AIR

В приватизации региональной авиаком-
пании QAZAQ AIR может принять участие ки-
тайская авиакомпания China Express Airlines. 
Об этом стало известно на заседании Казах-
станско-китайского делового совета в рам-
ках официального визита президента Нур-
султана Назарбаева в Китай. «Председатель 
правления авиакомпании QAZAQ AIR Блэр 
Трехерн Поллок и председатель правления 
China Express Airlines Co., Ltd. Лунцзян Ву за-
ключили меморандум о взаимопонимании по 
вопросам развития стратегического сотруд-
ничества в сфере международных региональ-
ных пассажирских перевозок и возможном 
участии China Express Airlines в приватизации 
QAZAQ AIR», – отметили в компании. Как сооб-
щил председатель правления QAZAQ AIR Блэр 
Трехерн Поллок, в рамках подписанного мемо-
рандума у двух региональных авиакомпаний 
появится возможность обсуждения вопросов 
обмена трансграничным пассажиропотоком 
и прямых финансовых инвестиций со стороны 
China Express Airlines в развитие казахстанской 
авиакомпании. «Меморандум позволит казах-
станскому авиаперевозчику получить прямой 
доступ к региональному пассажиропотоку из 
Китая», – отметил Блэр Трехерн Поллок. При 
этом Лунцзян Ву подчеркнул важность до-
стигнутых договоренностей для активизации 
регионального казахстанско-китайского со-
трудничества в ходе реализации инициативы 
«Один пояс, один путь». (kapital.kz)

ПРОДКОРПОРАЦИЯ 
И CITIC БУДУТ 
СОТРУДНИЧАТЬ

Национальная компания «Продкорпора-
ция» и китайская CITIC Construction Co., Ltd. 
подписали меморандум о взаимовыгодном 
сотрудничестве. В рамках данного документа 
сторонами планируется развитие сотрудни-
чества в разработке и реализации совместной 
инвестиционной программы по организации 
экспорта скота и мяса из Казахстана в Китай. 
Указанная программа включает следующие 
направления: торговля мясом, фуражной 
пшеницей и кормами на сумму в 1 млрд юаней 
в 2019 г.; инвестиции в инфраструктуру оро-
шения  на площади до 1,5 млн. га; совместное 
создание и продвижение бренда казахстан-
ского мяса на рынке КНР. Следует отметить, 
что договоренность о реализации данной 
казахстанско-китайской инвестиционной 
программы была достигнута 17 мая текуще-
го года в рамках XI Астанинского экономиче-
ского форума, когда между Мясным союзом 
Казахстана и CITIC Construction был подписан 
аналогичный меморандум. Корпорация CITIC 
является одной из крупнейших государствен-
ных инвестиционных корпораций Китая. Ос-
новной целью компании является привлече-
ние иностранного капитала, использование 
передовых технологий и моделей ведения биз-
неса. В настоящее время в CITIC Group входят 
44 дочерние компании. («Продкорпорация») 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В КАРАГАНДЕ 
ПОДДЕРЖАТ 1,5 ТЫС. 
БИЗНЕС-ПРОЕКТОВ 

В Карагандинской области в 2018 году на 
поддержку предпринимательства в рамках 
микрокредитования выделено 5,7 млрд тенге. 
Эти данные озвучил аким области Ерлан Ко-
шанов на заседании регионального совета Па-
латы предпринимателей. «Благодаря инициа-
тиве главы государства расширена поддержка 
массового предпринимательства. В результа-
те по области на микрокредитование впервые 
будет направлено 5,7 млрд тенге. Будет под-
держано около 1 500 новых бизнес-проектов, 
то есть в два раза больше, чем в прошлом году, 
– сообщил Ерлан Кошанов. – Это значит, что 
еще больше участников программы «Бастау» 
смогут начать свой бизнес, а это около 2 тыс. 
будущих предпринимателей». По программе 
Дорожная карта бизнеса в этом году допол-
нительно к республиканским средствам вы-
делили из областного бюджета 500 млн тенге 
на субсидирование процентной ставки по кре-
дитам. Чтобы решить проблему доступности 
финансов в моногородах, в регионе решили 
создать областную микрокредитную органи-
зацию.  (karaganda-region.gov.kz)

АЛМАТЫ ПОСЕТИЛИ 
130 ТЫС. ТУРИСТОВ

За последние три года число иностранных 
туристов в Алматы выросло на 14%. Только 
в первом квартале самый крупный мегаполис 
Казахстана посетили свыше 130 тыс. человек 
из Южной Кореи, Индии, России, КНР, Турции, 
США и ФРГ. При этом около 80% туристского 
потока приезжает в оставшиеся три квартала. 
Какие вопросы в этой сфере есть и что уже сде-
лано, обсуждали на совещании по реализации 
городской программы «100 шагов по разви-
тию туризма» под председательством акима 
Алматы Бауыржана Байбека. По словам за-
местителя акима города Асель Жунусовой, 
притоку туристов способствовало проведение 
международной выставки ЭКСПО-2017, все-
мирной Универсиады, Евразийской недели 
ОЭСР, а также международных музыкальных 
и спортивных фестивалей Star of Asia, The 
Spirit of Tengri, «Ұлы дала ойындары», «Алма-
ты Марафон» и Tour of Almaty. «Сегодня 87% 
экономики города составляют услуги, однако 
доля туризма в ВРП Алматы составляет всего 
1,5%. В целях развития туристического по-
тенциала мегаполиса начата разработка ма-
стер-плана по горному туризму Алматинской 
агломерации, в том числе Медеу, Шымбулак, 
Алматау и Бутаковки. В этом году планирует-
ся завершение строительства отелей мирово-
го уровня Kempinski и Novotel. До конца года 
откроется региональный ХАБ ООН», — сооб-
щила Асель Жунусова. (Соб. инф.)

В  УПРАВЛЕНИЕ 
«САМРУК-КАЗЫНОЙ» 
ВКЛЮЧАТ 
БИЗНЕСМЕНОВ

Заменить ряд чиновников на представи-
телей бизнеса в составе совета по управлению 
госфондом «Самрук-Казына» предлагается 
в поправках к указу президента Казахстана. 
Проект указа вынесен на публичное обсуж-
дение. Согласно тексту документа, из состава 
совета по управлению фондом предложено 
исключить: председателя Нацбанка; первого 
заместителя премьер-министра; министра 
финансов; министра национальной эко-
номики; министра по инвестициям и раз-
витию. Авторы проекта указа предлагают 
следующий состав совета: в качестве пред-
седателя — первый президент Республики 
Казахстан. Члены совета: премьер-министр; 
руководитель администрации президента; 
председатель правления АО «Самрук-Қазына» 
(по согласованию); два представителя отече-
ственного бизнеса и один представитель ино-
странного бизнеса (этого пункта нет в дей-
ствующем указе). Кроме того, в поправках 
в указ расширяются функции совета. В числе 
новых функций: рассмотрение ежегодного 
отчета фонда о ходе реализации стратегии 
развития организации, а также выработка 
предложений по приоритетным секторам 
экономики; рассмотрение предложений пра-
вительства по участию фонда в государствен-
ных программах диверсификации и модерни-
зации экономики; согласование кандидатур 
для избрания независимыми директорами 
фонда, а также размера и условий выплаты 
вознаграждений независимым директорам 
фонда. («Интерфакс-Казахстан»)

В ПАВЛОДАРЕ ОТКРЫТ 
НЕОБЫЧНЫЙ БИЗНЕС

Павлодарская предпринимательница 
Рымкеш Мусалинова  развивает проект по 
производству жидких яйцепродуктов. «Наши 
производители привыкли работать с тради-
ционными для нас яичным сырьем, которое 
довольно хрупкое при транспортировке. 
Либо, бывает так, что по состоянию здоровья 
кому-то нельзя употреблять желток. Поэтому 
я задумалась, почему у нас в продаже нет раз-
дельных яйцепродуктов? Изучив наш рынок, 
пришла к выводу, что готовое к применению 
яйцо в промышленной упаковке то, что надо», 
— говорит Рымкеш Мусалинова. Бизнесву-
мен рассказала, что технология производства 
яйцепродуктов позволяет получить высоко-
качественный чистый диетический продукт, 
уже готовый к использованию. Причем, в со-
ответствии с требованиями технического 
регламента использование различных кон-
сервантов не допускается. «Жидкий яичный 
продукт производим трех видов: отдельно 
белок, желток и меланж — это гомогенизи-
рованная смесь белка и желтка. Готовый про-
дукт упаковывается в стерильные 0,5 литро-
вые пластиковые бутылки. Их удобно возить 
на большие расстояния, хранить длительное 
время, использовать в различных кулинарных 
изделиях и полуфабрикатах», — рассказывает 
Рымкеш Мусалинова. Интерес к продукции 
уже проявляют крупные торговые сети стра-
ны. Заказы поступают из городов Астаны, Ал-
маты, Караганды. (pavlodar.gov.kz) 

 ▀ Почему 
Шымкент 
станет 
«зеленой 
звездой»
Руководство города рассказало 
«Капитал.kz» о перспективах его 
озеленения 

 ▀ Как супруги открыли  
три молочных завода
В молочном бизнесе в регионах можно быстро  
нарастить обороты

Татьяна Кириллова

За пять лет семья предпринимателей 
открыла три молочных завода. Ма-
рина Рейдина и ее муж Игорь Зуенко 

начинали свой бизнес в одном из сел Пав-
лодарской области с молочной фермы, где 
сегодня находится 450 голов КРС. В какой-
то момент просчитали и решили поставить 
небольшой перерабатывающий цех тут же, 
в селе Береговое, для переработки тонны 
молока в сутки и выпуска трех видов про-
дуктов – молока, сметаны и масла. Когда 
сделали это, поняли, что такой объем не 
даст развиваться дальше, перебрались в 
Экибастуз, арендовав там завод, и нача-
ли перерабатывать уже семь тонн молока, 
производя 10 наименований продукции. 
Но вскоре почувствовали, что и в этих сте-
нах им тесно, и два с половиной года назад 
семейный бизнес перебрался в Павлодар, 
где супруги купили простаивавший семь 
лет завод. Так на рынке появился еще один 
игрок в молочной отрасли – ТОО «Best milk». 

Где заводчики нашли деньги?
«Мы взяли первый кредит в 90 млн тенге 
по программе «Дорожная карта бизне-
са-2020» в фонде «Даму» под 6% годовых 
на покупку помещения и оборудования. 
Опять начинали только со своего моло-
ка, но как только поняли, что продукт 
на рынке пошел хорошо, решили расши-

ряться. В итоге сегодня перерабатываем в 
сутки около 3 тонн молока своего молока, 
остальные 30 тонн закупаем у частников 
и крестьянских хозяйств. По всей области 
стоят заготовительные пункты: своих – 
только пять и около 10 – СПК», – рассказы-
вает Марина Рейдина. 

Аппетит приходит во время еды, требо-
вались деньги на новое оборудование, так 
что одним кредитом дело не обошлось. По 
словам Марины Рейдиной, она уже и забы-
ла им счет. Опасений не рассчитаться нет, 
ведь бизнес не стоит на месте, а госпро-
граммы содействуют развитию. Речь идет 
о сумме порядка 200 млн тенге в качестве 
льготных кредитов, что позволяет обнов-
лять технологию и внедрять новые виды 
продукции. 

Какой ассортимент нужен рынку 
и как действуют конкуренты?
Бизнесмены на кредитные деньги купили 
линию по выдувке бутылок, в них разлива-
ется 30 наименований продукции. «Сейчас 
запустили серию сыворотки. Если раньше 
ее реализовывали за копейки, то сегодня 
производим 10 наименований продукции, 
то есть получилось полностью безотходное 
производство. В этом году взяли автомати-
зированную линию под зерненный творог. 
Сразу 10 тонн молока заливается и около 
2 тонн творога получается. Если раньше 
брали не только новое, но и бывшее в упо-
треблении оборудование, то сейчас только 
новое приобретаем. Не европейское, ко-
нечно, это слишком дорого, российского 
производства, добротное», – говорит пред-
принимательница. Мощность завода на 
сегодня 50 тонн, с запуском линии творога 
компания выйдет на отметку переработки 
60 тонн молока в сутки. Сейчас у Best milk 
порядка 80 наименований продукции, и 
все время приходится что-то новое приду-
мывать, так как, по словам Марины, очень 
жесткая конкуренция. Между прочим это 
хороший двигатель бизнеса. Чтобы заво-
евывать рынок и дальше, на предприятии 
запустили линию по производству 20 ви-
дов курта: в форме таблетки, с добавлени-
ем перца и тмина, соленый, кисло-соле-
ный, сладкий, копченый. 

Завоевание рынков  
и рентабельность
С января павлодарская продукция под мар-
кой Best milk появилась на прилавках Семея 
и Астаны. В столицу три раза в неделю от-
правляется около 10 тонн продукции всех 
наименований. «Сегодня на рынке молоч-
ной продукции в Павлодаре довольно тесно, 
но находим место, порядка 20% на нем – это 
наш товар. Кроме того, на павлодарском 
рынке до 40% составляет импортная про-
дукция. Думаю, это как раз та самая ниша, 
которую мы можем занять. Если говорить о 
рентабельности производства, то она на се-
годня составляет 12%. Думаю, это неплохой 
показатель», – говорит Игорь Зуенко.

В семейном бизнесе павлодарского 
бренда Best milk главный – это муж, счи-
тает Марина Рейдина. «Он и за финансы 
отвечает, и на далекую перспективу за-
глядывает. А мое дело – новую продукцию 
продвигать, над дизайном думать и про-
чее. И, конечно, в этом деле, как, впрочем, 
в любом другом, необходимо терпение. 
Сначала – чтобы встать на ноги, а потом 
– чтобы удержать», – делится предприни-
мательница. К слову, бизнес у этой семьи 
в крови. Их старшая дочь открыла свое не-
большое дело в Алматы. 

 ▀ Успех из инкубатора
Как кооперативно и выгодно выращивать цыплят на продажу

Сергей Буянов

Сельскохозяйственная кооперация – 
основа благополучия развития агро-
промышленного комплекса многих 

стран мира. И несмотря на то, что в Казах-
стане процесс объединения сельчан про-
ходит не всегда гладко, примеры успешно 
работающих СПК есть. В Карагандинской 
области один их них – кооператив Eco 
standard, созданный год назад в селе Цен-
тральное Бухаржырауского района. 

Почему ставка сделана  
на цыплят?
Залогом успешной работы кооператива 
стало несколько факторов. И главный из 
них – правильно выбранная специали-
зация. Тут решили не идти по наиболее 
популярным направлениям (производ-
ство мяса или молока), а изучили спрос 
в своем регионе. Вывод оказался таким: 
существует незанятая ниша для тех, кто 
решит заняться продажей населению 
цыплят различных видов птицы. Анало-
гичных по профилю кооперативов нет не 
только в Карагандинской области, но и в 
стране. 

Причем наибольший экономический 
эффект достигается, если продавать имен-
но молодняк. Как только птица подраста-
ет, она начинает «съедать» собственную 
рентабельность, поскольку ей требуются 
корма. Так что в идеальном варианте это 
реализация суточных цыплят. С этой иде-
ей и начали работать. 

Как удалось объединиться  
в кооператив?
Председатель кооператива Наталья Ско-
роходова рассказывает, что членами ко-
оператива стали 26 жителей Централь-
ного. У людей, решивших объединиться, 
преимуществ было два. Во-первых, заня-
тость. Это не только обслуживание обо-
рудования (инкубатора), но и подготовка 
кормов, необходимых для птицы разных 
возрастов. Во-вторых, члены кооперати-
ва получили возможность приобретать 
цыплят для собственных подворий по се-
бестоимости. Это хорошее подспорье для 
сельчан.

Что касается оборудования, то инкуба-
тор СКП купил его в России. Обошелся он в 
сумму порядка 12 млн тенге. Это мощный 
комплекс, позволяющий делать единовре-
менную закладку на 45 тыс. яиц. 

Поскольку в прошлом году государство 
активно стимулировало создание коопе-
ративов, был оформлен льготный кредит. 
Также были выплачены инвестсубсидии 
в размере 50% от стоимости. Установили 
инкубатор в одном из многочисленных 
пустующих здании в селе, которое про-
стаивало 25 лет. Купили его по остаточной 
стоимости, привели в порядок и начали 
работать в мае 2017 года. 

Математика на цыплятах
«Оборудование мы приобрели в Пяти-
горске. Оттуда на шеф-монтаж приезжал 
специалист. Он же обучил пятерых на-
ших сотрудников работе с инкубатором. В 
принципе, там все компьютеризировано, 
так что контролировать поддержание па-
раметров температуры и влажности мо-
жет один человек. Удобно и экономично», 
– отмечает Наталья Скороходова. 

Что касается видов птицы, то было 
решено не замыкаться на чем-то одном, 
а охватить три наиболее популярных у 
сельчан вида – бройлер, утка и гусь. По ос-
новным параметрам (срок выращивания, 
условия содержания) все птицы пример-
но одинаковы. Но наибольшим спросом 
пользуется именно бройлер – так сложи-

лась традиция. Да и стоят эти цыплята де-
шевле остальных, по 350 тенге за одного. 
Утка чуть дороже, 400 тенге. Ну, а гусь – 
это деликатес, поэтому идет по 1350 тенге. 
Зато может и вырасти тяжелее утки или 
бройлера, да и дополнительные преиму-
щества имеет – ценный пух и жир. 

Что касается поставщиков яйца, то ко-
оператив сотрудничает с птицефабриками 
в Акмолинской и Карагандинской обла-
стях. Порода бройлеров – кобб-500, уток – 
фаворит и пекинка, гусь – итальянский. В 
местных условиях они все продемонстри-
ровали хорошие показатели набора веса. 

Период инкубации для яйца бройлера 
составляет 21 день, для утки – 28, у гуся – 
30. Выводимость в идеале до 80%. 

Как не «проесть» рентабельность?
После появления цыплят задача коопера-
тива – продать их как можно быстрее, мак-
симум за неделю, пока они не начали «про-
едать» свою рентабельность. В прошлом 

году это сделать удалось, в чем помог 
крупный оптовый покупатель, забравший 
сразу 13 тыс. цыплят. Было много клиен-
тов, берущих птенцов мелкими партиями. 
Так что полученная прибыль позволила 
сразу же расплатиться с частью долгов. 
Полностью же погасить кредит СПК рас-
считывает в течение трех лет.

Кстати, большим преимуществом для 
кооператива стал тот факт, что в селе ра-
ботает научный центр с 85-летней истори-
ей – Карагандинская сельскохозяйствен-
ная опытная станция им. А. Христенко. Ее 
ученые делятся с сельчанами званиями, 
консультируя по всем вопросам, от прин-
ципов содержания птицы до технологии 
подготовки кормов. Благодаря поддержке 
КарСХОС кооператив начал экструдиро-

вать зерно. В таком виде оно приобретает 
большую питательность, лучше усваива-
ется и увеличивает скорость набора веса 
птицей. Сельчане покупают этот корм и 
для коров – у них растут удои. 

С какими трудностями  
можно столкнуться?
Практика показывает, что аграрный биз-
нес в непредсказуемых казахстанских 
климатических условиях без сложностей 
развиваться не может. Другой вопрос, что 
преодоление возникающих проблем мо-
жет подтолкнуть к появлению новых идей 
и направлений работы.

Так и СПК «Eco standard» столкнулся 
нынешней весной с неприятным сюрпри-
зом, связанным с погодой. Поскольку вес-
на выдалась необычайно холодной, июнь-
ский выводок цыплят продается очень 
плохо. Пока удалось реализовать пример-
но половину из 25-тысячного поголовья. 
Дело в том, что таких малышей нельзя 

держать на улице или в неотапливаемых 
птичниках. Это и сдерживает людей. Ко-
нечно, кто-то все равно приобрел птенцов, 
создав условия для содержания, но многие 
ждут устойчивого тепла. 

Издержки роста
Наталья Скороходова рассказывает, что 
кооператив несет непредусмотренные 
расходы на кормление. Но при этом воз-
никла мысль: а не создать ли кооперативу 
птичник для выращивания части поголо-
вья? Да, рентабельность такого производ-
ства ниже, чем при реализации цыплят. 
Но есть и плюсы. Один из них – повыше-
ние занятости членов СПК. Ведь сейчас 
они работают только в теплый сезон, когда 
идет инкубация. Если же появится мясное 
направление, то понадобятся сотрудники 
на весь год – обслуживать птичники, про-
водит забой, упаковывать, транспортиро-
вать готовую продукцию. Сейчас коопера-
тив рассматривает возможность развития 
этого направления и просчитывает эконо-
мическую обоснованность. Расходы ведь 
тоже немалые. Тот же убойный цех нужно 
будет купить уже полностью за свои день-
ги – сейчас никакой помощи Минсельхоз 
РК кооперативам не обещает. 

В чем плюсы кооперации?
Жители Центрального очень рады, что 
в их селе появился кооператив. Теперь 
в каждом дворе стараются выращивать 
птиц. Кто-то для собственных нужд, кто-
то на продажу. При соблюдении рекомен-
даций бройлер набирает за месяц более 
килограмма, а в два – уже готов к забою. 
Конечно, при желании можно кормить 
птицу до осени. Максимальный вес брой-
лера в прошлом году достиг 6 кг. 

«Раньше нам приходилось искать пти-
цу на рынке в Караганде. А в прошлом году 
многие взяли уже тут. Это очень удобно. 
Мы тогда купили 30 уток и бройлеров. 
К осени они выросли очень хорошо, ки-
лограмм по пять каждая. Всех оставили 
себе – очень мощное подспорье для семьи 
получилось. В нынешнем году расширяем 
хозяйство. Уже взяли 50 бройлеров. Еще 
хотим купить 10 уток и 15 гусей. Потому 
что гуси тут очень хорошие – я наблюдала, 
как они растут у соседей. Все ровненькие, 
гладенькие – как на подбор! Тут же корм 
берем, птице он очень нравится. Конечно, 
весна выдалась холодная, и это добави-
ло проблем. Мы цыплят бройлеров дома 
держали, топили печку – всех сохранили», 
– говорит Татьяна, жительница села, при-
ехавшая в инкубатор для покупки птицы. 

Если говорит о планах, то основную на-
дежду в дальнейшем развитии в СПК «Eco 
standard» связывают с пчеловодством. 
КарСХОС разработал программу введения 
в оборот залежных земель вокруг Цен-
трального. Засевать их предполагается 
травами-медоносами, например, донни-
ком. В результате крестьяне смогут про-
изводить сено, а кооператив – не только 
получать мед, но и зарабатывать на пре-
доставлении услуг по опылению полей. 
Для земледельцев это тоже выгодно, ведь 
опыление серьезно повышает продуктив-
ность растений. Старт реализации этого 
направления кооперативом намечен на 
следующий год. 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 14 ИЮНЯ, 201812 // АВТОМОБИЛИ

Свидетельство  
о постановке  
на учет  
N 12031-Г,  

выдано Комитетом информации и архивов, 
Министерства связи и информации Республики 
Казахстан от 03.10.2011 г.  Собственник и издатель 
газеты:  ТОО «Издательский дом Капитал»
Газета  является  членом  организации “Project 
Syndicate”.

Мира Халина, генеральный директор,  
mira@musan.kz
Елена Брицкая,  
главный редактор, elena@kapital.kz
Гульнара Джаныбекова,  
коммерческий директор, gulnara@musan.kz
Елена Тумашова, заместитель  
главного редактора, tumashova@kapital.kz
Наталия Иодес,  
руководитель отдела распространения 

Журналисты: Георгий Ковалёв,  
Петр Троценко,  Алия Бекова,  
Дмитрий Чепелев, Владимир Бурьянов,  
Оксана Черноножкина, 
Литературный редактор:  
Елена Ким 
Корректор:  
Владимир Плошай
Верстка: Рустем Еспаев
Бильд-редактор: Вячеслав Батурин

Мнение авторов публикаций не обязательно 
отражает мнение редакции. 
Коммерческий  департамент  
– 224-91-44, 224-91-33
Адрес редакции: Казахстан, 050057,  
г. Алматы, ул. Мынбаева, 53/116 (уг. Клочкова), 
офис 401.  Тел.: +7 (727) 224-91-31
Подписной индекс 65009  в каталогах 
АО «Казпочта»,  ТОО «Евразия пресс», 
ТОО «Эврика-пресс»,  ТОО «Казпресс»

Ответственность за содержание рекламы 
и объявлений несут рекламодатели. 
Рукописи не возвращаются и не рецензируются. 
При перепечатке ссылка на «Капитал.kz» 
обязательна. Официальный сайт: www.kapital.kz
Подписано в печать 13.06.2018 г.  Заказ N 24940. 
Общий тираж 40000 экз.  Разовый тираж 10000 экз. 
Газета отпечатана в типографии:   
ТОО «РПИК «Дǝуiр»,  г. Алматы,  
ул. Калдаякова, 17, тел.: 273-12-04

КУБИК

В Сеть просочились фотографии с закры-
той японской презентации нового поколения 
внедорожника Suzuki Jimny. Несмотря на то, 
что патентные схемы и рисунки на их основе 
вполне себе давали четкое представление о 
дизайне наследника, «живых» фотографий 
заменить они все же не в состоянии. Как и 
предполагалось ранее, новый Jimny сохранит 
угловатые формы, трехдверный кузов, кру-
глые фары головного света, а также характер-
ную радиаторную решетку, напоминающую 
таковую у гораздо более крупных «хаммеров». 
При этом внедорожник будет отличаться от 
предшественника более короткими передним 
и задним свесами, благодаря чему увеличатся 
углы въезда и съезда. Линейка моторов на ро-
дине машины будет представлена трехцилин-
дровым 660-кубовым движком мощностью 54 
л.с. Зарубежные клиенты получат двигатели 
рабочим объемом 1,0 и 1,2 литра, которые бу-
дут работать в паре с компактным электриче-
ским агрегатом по схеме mild hybrid («умерен-
ный гибрид»).

НЕЗАКОННЫЙ 
НАСЛЕДНИК

Тюнинг-ателье из Палермо выпустило 
улучшенную версию спорткупе Alfa Romeo 4C, 
которое сам производитель развивать более 
не намерен. Разработка сицилийской конторы 
Umberto Palermo Design вполне могла бы счи-
таться Alfa Romeo 4C нового поколения, если 
бы в самой итальянской компании прежде не 
объявили, что не собираются выпускать пре-
емника нынешнего купе. Новинка, построен-
ная на базе 4C текущего поколения, получила 
название Alfa Romeo Mole Construction Artisan 
001. В сравнении со своим платформенным 
«донором» автомобиль имеет более агрессив-
ный дизайн кузова с новым аэродинамиче-
ским обвесом, измененной оптикой и пр. Са-
лон получил контрастную черно-оранжевую 
кожаную обивку с использованием карбоново-
го декора, стандартная аналоговая приборная 
панель уступила место цифровой, но при этом 
куда-то исчез мультимедийный дисплей. Дан-
ные об изменениях в технической начинке не 
приводятся. Но, скорее всего, «Артизан» уком-
плектован все той же высокопроизводитель-
ной 1,75-литровой турбированной «четвер-
кой», выдающей 240 л.с. и 350Нм крутящего 
момента. Напомним, что стоковая Alfa Romeo 
4C способна ускоряться с таким движком с 
«нуля» до 100 км/ч за 4,2 сек., а ее максималь-
ная скорость составляет 257 км/ч. Автомобиль 
выпущен в единственном экземпляре и сведе-
ний о его возможном мелкосерийном произ-
водстве нет.

КОРОТЫША  
НЕ СТАЛО

В Range Rover свернули производство трех-
дверного Evoque – по причине низкого спроса 
на данную версию. Отказ от трехдверных мо-
дификаций сейчас наблюдается практически 
во всех сегментах рынка. Так, новые поколения 
компактных хэтчбеков выходят исключитель-
но с пятью дверьми: Volkswagen Polo, Seat Ibiza, 
Kia Ceed, Opel Astra и др. Трехдверный Range 
Rover Evoque был и вовсе уникальным предло-
жением, ведь конкуренты такой тип кузова не 
предлагали. При этом трехдверка, как титуль-
ная модель, априори имела богатую комплек-
тацию и стоила существенно дороже длинного 
«Эвока», у которого, к тому же было и гораздо 
больше исполнений на выбор. Неудивительно, 
что в последнее время 95% продаж Range Rover 
Evoque приходилось на исполнение с пятид-
верным кузовом. Впрочем, кабриолет Evoque 
Convertible пока остался в строю, хотя его про-
дажи еще скромнее. Что же до второго поко-
ления модного кроссовера, что планируется к 
показу грядущей осенью, то оно не будет иметь 
трехдверного исполнения вовсе.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

MOTOR.KZ

 ▀ Porsche Cayenne III:  
роскошь, мощь, инновации

Porsche Cayenne третьего  
поколения добрался до 
Казахстана. Старт продаж 

ознаменовался презентацией  
модели в Алматы

Роскошный, мощный, комфортный, ди-
намичный, стильный… Эпитетов в адрес 
новинки много. И если сегодня многие из 
них можно оспорить – мол, и помощнее ви-
дали, и роскошнее, то одного у Cayenne не 
отнять никому – титул «Первого в классе 
luxury». Именно он был первым кроссо-
вером в верхнем сегменте премиальных 
автомобилей. Был и по праву остается. 
Тогда, в 2002 году, его появление было вос-
принято неоднозначно, но в Porsche знали 
на что шли – многолетние исследования 
рынка и спроса покупателей не прошли 
даром. На эту модель и сегодня приходит-
ся около трети продаж всех Porsche.

В плане внешнего облика третье по-
коление Cayenne несильно отличается 
от предшественника. Перед дизайне-
рами стояла задача «тонкой шлифовки 
линий и поверхностей». Поэтому здесь 
все те же каплевидные фары головного 
света, напоминающие 911-ю модель, те 
же огромные воздухозаборники, те же 
мускулистые крылья… Главные стили-
стические изменения видны на корме – 
новые задние фонари объединены теперь 
в единый блок за счет элегантной LED-

полоски, а на крыше появился адаптив-
ный спойлер. Последний имеет 5 положе-
ний и работает так же, как аналогичный 
на Panamera.

Автомобиль стал длиннее на 63 мм, 
ниже – на 9 мм и шире – на 23 мм. Все на-
ружные кузовные панели, пол и передний 
модуль выполнены из алюминия – для 
снижения веса модели ей даже заменили 
обычный свинцово-кислотный аккумуля-
тор на инновационный литий-ионный.

Салон стал еще роскошнее и простор-
нее. Здесь появились новые материалы 
отделки, 12,3-дюймовый тачскрин на 
центральной консоли, а большая часть 
кнопок стала сенсорными. Приборная па-

нель включает аналоговый тахометр и два 
семидюймовых дисплея по бокам, инфор-
мацию на которых можно настраивать по 
своему усмотрению. Появились у Cayenne 
и такие функции, как голосовое управле-
ние, онлайн-навигация, Parking&Garage 
Pilot (паркуем автомобиль с помощью 
смартфона) и т.д. Доступны за доплату и 
матричная светотехника (по 84 активных 
диодных элемента на каждую фару), и си-
стема ночного видения, четырехзонный 
климат-контроль, подогрев и вентиляция 
всех сидений, панорамная крыша, ауди-
осистемы Bose или Burmester… Список 
огромен, так что в нем лучше разбираться 
уже в салоне.

Багажное отделение увеличилось на 
100 литров.

У нас модель будет доступна с тремя ва-
риантами двигателей: для базовой версии 
идет 3,0-литровый 340-сильный V6, для 
модификации S – 2,9-литровый с двумя 
компрессорами мощностью 440 л.с., а на 
вершине – 550-сильный V8 Turbo объемом 
4,0 литра.

Скоростные характеристики начина-
ются от 5,9 с – разгон до первой «сотни» 
(базовая версия) и 245 км/ч максималки. 
А чтобы все это «добро» могло вовремя 
остановиться для автомобиля предла-
гается три варианта тормозных дисков. 
В «базе» ставят чугунные, в версиях с 
21-дюймовыми колесами идут чугунные с 
вольфрам-карбидным покрытием (Porsche 
Surface Coated Brake) и в качестве опции 
доступны высокоэффективные углерод-
керамические.

Система полного привода с многоди-
сковой муфтой подключения передней 
оси принципиально не изменилась и 
по-прежнему имеет четыре режима ра-
боты – Mud (грязь), Gravel (гравий), Sand 
(песок) и Rocks (камни). А вот подвеска в 
базе идет трехкамерная пневматическая. 
За доплату доступны подруливающий 
механизм на задней оси (опять же как у 
Panamera) и активные стабилизаторы для 
подавления кренов. Весь же комплекс си-
стем шасси теперь называется Porsche 4D 
Chassis Control.

Оксана Черноножкина

В Казахстане начали принимать 
заказы на новый кроссовер 
от Toyota – C-HR. Автомобиль 

будет доступен на рынке в трех 
комплектациях и пока только с одним 
двигателем

Когда смотришь на этот автомобиль, даже 
не верится, что это творение дизайне-
ров Toyota. Такого креатива можно было 
ожидать от Hyundai, Kia, Nissan в конце 
концов (концепты этой компании часто 
поражают воображение, а Juke – прямое 
доказательство, что их могут и в серию 
запустить), однако Toyota себе такой воль-
ности практически не позволяла. Но это 
было раньше. В какой-то момент японцы 
решили забить на status quo. И предлагают 
это сделать своим клиентам. По крайней 
мере той их части, что любит выделяться 
из толпы. По крайней мере попробовать.

Замысловатая аббревиатура модели 
C-HR означает всего-навсего Coupe High-
Rider. То есть купе с высокой посадкой. Но 
была и другая расшифровка: Cross Hatch 
Run-about («кроссовер, резвый как хет-
чбэк»). А если все это перефразировать, 
то получается, что перед нами кроссовер 
с модной нынче купеобразной формой 
кузова, который, как обещают, управля-
ется словно легковой автомобиль и при 
этом не боится запачкать диски, съезжая 
с асфальта. Что ж, начало неплохое. Идем 
дальше.

В самой компании этот среднеразмер-
ный кроссовер характеризуют как «ло-
мающий стереотипы и задающий новые 
стандарты». Но как по мне, то единствен-
ный стереотип, который он сломал, это 
то, что не все автомобили Toyota – унылые 
статусные «железки», они тоже могут быть 
яркими и стильными – остальные стере-
отипы сломал Nissan Juke. А что касается 
стандартов – тут есть над чем поразмыс-
лить.

Создали этот пятиместный кроссо-
вер, как и ожидалось, на новой платфор-
ме GA-C глобальной архитектуры TNGA 
– японцы обещали, что все новые модели 
будут создаваться на основе этой архи-
тектуры, и обещание свое держат. Что это 
дало непосредственно C-HR? То же, что и 
другим моделям – низкий центр тяжести, 
комфорт передней и задней независимых 
подвесок, отточенную управляемость. Но 
ставка в первую очередь шла все-таки на 
дизайн. Концепция Sensual Speed-Cross, 
которая легла в его основу, позволяет 
создать эффект движения, даже когда ав-
томобиль находится в статичном положе-
нии. Посмотрите, как играют лучи солн-
ца на его многогранных поверхностях, 
как эффектно подчеркиваются «бедра», 
как изящно изгибается скошенная линия 
крыши… Свою немалую роль в харизма-
тичной внешности автомобиля играют и 
потайные задние двери, и агрессивный за-
дний спойлер.

Салон, несмотря на компактность 
автомобиля в целом, довольно просто-
рен. Качество отделки материалов напо-
минает модели премиального собрата 

Lexus. Большая часть поверхностей име-
ет имитирующее кожу покрытие, а те, с 
которыми соприкасаются люди, отдела-
ны кожей Nappa. Компоновка передней 
панели многослойная. Центральная кон-
соль асимметрична и развернута в сторо-
ну водителя. Дисплей мультимедийной 
системы сенсорный, диагональю 8 дюй-
мов. Передние кресла имеют развитую 
боковую поддержку и подогрев. Клима-
тическая установка двухзонная. Особое 
настроение создает подсветка дверных 
панелей и подстаканников центрального 
тоннеля.

В числе опций у СН-R есть навигацион-
ная система, парктроник, камера заднего 
вида, подогрев руля и прочие прелести. 
Есть в списке оборудования и комплекс 
безопасности Toyota Safety Sense. Сюда 
входят превентивные тормоза для предот-
вращения ДТП, адаптивный круиз-кон-
троль, системы слежения за полосой и до-
рожными знаками и т.п. 

Дорожный просвет в 160 мм – не самый 
впечатляющий показатель, но бордюров 
можно не бояться. Тем более что на на-
шем рынке будут доступны модификации 
исключительно с полным приводом. При-
чем полноприводное исполнение доволь-
но изысканное. Распределение тягового 
усилия между передней и задней осями 
исключительно точно контролируется 
электромагнитной муфтой. В зависимо-
сти от условий движения крутящий мо-
мент (перед/зад) может варьироваться в 
соотношении от 100/0 до 50/50. В систе-
му управления включен алгоритм кон-
троля прохождения поворотов Cornering 
Control, благодаря которому водитель мо-
жет четко следовать выбранной траекто-
рии путем регулировки тягового усилия 
в зависимости от конкретных дорожных 
условий. При этом система управления 
распределением крутящего момента Pre-
torque Control обеспечивает распределе-
ние тягового усилия между передней и 

задней осями в соотношении 90/10, как 
только водитель начинает вращать руле-
вое колесо. 

Разочаровать в технических характери-
стиках может разве что движок. Прочитав 
первые цифры – объем 1.2 литра, – кто-то 
может тут же отвергнуть возможность по-
купки такого автомобиля. Но не спешите. 
Сегодня уже не принято смотреть на объ-
ем – он, как бы выразиться более понят-
но… «обманчив», так сказать. Турбомотор 
с непосредственным впрыском топлива, 
который устанавливается на C-HR, имеет 
115 л.с. и 185 Нм крутящего момента, до-
ступного уже с 1500 об/мин и сохраняю-
щего эту высокую планку момента вплоть 
до 4000 оборотов коленвала. Дело в том, 
что новый смарт-мотор оснащен передо-
вой технологией переключения с цикла 
Отто на цикл Аткинсона. Это позволяет 
ему совмещать несовместимое – эконо-
мичность и максимальные динамические 
и мощностные характеристики. 6,6 л на 
100 км пути – разве это плохо?! Да и мак-
сималка на уровне 180 км/ч – вполне до-
стойный показатель для городского авто-
мобиля.

Как уже упоминалось выше, доступно 
будет 3 комплектации – Hot, Fun и Cool. 
Цветов окраски кузова – 9. Возможны ва-
рианты с контрастной крышей.

Привод – полный. Двигатель один – 
объемом 1,2 литра, турбированный – ра-
ботает в паре с CVT.

Но если честно, плевать на движок. И 
на управляемость. И на экономичность. 
Этот автомобиль будут брать те, кто руко-
водствуется не столько голосом рассудка, 
сколько эмоциями. Хипстеры, пижоны, 
гламурные фифы и те, кому глубоко до 
фени статус-кво. Просто потому, что это 
слово им чуждо в принципе.

Цена на автомобиль варьируется от  
9 830 000 до 10 870 000 тенге.

 ▀ Toyota C-HR: не боится 
запачкать диски


